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1103 Voorzitterschap: de heer Tristan Roberti, voorzitter. Présidence : M. Tristan Roberti, président.

1105

VRAAG OM UITLEG VAN MEVROUW CARLA
DEJONGHE

DEMANDE D'EXPLICATIONS DE MME CARLA
DEJONGHE

1105 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1105 betreffende de uurregeling voor het buitenzetten van de
vuilniszakken.

concernant les nouveaux horaires de sortie de sacs-poubelles
à Bruxelles.

1107 TOEGEVOEGDE VRAAG OM UITLEG VAN DE HEER
MARTIN CASIER

DEMANDE D'EXPLICATIONS JOINTE DE M. MARTIN
CASIER

1107 betreffende de nieuwe kalender voor het buitenzetten van de
vuilniszakken in Brussel.

concernant l'horaire de sortie des sacs-poubelles.

1107 TOEGEVOEGDE VRAAG OM UITLEG VAN DE HEER
MARC LOEWENSTEIN

DEMANDE D'EXPLICATIONS JOINTE DE M. MARC
LOEWENSTEIN

1107 betreffende de onmogelijkheid voor sommige gezinnen om
huishoudelijk afval op het juiste uur buiten te zetten.

concernant l'impossibilité pour certains ménages de sortir
leurs déchets ménagers aux heures fixées.

1111 Mevrouw Carla Dejonghe (Open Vld).- Sinds 15 mei 2023 is
de oranje vuilniszak voor voedingsafval verplicht en geldt er een
nieuwe regeling om de verschillende zakken op straat te zetten.

Afval sorteren is natuurlijk zeer belangrijk, dat is niet
uitgevonden om de mensen te pesten. Alles wat in de oranje
zak zit, gaat naar een biomassacentrale, waar er bio-energie uit
het afval wordt gehaald. Op termijn kunnen daardoor twee van
de drie verbrandingsovens in Brussel sluiten. Die doelstelling
sluit aan bij de EU-doelstelling om tegen 2050 klimaatneutraal
te worden.

Het probleem is dat inwoners van bepaalde Brusselse wijken
sinds de invoering van de nieuwe regeling slechts twee uur de tijd
hebben om die vuilniszakken op straat te zetten. Voor alle zakken
kan dat zelfs maar één keer per week, alleen voor de witte zak
zijn er meer ophaalmomenten in negen gemeenten. Die regeling
is voor velen niet haalbaar en al helemaal niet voor wie alleen
woont en 's avonds om welke reden dan ook niet thuis is en niet
op iemand anders kan rekenen.

Zo kreeg ik onlangs een e-mail van een alleenstaande in Elsene,
waar de volgende regeling geldt: op woensdagen tussen 18 en 20
 uur de gele, oranje en witte zakken buitenzetten, op zondagen
tussen 18 en 20 uur de blauwe en de witte zakken. De betrokkene
geeft 's avonds les en is pas rond 21 uur thuis, wanneer de
vuilniskar al gepasseerd is. Hij kan onmogelijk zijn zakken
tijdens de aangegeven periode buitenzetten en kan op niemand
anders rekenen om dat in zijn plaats te doen, want hij woont
alleen. Nu riskeert hij boetes als hij zijn vuilniszakken op de
verkeerde momenten aanbiedt.

Zijn situatie is zeker niet uniek. Het Brussels Gewest
telt 47% eenpersoonshuishoudens. Velen hebben dus met

Mme Carla Dejonghe (Open Vld) (en néerlandais).- Le 15
 mai 2023 entraient en vigueur l'obligation d'utiliser le sac-
poubelle orange pour les déchets alimentaires, ainsi qu'un
nouveau règlement en matière de sortie des sacs-poubelles.

Les célibataires, mais aussi ceux qui travaillent en soirée, sont
pris en otage par ces nouvelles dispositions, qui les contraignent
à sortir leurs sacs à des moments précis, dans une fourchette
de deux heures, une fois par semaine seulement, sous peine
d'amende.

M. Busselen a déjà soulevé ce problème en séance plénière du 19
 septembre 2023. Vous lui avez répondu que Bruxelles Propreté
et vous-même ne perdiez pas de vue les personnes exerçant une
activité professionnelle en soirée, mais que le nombre de sacs-
poubelles en rue devait être limité au profit de la propreté et du
cadre de vie des Bruxellois.
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hetzelfde probleem te maken. We mogen burgers niet
spreekwoordelijk gijzelen alleen omdat ze op bepaalde
momenten de vuilniszakken moeten buitenzetten. Het probleem
treft overigens niet alleen alleenstaanden. Iedereen die 's avonds
vaak afwezig is, krijgt ermee te maken.

Een inwoonster van Evere liet me weten dat de zakken in
haar wijk op vrijdagen tussen 18 en 20 uur moeten worden
buitengezet. Je moet dus meteen naar huis om je vuilniszakken
buiten te zetten en kan bijvoorbeeld niet nog iets gaan drinken.

De heer Busselen wees op hetzelfde probleem in de plenaire
vergadering van 19 september 2023. Daarop antwoordde u dat
u met Net Brussel bijzondere aandacht besteedt aan personen
die 's avonds werken, maar dat het aantal vuilniszakken op straat
volgens u moet worden beperkt ten behoeve van de netheid en
de leefomgeving van de Brusselaars.

1113 In de repliek werd u opnieuw gevraagd wat u zou doen voor de
betrokkenen, maar helaas antwoordde u niet. Ik herhaal dus de
vraag: op welke manier zult u rekening houden met mensen die
's avonds niet thuis zijn tijdens de bewuste tijdspanne, onder wie
veel alleenstaanden?

Waarom is de tijdspanne om de vuilniszakken buiten te zetten in
sommige wijken erg kort en in andere buurten veel langer? Hoe
verantwoordt u die ongelijke behandeling? Zal de ophaalregeling
in alle zones dezelfde worden?

Wanneer zullen er twee ophalingen per week plaatsvinden voor
alle zakken, en minstens van de oranje zak? Ik pleit daar bij voor
een afwisselend ophaalmoment: een keer 's avonds en een keer
's ochtends.

Aan welke criteria beantwoorden de oranje zakken? Ze scheuren
makkelijk en de uiteinden vallen vaak in de oranje vuilnisbak als
die wordt geopend. Er is al gesleuteld aan de kwaliteit, maar zal
die nog verder worden verbeterd?

Comment, dès lors, tiendrez-vous compte des personnes absentes
de chez elles en soirée ?

Pourquoi les plages horaires de sortie des sacs varient-elles à
ce point d'un quartier à l'autre ?

Quand y aura-t-il une collecte bihebdomadaire pour tous les
sacs ? Il faudrait que l'une ait lieu le soir et l'autre le matin.

La qualité du sac orange sera-t-elle améliorée ?

1115 De heer Martin Casier (PS) (in het Frans).- Sinds de planning
van de vuilnisophalingen is veranderd, hebben veel Brusselaars
nog maar enkele uren tijd in de vooravond om hun vuilnis op
straat te zetten, en vaak zelfs op tijdstippen dat ze nog aan
het werk zijn. Uit het grote aantal vragen over dit onderwerp
blijkt dat ik niet de enige politicus ben die daarover wordt
aangesproken.

Ik wil de nieuwe ophalingsregeling niet volledig afschrijven,
want mijn buurt ligt er veel schoner bij sinds de ophaling vroeger
op de dag plaatsvindt, maar het kan toch niet de bedoeling zijn
dat het voor sommige Brusselaars onmogelijk is om de nieuwe
regeling na te leven?

M. Martin Casier (PS).- Depuis le changement d'horaire de
sortie des sacs en Région bruxelloise, de nombreux habitants
n’ont désormais plus que quelques heures en début de soirée pour
ce faire. Or, il n’est pas rare que cette tranche horaire coïncide
avec leurs heures de travail. De nombreux témoignages me sont
parvenus : certains Bruxellois ne sont tout simplement plus en
mesure de sortir leurs sacs ! Le nombre de questions jointes
aujourd’hui démontre que je suis loin d’être le seul à avoir reçu
ce type de retours.

Je citerai un exemple précis : à Ixelles, rue Malibran, les sacs
jaunes, orange et blancs ne peuvent être sortis que le mercredi
entre 18h et 20h, et les sacs bleus et blancs que le dimanche entre
18h et 20h. Dans ces conditions, certains citoyens se retrouvent
dans l'incapacité totale de sortir leurs sacs orange et jaunes
(qui ne sont collectés qu’une seule fois par semaine), car ils
travaillent ! Ceux qui exercent un travail de nuit le dimanche -
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 ce qui n’est pas rare : personnel hospitalier, policier, etc. - se
retrouvent de même avec leur sac sur les bras.

Je n’entends pas remettre en question la réforme dans son
intégralité : elle a nettement amélioré la situation. Ainsi, dans
mon quartier, le ramassage a lieu beaucoup plus tôt dans la
journée et la quantité de déchets en rue a visiblement diminué.
Si les avancées sont indéniables, nous ne pouvons pas accepter
pour autant que certains Bruxellois se trouvent dans l’incapacité
physique de sortir leurs sacs à la bonne heure. Ceux qui vivent
seuls n’ont plus d’autre solution que d’attendre leurs prochains
congés - toutes les sept semaines, pour ceux qui ont la chance
de bénéficier des vacances scolaires - pour amener directement
leurs sacs au parc à conteneurs, de demander à leur voisin
de sortir leurs poubelles - situation totalement absurde - ou de
s’exposer au risque d’une amende pouvant atteindre 600 euros,
montant considérable.

1117 U hebt het er vorige week al over gehad naar aanleiding van een
actualiteitsvraag, maar een echt antwoord hebben we nog niet
gekregen.

Hoe kunnen de Brusselaars in kwestie een boete van 600
 euro vermijden? Verzamelt Net Brussel getuigenissen om de
toestand uitgebreid te analyseren? Wordt de ophalingsregeling
bijgestuurd in buurten waar ze echt problematisch is?

Cette situation ne peut nous laisser de marbre. Vous avez déjà
abordé cette problématique la semaine dernière, à l'occasion
d'une question. Elle a également fait l'objet d'une question
d'actualité lors de la séance plénière de vendredi dernier. Tout
cela aurait pu être regroupé. Si nous avons bien entendu
l'attention que vous portez à cette problématique, nous n'avons
pas entendu de réponse. Or, il faut rapidement se pencher sur
cette difficulté et trouver une solution.

Quelles sont, aujourd'hui, les solutions proposées aux Bruxellois
confrontés à cette problématique pour éviter de s'exposer à une
amende de 600 euros ?

Les témoignages des Bruxellois concernés sont-ils activement
rassemblés par Bruxelles Propreté afin de pouvoir procéder à une
analyse fine de la situation ?

Une réévaluation des heures de collecte est-elle programmée
pour les quartiers concernés par la problématique ? Si oui,
quels sont le calendrier et les modalités pratiques de cette
programmation ? Ces horaires sont appliqués depuis plusieurs
mois. Il est urgent d'offrir une réponse aux citoyens concernés.

1119 De heer Marc Loewenstein (DéFI) (in het Frans).- Sommige
Brusselaars hebben wel zes of zeven uur tijd om hun vuilnis op
straat te zetten, anderen moeten dat tussen 18 en 20 uur doen,
ook al zijn ze dan nog aan het werk. Het zou aanvaardbaar noch
eerlijk zijn om hen te verplichten hun oranje zak wekelijks naar
het containerpark te brengen. Ze kunnen ook niet telkens een
beroep doen op hun buren.

Woensdag zei u dat Net Brussel gisteren een eerste operationele
evaluatie van de nieuwe afvalophaling zou voorstellen tijdens de
vergadering van de raad voor samenwerking tussen gemeenten
en gewest voor stedelijke netheid.

M. Marc Loewenstein (DéFI).- La collecte des déchets
ménagers en porte-à-porte constitue un casse-tête pour celles et
ceux qui organisent les tournées pour Bruxelles Propreté, mais
aussi pour certains ménages bruxellois.

Certains habitants bénéficient de larges plages horaires pour
sortir leurs poubelles, à savoir la veille de la collecte entre 18h et
24h, ou encore le jour de la collecte entre 5h et 12h. D’autres ont
moins de chance et sont confrontés à des horaires beaucoup plus
réduits, à savoir de 18h à 20h, soit deux petites heures seulement,
lorsque la collecte se fait en soirée. En fonction des communes et
des voiries, les situations des uns et des autres diffèrent : une ou
deux collectes des sacs blancs, sortie à des jours différents des
sacs jaunes, bleus et orange, etc.

Prenons l’exemple de deux personnes qui habitent l’une avenue
Van Volxem à Forest et l’autre, chaussée de Vleurgat à Ixelles.
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Elles devront sortir leurs sacs blancs, jaunes et orange le mercredi
entre 18h et 20h et leurs sacs blancs et bleus, le dimanche entre
18h et 20h également, la collecte étant planifiée après 20h les
mêmes jours. Dès lors que ces personnes travaillent tous les
mercredis durant la plage horaire de sortie autorisée des sacs,
elles sont dans l’impossibilité de sortir leurs sacs orange et
jaunes, les sacs blancs pouvant encore être sortis le dimanche.

Et il ne serait ni acceptable ni juste de leur imposer, par exemple,
d’aller déposer leurs sacs orange - ils sont obligatoires - et jaunes
chaque semaine à la déchetterie. Ils ne peuvent pas non plus
faire appel chaque semaine à leurs voisins ou voisines pour les
dépanner et sortir les sacs à leur place. Ce serait envisageable
ponctuellement, lors d’un départ en vacances, par exemple, mais
pas de façon hebdomadaire. Le résultat est que, faute de disposer
d'un compost à domicile ou dans le quartier, les citoyens qui
respectent les règles et le tri sont coincés.

En réponse à une question posée mercredi dernier, vous
précisiez que Bruxelles Propreté préparait un état des lieux
de la réorganisation des collectes. Il était censé être présenté
aux communes lors de la réunion du Conseil de coopération
Communes-Région pour la propreté urbaine de clean.brussels,
qui s'est tenue hier. À cette occasion, il était prévu que Bruxelles
Propreté présente une première évaluation opérationnelle et que
les communes y partagent leur retour de terrain.

1121 Wat heeft die bespreking opgeleverd?

Eerder vroeg ik of het mogelijk was om het huidige systeem voor
vuilnisophalingen geleidelijk te vervangen door een systeem
met ondergrondse containers. Dat zou dan bij voorkeur eerst
gebeuren in buurten waar de uurregeling om het vuilnis op straat
te zetten beperkt is.

Ik hoop dat u me daar wat meer over kunt vertellen, ook al zei
u gisteren dat Net Brussel zal onderzoeken of een oplossing met
ondergrondse containers efficiënt zou zijn. Volgens de PS heeft
die aanpak meer voor- dan nadelen.

Qu'est-il ressorti de la réunion et des échanges qui se sont tenus
hier ?

Précédemment, j’ai eu l’occasion de vous interroger sur la mise
en place de conteneurs enterrés intelligents, pour remplacer
progressivement la collecte en porte-à-porte. Je vous avais
demandé, d'une part, s'il était possible d’installer ce type de
dispositif en priorité dans les zones soumises à des petites plages
horaires de sortie de sacs ménagers et, d'autre part, si une
évaluation de ce que cela représenterait en nombre de sites, en
coûts d’installation et d’exploitation avait déjà été faite.

J'espère que vous aurez déjà des éléments de réponse à
m'apporter, malgré votre communication d'hier, dans laquelle
vous dites avoir demandé le mois dernier à Bruxelles Propreté
de lancer une étude de performance de la collecte des déchets
à l'aide de conteneurs enterrés. Il s'agit de préciser la faisabilité
opérationnelle d'une telle option, et de s'interroger sur les
modalités de sa mise en œuvre éventuelle, les premiers résultats
étant attendus pour le printemps 2024.

Malgré les inquiétudes sur la qualité du tri ou sur la localisation
de ces conteneurs, il est important d'avancer parce que, à notre
sens, les avantages d'un tel système seront toujours supérieurs
aux nombreux inconvénients du modèle actuel.

1123 De heer Fouad Ahidar (Vooruit.brussels).- De nieuwe
ophaalregeling is inderdaad niet overal goed onthaald. Na de
invoering van de oranje zak werd de ophaalfrequentie van de
witte zak in verschillende gemeenten namelijk verminderd van
twee naar slechts een keer per week. De verplichte gescheiden

M. Fouad Ahidar (Vooruit.brussels) (en néerlandais).- La
collecte séparée obligatoire du sac orange suscite la frustration
compréhensible de nombreux Bruxellois qui habitent dans des
logements exigus, subissent des odeurs désagréables ou dont
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ophaling van de oranje zak leidt bij veel Brusselaars tot frustratie
omdat ze bijvoorbeeld klein behuisd zijn en een oranje zak
behoorlijk kan stinken, of omdat de tijdspanne van de ophalingen
te beperkt is. De frustratie daarover is begrijpelijk, want van afval
wil je zo snel mogelijk af.

Hoe evalueert u de eerste maanden van de nieuwe
ophaalregeling? Werd de ophaalregeling al bijgestuurd in
overleg met de vakbonden? Zal het afval op sommige plekken
opnieuw regelmatiger worden opgehaald? Komt er een regeling
voor mensen voor wie de huidige regeling niet haalbaar is?

Deze ophaalkalender is een symptoom van een diepliggender
probleem, namelijk dat het Brussels Gewest afval blijft ophalen
in zakken, hoewel Brusselaars meestal een kleine woning hebben
en hun afval niet buiten in de tuin of op het terras kunnen
bewaren. Daarom moeten er ondergrondse vuilniscontainers
komen.

Begin deze week communiceerde u nog over de studie die u
daarover besteld hebt. Vooruit.brussels vindt het jammer dat
die studie pas volgend jaar klaar zal zijn. Er is een volledige
regeerperiode aan studies en onderzoeken besteed. In plaats
van vooruitgang te boeken, staat u stil. In andere steden,
zoals Antwerpen, Barcelona of Amsterdam, is al bewezen dat
ondergrondse containers goed werken. Waarop wacht u nog? Het
enige wat we moeten doen, is de slechte leerlingen beter leren
sorteren. Daarvoor hoeft u geen studies te laten uitvoeren.

l'emploi du temps n'est pas compatible avec les horaires de
collecte.

Comment évaluez-vous les premiers mois de ce nouveau
régime ? A-t-il déjà été adapté en concertation avec les
syndicats ? Un système particulier sera-t-il prévu pour ceux qui
ne sont pas en mesure de respecter les dispositions actuelles ?

Ce calendrier des collectes est un symptôme d'un problème
plus profond, celui du manque d'espace de stockage pour les
sacs-poubelles. Qu'attendez-vous pour installer des conteneurs
souterrains, qui ont déjà démontré leur efficacité dans des villes
comme Anvers, Barcelone ou Amsterdam ?

1125 Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- U kent ongetwijfeld
het gezegde: driemaal is scheepsrecht. Het thema komt nu
voor de derde keer in korte tijd aan bod. Hopelijk krijgen
we nu wel antwoorden. Vorige vrijdag stelde ik u immers
een actualiteitsvraag in de plenaire vergadering. U antwoordde
toen dat het onderwerp al besproken werd naar aanleiding van
een mondelinge vraag in de commissievergadering van vorige
woensdag. We blijven echter aandringen omdat we antwoorden
willen, niet alleen voor onszelf, maar ook voor de Brusselaars,
want zij zitten opgescheept met de gevolgen. Het is alvast goed
nieuws dat u erkent dat er problemen zijn.

U gaf aan dat de nachtophaling enkel op grote lanen ingevoerd
zou worden om te vermijden dat vuilniswagens in het drukke
verkeer zouden belanden. Voor mijn eigen buurt in Schaarbeek
ging ik er dus van uit dat de nachtophaling georganiseerd
zou worden op de Lambermontlaan, maar de regeling werd
uiteindelijk voor hele wijken ingevoerd. Daaruit leid ik af dat
de regeling betrekking heeft op vele Brusselaars en dat dus veel
mensen hun vuilniszakken tussen 18 en 20 uur buiten moeten
zetten. Voor velen ligt dat niet voor de hand.

Als het vuilnis van heel veel mensen opgehaald moet worden,
moeten de ophaalrondes bovendien ook op tijd beginnen, omdat
die anders tot een stuk in de nacht zal duren, met veel
nachtlawaai.

Bent u van plan om de nachtophalingen te beperken tot de grote
lanen, of tot een kleiner aantal wijken, zodat die rondes minder

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- C'est
la troisième fois que nous vous interrogeons sur le sujet, et
c'est déjà une bonne nouvelle que vous admettiez qu'il y a des
problèmes.

De nombreux quartiers sont concernés par la collecte de nuit et
par l'obligation de sortir ses sacs-poubelles entre 18h et 20h, ce
qui n'est pas évident pour beaucoup.

De plus, il faut que ces collectes commencent à l'heure pour
limiter les nuisances sonores en soirée.

Envisagez-vous de limiter les collectes nocturnes aux grands
axes ou à un nombre réduit de quartiers, pour que ces tournées
prennent moins de temps et puissent commencer plus tard, ce
qui laisserait un peu plus de temps aux citoyens pour sortir leurs
sacs-poubelles ?
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lang duren en er later mee gestart kan worden? Zo krijgen burgers
ook wat meer tijd om hun vuilniszakken buiten te zetten. Een uur
of twee maakt volgens mij al een groot verschil.

1127 Omdat ik me afvroeg hoe je dat kunt oplossen, heb ik de
mogelijkheden eens opnieuw overlopen.

Ik hoor dat u terugkoppelt naar de burgemeesters. Ook daarover
hebt u vrijdag geen vraag beantwoord. Uiteraard is overleg met
de burgemeesters belangrijk, maar ik heb de indruk dat er in dit
gewest geen stap kan worden gezet zonder dat de Conferentie
van Burgemeesters erbij betrokken wordt, terwijl dat een orgaan
is dat niet eens officieel bestaat. We krijgen er geen verslagen
van. Het enige wat we weten, is dat het er is, maar dat is alles.

U bent bevoegd voor deze kwestie. U moet uw
verantwoordelijkheid nemen en het probleem aanpakken.
Binnen oppositie en meerderheid kaart iedereen dezelfde
problematiek aan. U hebt een mandaat van het parlement om
daarmee aan de slag te gaan.

Vous avez répondu en séance plénière que les bourgmestres
étaient consultés à ce sujet. La concertation est certes
importante, mais j'ai l'impression qu'aucune mesure ne peut
être prise dans cette Région sans y associer la conférence des
bourgmestres, un organe qui n'existe pourtant pas officiellement.

Nous vous demandons donc de prendre vos responsabilités dans
ce dossier, conformément à votre mandat.

1129 Mevrouw Ingrid Parmentier (Ecolo) (in het Frans).- De
nieuwe afvalophaling heeft gevolgen voor de wekelijkse
huishoudelijke routine. Sommige buurten zijn bevoordeeld,
omdat het vuilnis er slechts een keer per week wordt opgehaald,
met schonere straten en minder geluidsoverlast als resultaat.

Er moet zeker een uitgebreide evaluatie komen. De resultaten
zullen variëren van buurt tot buurt, maar het is onmogelijk om
aparte ophaalrondes per straat te organiseren.

Als ik me niet vergis, kwamen de avondlijke ophalingen er op
vraag van de Conferentie van Burgemeesters. Als we de uren
oprekken, zullen er later op de avond meer vuilniswagens rijden,
met alle overlast van dien.

Mme Ingrid Parmentier (Ecolo).- Cette réforme des collectes
influe sur le quotidien des citoyens. Ceux-ci n'étant pas tous dans
la même situation, cela donne lieu à des cas de figure différents
selon le quartier ou le type d'habitat. Toutefois, certains quartiers
sont avantagés dans le sens où la collecte n'est effectuée qu'une
seule fois au lieu de deux, de sorte que les rues sont plus propres
et que les nuisances sonores moins importantes du fait de la
diminution de la circulation des camions.

Il convient certainement de procéder à une évaluation fine, dont
les résultats pourront également varier selon les quartiers, mais
il va sans dire qu'il sera impossible d'organiser une collecte
différenciée pour chaque rue.

En ce qui concerne les problèmes d'horaire pour les collectes en
soirée, je me dois tout de même de rappeler que, sauf erreur de
ma part, ces collectes avaient été demandées par la conférence
des bourgmestres. N'oublions pas que si nous décidons d'élargir
les horaires, cela débouchera sur une augmentation du nombre
de camions qui circulent tard le soir, avec tous les inconvénients
et nuisances que cela implique pour les Bruxellois. Il s'agit donc
de peser attentivement le pour et le contre de chaque proposition.

1131 Mevrouw Viviane Teitelbaum (MR) (in het Frans).- Sommige
Brusselaars ondervinden problemen om hun vuilnis op
het juiste tijdstip buiten te zetten. Tijdens de recentste
commissievergadering zei u dat er een evaluatie van de
avondophaling moest komen. In sommige buurten vormt die een
probleem, ook al is ze er op verzoek van de gemeente gekomen.

U zei dat uw antwoord zou afhangen van de presentatie die Net
Brussel gisteren aan de gemeenten heeft gegeven. Begin deze
week werd ook aangekondigd dat er een onderzoek komt naar de
haalbaarheid van afvalinzameling in ondergrondse containers.
Eerder leek u daar niet voor gewonnen, omdat dat volgens u
moeilijk haalbaar was in Brussel.

Mme Viviane Teitelbaum (MR).- Certains Bruxellois ont des
difficultés à sortir leurs sacs-poubelles lorsqu'ils ne disposent
que d'un seul créneau horaire en soirée pour le faire, alors qu'ils
sont dans la vie active. Lors de la dernière commission, vous
avez reconnu la nécessité de réévaluer la collecte vespérale,
quelles que soient les raisons derrière sa mise en place. Dans
certains quartiers, cette collecte est problématique. Même si
certaines communes l'ont demandée, elles se rendent compte des
difficultés engendrées.

Dans ce cadre, vous aviez indiqué que votre réponse serait
liée à la réunion de présentation qu'a tenue Bruxelles Propreté
hier devant les communes, puisqu'un état des lieux de la
réorganisation des collectes dans le cadre du Conseil de
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Mijn fractie is tevreden dat er een onderzoek komt, want we
vinden ondergrondse containers een noodzaak. Het is alleen
jammer dat het zo lang heeft moeten duren.

Wat heeft de vergadering gisteren opgeleverd? Komt er een
evaluatie van de ophaaltijden? Waarom heeft het zo lang
geduurd voor er een onderzoek naar ondergrondse containers
kwam?

coopération communes-Région pour la propreté urbaine de
clean.brussels a eu lieu.

Au début de la semaine, nous avons également entendu l'annonce
d'une étude de dix mois relative à l'installation de conteneurs
enterrés. Lors des différentes commissions et en réponse aux
diverses questions posées par mon groupe, vous avez toujours
été assez réfractaire à l'idée d'installer des conteneurs enterrés,
arguant que cela était difficile dans notre Région.

Mon groupe se réjouit du lancement de cette étude, car nous
avons souligné à plusieurs reprises la nécessité de se doter
de ce type de dispositif, qui peut aussi répondre à d'autres
préoccupations telles que la microméthanisation, les composts
de quartier, l'usine de biométhanisation que nous attendons, etc.
Le processus va être long et n'aboutira pas sous cette législature.
Nous regrettons donc vivement le temps qui a été nécessaire pour
enclencher le processus.

Comment s'est déroulée la réunion organisée hier par Bruxelles
Propreté ? Quelles pistes ont été dégagées ? Une réévaluation des
horaires a-t-elle été envisagée ? Le cas échéant, quand aura-t-elle
lieu ? Pourquoi avoir mis autant de temps à lancer cette étude
sur les conteneurs enterrés ? Quels types de déchets seraient
concernés ?

1133 De heer Bruno Bauwens (PTB) (in het Frans).- Het gaat hier
al sinds december over de nieuwe afvalophaling. Het verbaasde
me dan ook gisteren in de krant te lezen dat er over oplossingen
wordt nagedacht. Hopelijk krijgen we vandaag een duidelijk
antwoord.

De kwestie van de vuilniszakken die tussen 18 en 20 uur op de
stoep moeten staan, is slechts het topje van de ijsberg. We zijn
het allemaal eens dat sorteren belangrijk is, maar dan moeten we
meer ophaalrondes organiseren. Het volstaat gewoon niet om de
oranje zak maar eenmaal per week op te halen.

De netheid verbeteren en een opstapeling van vuilniszakken
in appartementen voorkomen vergt investeringen, maar daar
horen we u niet over. Het wordt tijd dat u dat toegeeft en met
oplossingen komt.

Ik begrijp ook niet dat er een onderzoek moet komen naar
ondergrondse containers. Die werken in andere Europese steden
en overal in Spanje. Iedereen lijkt ervoor gewonnen, behalve de
Ecolofractie.

M. Bruno Bauwens (PTB).- Selon mes vérifications, nous vous
interpellons depuis décembre 2022 sur la réforme des poubelles,
ce n'est donc pas nouveau. J'ai par conséquent été un peu surpris
de lire, dans le journal d'hier, que l'on commence à réfléchir à des
solutions. J'espère vraiment que votre réponse aujourd'hui sera
un peu plus claire, vu le nombre d'interpellations de mon groupe
et d'autres.

La question du créneau horaire de sortie de 18h à 20h n'est
que la partie émergée de l'iceberg. Tout le monde s'accorde à
dire que le tri est important et qu'il doit être accessible, mais
il est évidemment impossible d'obliger les gens à sortir leurs
poubelles le soir entre 18h et 20h ! Rendre le tri possible, c'est
aussi augmenter le nombre de collectes. À nouveau, tout le
monde s'accorde à dire, comme le montre un sondage du journal
La Capitale ainsi que les témoignages dans la rue, qu'une seule
collecte des sacs orange par semaine, c'est trop peu. Si l'on
veut permettre aux gens de trier leurs déchets organiques, il faut
augmenter le nombre de ramassages.

Cependant, améliorer la propreté de notre Région et éviter
l'amoncellement des poubelles dans les appartements requiert
des investissements. Et cela, vous n'en parlez jamais. On ne peut
pas dire qu'on veut améliorer la propreté puis laisser le problème
dans les mains des citoyens et dans la rue. C'est également ce que
disent les syndicalistes de Bruxelles Propreté. Ceux-ci sont tout
à fait disposés à accompagner la réforme mais nécessitent, pour
ce faire, davantage de moyens humains et matériels.
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Il est temps d'admettre tout cela et de chercher des solutions
permettant aux gens de sortir leurs poubelles plus souvent et
favorisant la propreté dans les rues.

Je ne comprends pas non plus pourquoi il faut lancer une étude
sur les poubelles enterrées. Cette solution fonctionne dans les
autres villes européennes, comme Barcelone ou Lisbonne. Cela
fonctionne partout en Espagne. Il me semble que tout le monde
est d'accord à ce sujet, sauf le groupe Ecolo. En Région de
Bruxelles-Capitale, nous aurions donc besoin d'une étude pour
démontrer que, peut-être, les gens ne seraient pas capables de
trier et d'utiliser ce système. Voilà le débat qu'il faut oser mener.

1135 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De nieuwe
afvalophalingsregeling is er in de eerste plaats op gericht ons
afval beter te sorteren. Dat moet er ook toe leiden dat er minder
afval naar de verbrandingsoven gaat.

De hervorming vindt plaats in de context van clean.brussels,
de netheidsstrategie voor de hoofdstad, die ook tot schonere
straten moet leiden. Er is nog werk aan de winkel, want veel
buurten liggen er nog steeds vuil bij. Overigens dragen de
gemeenten daar ook een verantwoordelijkheid in, want 80% van
het wegennet bestaat uit gemeentewegen.

Ik heb gisteren de vergadering van de raad voor samenwerking
tussen gemeenten en gewest voor stedelijke netheid bijgewoond.

M. Alain Maron, ministre.- Je tiens avant tout à rappeler que
la réforme des collectes a pour principal objectif d'accroître
progressivement le taux de tri à Bruxelles, qui est bien loin de
celui d'une ville moderne et des objectifs qui nous sont assignés
par l'Union européenne en la matière, même si la situation est
parfois pire dans d'autres villes. Outre l'accroissement du taux de
tri, nous devons impérativement diminuer la quantité de déchets
incinérés.

Par ailleurs, cette réforme doit se faire dans le cadre de
clean.brussels, la stratégie de propreté urbaine pour notre
capitale, qui a également pour objectif d'améliorer de manière
structurelle la propreté dans nos rues, sachant que les communes
et la Région se battent depuis des décennies à cet effet et que les
résultats de leurs efforts sont plutôt mitigés.

Nous sommes encore loin du compte. En effet, de nombreux
quartiers de la Région bruxelloise restent trop sales. À cet égard,
je rappelle que 80 % des voiries sont communales, de sorte que
cet enjeu est partagé entre les communes et la Région. Nous nous
efforçons d'œuvrer ensemble pour améliorer la propreté, et la
réforme des collectes est l'un des outils à cette fin.

J'ai assisté hier au Conseil de coopération communes-Région
pour la propreté urbaine, en présence des administrations
régionales concernées et des communes.

1137 Net Brussel stelt vast dat de ingezamelde hoeveelheid organisch
afval bijna is verdubbeld en dat er veel meer PMD+ wordt
opgehaald. Dat zijn de eerste positieve gevolgen van de nieuwe
afvalophaling.

Tegen 2030 moeten we op die manier 30% minder restafval
verbranden. Er moet natuurlijk nog wel een en ander worden
bijgestuurd, zoals de tijdstippen waarop mensen hun vuilnis
op de stoep moeten zetten. De nieuwe regeling wordt niet
overal goed nageleefd. Daarom zal Net Brussel in toenemende
mate repressief optreden, maar er komt ook een nieuwe
communicatiecampagne in probleemzones.

Bij de start van de nieuwe afvalophaling zijn er wat problemen
geweest, maar nu loopt alles weer naar behoren, al blijft Net
Brussel de ophaalrondes nog bijsturen. Het komt er vooral op
aan om geen lege of overvolle vuilniswagens te laten rondrijden.

Comme je l'ai évoqué la semaine dernière, Bruxelles Propreté
constate que la collecte des déchets alimentaires est en train
de doubler et que la collecte des déchets P+MC est en forte
augmentation. Il s'agit là d'effets positifs de la réforme des
collectes. De manière générale, les citoyens trient davantage.

Ces changements s'inscrivent dans notre objectif de diminuer la
quantité de déchets incinérés de 30 % à l’horizon 2030. Bien
sûr, il reste des points d’attention, notamment pour ce qui est
des horaires de sortie des sacs, qui ne sont pas respectés partout
avec la même rigueur. Bruxelles Propreté va donc renforcer
progressivement la répression, en articulation avec les autorités
locales.

En outre, Bruxelles Propreté prévoit une nouvelle campagne de
communication sur le terrain, ciblée sur les zones qui semblent
encore poser un problème.
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Sur le plan opérationnel, il est évidemment nécessaire que
Bruxelles Propreté assure l’ensemble des collectes de déchets
prévues. L’agence a en effet connu quelques difficultés en début
de réforme, ce qui est normal, car l’ensemble des tournées a dû
être recalculé. L'agence a en effet dû anticiper les quantités de
sacs blancs et orange que les citoyens allaient déposer en rue.

La situation est aujourd'hui normalisée, mais Bruxelles Propreté
poursuit néanmoins son travail d’optimisation des collectes
afin d'assurer ses services avec un maximum d'efficacité.
Concrètement, cette optimisation consiste à veiller à ce que les
camions ne tournent pas à vide, ce qui est synonyme de pollution
et de gaspillage d'argent, ni ne débordent.

1139 (verder in het Nederlands)

De stand van zaken die gisteren werd voorgesteld, maakt
deel uit van het intensieve overleg tussen het gewest en de
gemeenten over de hervorming van de ophalingen. Zo hebben er
in september nog vergaderingen met alle Brusselse gemeenten
plaatsgevonden om mogelijke oplossingen te analyseren als de
gemeenten problemen zouden ondervinden.

Net Brussel zet ook de besprekingen met de
vakbondsorganisaties voort over de reorganisatie van
de ophalingen. Momenteel hebben er geen stakingen
plaatsgevonden naar aanleiding van de hervorming van de
ophalingen.

(poursuivant en néerlandais)

L’état des lieux présenté hier s'inscrit dans la continuité de la
concertation intense entre la Région et les communes sur la
réforme des collectes.

Bruxelles Propreté poursuit par ailleurs les concertations avec
les organisations syndicales sur le sujet. À ce jour, aucune grève
n’a été menée en lien avec celui-ci.

1141 (verder in het Frans)

Ik moet er wel aan toevoegen dat er geen stakingen
hebben plaatsgevonden, terwijl er eigenlijk voortdurend
stakingsaanzeggingen worden ingediend. Hier en daar werd het
werk wel even spontaan onderbroken. Dat verklaart waarom er
soms vuilniszakken op straat bleven staan, maar dat had geen
grote gevolgen.

Net Brussel doet zijn uiterste best om de productiviteit te
verhogen en de werkomstandigheden aanvaardbaar te houden.

De PTB eist meer personeel voor Net Brussel, maar uit
vergelijkende audits blijkt dat de productiviteit bij Net Brussel
lager ligt dan bij Waalse en Vlaamse afvalintercommunales. Het
reorganisatieplan Up moet dat verhelpen.

(poursuivant en français)

Je dois quand même ajouter qu'il n'y a effectivement pas eu de
grève, alors que nous sommes soumis à un préavis de grève
constant. Tout mouvement est donc en permanence endossé par
les syndicats. Telle est la réalité du dialogue social, qui ne date
pas de cette législature.

Certes, nous avons observé quelques arrêts de travail ponctuels,
mais il s'agissait d'opérations syndicales diffuses qui n'ont eu que
de faibles répercussions sur le terrain et sur les collectes. C'est
pour cette raison qu'il reste parfois des sacs ou des signes de
malpropreté en rue.

Bruxelles Propreté s'efforce de restaurer un dialogue avec les
organisations syndicales qui soit aussi productif que possible,
afin de trouver un équilibre entre un accroissement normal de la
productivité et des conditions de travail acceptables pour toutes
et tous. Ces équilibres sont d'ailleurs inscrits dans le plan de
redéploiement de Bruxelles Propreté, le plan Up.

J'entends que le PTB demande qu'il y ait davantage de
travailleurs pour faire le même travail, mais il ressort des audits
comparant les intercommunales wallonnes et flamandes avec
l'agence bruxelloise que Bruxelles Propreté affiche un niveau de
productivité plus faible et qu'il y a lieu de le relever. C’est bien
la direction que nous prenons avec le plan Up. Nous avons donc
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non seulement réformé les collectes, mais aussi établi un plan
visant à réformer Bruxelles Propreté de l'intérieur.

1143 Sinds de nieuwe afvalophaling van start ging, zijn er ongeveer
7.000 klachten ingediend, maar die gingen niet allemaal over de
nieuwe ophalingsregeling.

De avondlijke ophaalrondes die Net Brussel in mei opnieuw
heeft ingevoerd, kwamen er op verzoek van de conferentie van
burgemeesters.

Net Brussel heeft uitgebreid overlegd met de negentien
gemeenten om te bepalen in welke straten avondophaling
aangewezen is.

Croyez-moi, réformer tout en même temps est une tâche ardue,
surtout pour les instances de direction de Bruxelles Propreté,
les cadres ainsi que les travailleuses et travailleurs, dont il faut
souligner le travail sur le terrain.

Le nombre de plaintes reçues depuis la mise en place de la
réforme s'élève à ce jour à environ 7.000. Ce chiffre rassemble
différents types de demandes liées aux collectes qui ne sont pas
nécessairement dues à la réforme. Ces plaintes font l’objet d’un
suivi opérationnel rapide de Bruxelles Propreté, en concertation
avec les communes.

Par ailleurs, Bruxelles Propreté a réintroduit des collectes
en soirée depuis le mois de mai 2023 dans le cadre de la
réorganisation des collectes. Comme je l’ai déjà dit, la mise
en place des collectes en soirée répond à une demande initiale
de la conférence des bourgmestres de la Région de Bruxelles-
Capitale, qui m'a demandé dans un courrier officiel du 12 juillet
2022 de « réintroduire la collecte en soirée dans certaines zones
comme c'était le cas il y a quelques années ». Je rappelle qu'il
y a quelques années, l'horaire de sortie des sacs était entre 18h
et 18h30.

Bruxelles Propreté a réalisé un important travail de concertation
avec chacune des dix-neuf communes afin de paramétrer au
mieux les voiries concernées par les collectes en soirée, afin que
les horaires de sortie des sacs correspondent le mieux possible
aux attentes et aux contraintes en matière de propreté publique
et de circulation automobile.

1145 Uit de gesprekken bleek dat het merendeel van de gemeenten het
vuilnis liefst zo laat mogelijk in het straatbeeld zien verschijnen.
Ze willen dat de zakken de volgende ochtend weg zijn, zodat
straatvegers ongehinderd hun werk kunnen doen.

Dankzij avondophalingen kan Net Brussel efficiënter werken
omdat het ook de wegen moet schoonmaken. Avondophalingen
vinden hoofdzakelijk plaats op grote verkeersassen om de rust in
woonwijken zo weinig mogelijk te verstoren.

De ophaling moet zo worden georganiseerd dat er zo weinig
mogelijk overlast is, maar we moeten ook rekening houden met
de mogelijkheden van gezinnen.

Les échanges avec les communes ont fait apparaître qu'une
grande majorité d'entre elles souhaitaient que les sacs-poubelles
soient sortis le plus tard possible afin de limiter les nuisances
liées à leur présence en rue. Je partage d'ailleurs cet objectif.
Les communes cherchent aussi à faciliter le travail de leurs
balayeurs de rue en faisant en sorte que les sacs-poubelles aient
été ramassés avant le matin. J'ai répondu favorablement à cette
demande légitime des communes.

Les collectes en soirée renforcent également l'efficacité du
service de Bruxelles Propreté puisque l'agence est chargée du
ramassage des sacs-poubelles, mais aussi du nettoiement des
voiries. Elles ont été mises en place principalement sur les voies
traversantes afin de préserver le plus possible la tranquillité des
quartiers, en concertation avec les communes. Environ 20 % des
itinéraires de collecte sont concernés - sur les grands axes, donc.
Il s'ensuit que 80 % des itinéraires de collecte sont empruntés le
matin.

Les horaires doivent être conçus de manière à limiter les
nuisances sonores et les salissures, mais il convient de tenir
compte également des contraintes imposées aux ménages. Il est
donc difficile de trouver un équilibre entre toutes ces exigences.
Nous avons mis en place une extension des horaires par rapport
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au système qui préexistait et c'est comme cela qu'a été choisie la
tranche entre 18h et 20h.

1147 Acht uur 's avonds is een theoretische deadline, want de
vuilniswagens rijden de hele avond. Vroeg of laat weten gezinnen
overigens wanneer de vuilniswagen ongeveer bij hen passeert.

(Opmerkingen van de heer Bauwens)

Een tijdsspanne van twee uur om je vuilniszakken op straat te
zetten is natuurlijk kort. Ik heb Net Brussel opgedragen om te
bekijken hoe we het probleem kunnen oplossen. Misschien kan
die tijdsspanne wat ruimer worden.

Zo'n verandering moeten we goed voorbereiden. Als we beslissen
om de ophaalrondes pas om 21 uur af te ronden, dreigen
de vuilniswagens pas na middernacht terug te keren naar de
remises. Dat is echter onmogelijk zonder het arbeidsreglement
te veranderen. Als het personeel en de vakbonden zich tegen zo'n
wijziging verzetten, komt het er niet van. Toch vang ik signalen
op dat die uitbreiding tot 21 uur er op termijn zou komen.

La limite de 20h est toutefois théorique, puisque les camions
circulent pendant toute la soirée. Les ménages finissent par
connaître l'heure de passage des camions dans leur rue et savent
de quelle marge ils disposent.

(Remarques de M. Bauwens)

Il est évident que ce délai de deux heures peut être un peu
court - puisque dans certains endroits, le camion passe à 20h -,
par exemple pour des personnes travaillant en soirée. C'était
un point d'attention dès le départ et j'ai demandé à Bruxelles
Propreté d'étudier des pistes de solution. Cela inclut la possibilité
d'étendre les horaires de sortie pour les collectes en soirée, sans
perdre de vue l'importance de limiter la durée de présence des
sacs en rue.

Un tel changement d'horaire doit être bien préparé, avec une
concertation en interne. Si l'on décide de passer de 20h à
21h, les camions risquent de rentrer au dépôt après minuit, ce
qui nécessite des modifications du règlement de travail. Avant
de lancer des processus formels, Bruxelles Propreté effectue
donc des sondages auprès des travailleurs et travailleuses. Si le
personnel et les organisations syndicales devaient s'y opposer,
cela ne pourrait pas se faire. Néanmoins, et sous toutes réserves,
les premiers signaux seraient plutôt positifs. Bruxelles Propreté
réfléchit concrètement à la mise en œuvre d'une extension vers
21h, mais ce ne sera pas pour tout de suite.

1151 Uit het overleg met de gemeenten is gebleken dat er bijna geen
klachten over geluidsoverlast waren. Net Brussel gebruikt dan
ook 's avonds moderne vuilniswagens die weinig lawaai maken.

De bespreking met de Brusselse gemeenten en Net Brusssel
verlopen in een serene sfeer, maar niet iedereen zit op dezelfde
lijn.

Deux éléments ressortent des discussions que nous avons eues
hier avec les communes. Tout d'abord, il n'y a presque pas de
plaintes pour nuisances sonores, contrairement à ce que certaines
communes craignaient. On pourrait donc aller un peu plus loin.
Cette absence de plaintes s'explique par le fait que Bruxelles
Propriété utilise, pour les collectes en soirée, les camions les plus
modernes, et par conséquent les moins bruyants, de sa flotte.

Ensuite, il faut dire que toutes les communes ne sont pas du
même avis sur la modification du régime des collectes en soirée.
Certaines se satisfont de la situation actuelle, tandis que d'autres
préféreraient un créneau différent, de 17h à 21h ou de 18h à 21h.

Le débat entre les communes et Bruxelles Propreté au sein
de l'organe de coordination a été très serein, mais il n'y a
pas d'unanimité sur les questions abordées. Nous continuons
d'avancer et je n'exclus pas une modification de ce régime dans
le sens d'une extension au cours des prochains mois. Bruxelles
Propreté a d'ailleurs été chargée d'étudier la question.

1153 (verder in het Nederlands)

Uit de doorlichting van het personeel is gebleken dat de
ophaalfrequentie in Brussel hoger is dan in andere Belgische
steden. Mevrouw Dejonghe, u wilt dat de zakken 's ochtends en
's avonds worden opgehaald, maar dat voorstel is onbetaalbaar
en zou ook grote problemen opleveren voor de netheid in de stad.

(poursuivant en néerlandais)

En outre, il s'avère que la fréquence des collectes à Bruxelles est
plus élevée que dans d’autres villes belges.

Madame Dejonghe, votre proposition de ramasser les sacs le
matin et le soir est budgétairement impayable, poserait des
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Bovendien is zo'n hoge ophaalfrequentie niet nodig, gelet op de
hoeveelheid afval die de Brusselse huishoudens produceren.

Deze regering heeft dus geen plannen om de ophaalfrequentie
opnieuw te wijzigen voor de witte, oranje, blauwe of gele zakken.

problèmes de propreté et ne se justifie pas au regard de la
quantité de déchets produits.

Il n’est donc pas envisagé de modifier à nouveau la fréquence de
collecte des déchets ménagers.

1155 (verder in het Frans)

De ophaalfrequentie zal dus niet meer veranderen voor het
einde van de regeerperiode. Het aantal oranje zakken neemt toe,
wat betekent dat we meer vuilniswagens en personeel moeten
inzetten. Als de middelen dezelfde blijven, betekent dat ook dat de
ophaalfrequentie van de witte zakken naar beneden moet omdat
er minder restafval is.

Net Brussel ontvangt nauwelijks klachten over de kwaliteit van
de oranje zak, die aan de Europese normen moet voldoen. De
oranje container is aangepast om te voorkomen dat de zak erin
valt.

Ik hoor zeggen dat er een regeerperiode verloren is gegaan
voor de plaatsing van ondergrondse containers, maar noch
Vooruit.brussels, noch DéFI hebben deze kwestie destijds laten
opnemen in het regeerakkoord.

(Opmerkingen van de heer Ahidar en de heer Bauwens)

Ik heb geen fundamentele bezwaren tegen ondergrondse
containers, maar partijen die ze nu vanzelfsprekend vinden,
hebben er vier jaar geleden niet aan gedacht!

(Opmerkingen)

(poursuivant en français)

Les fréquences des collectes ne seront donc plus modifiées d'ici
à la fin de cette législature. J'ai déjà exposé à plusieurs reprises
pourquoi cette réforme avait eu lieu. Comme les quantités
collectées de déchets dans les sacs orange augmentent, davantage
de camions et de personnel sont mobilisés pour ce type de
collecte. À moyens égaux, cela signifie nécessairement une
réduction de fréquence pour les collectes des sacs blancs. Il est
normal de procéder ainsi dans la mesure où les quantités des sacs
orange et des sacs bleus augmentent. Par conséquent, la quantité
des déchets placés dans les sacs blancs diminue, en moyenne, de
manière mécanique.

Concernant les sacs orange, ils doivent répondre à des normes
européennes. Ils doivent passer des tests basés sur des normes
ISO. Bruxelles Propreté ne reçoit quasiment aucune plainte quant
à la qualité des sacs orange. Les conteneurs orange de nouvelle
génération ont été adaptés avec l'ajout d'un arceau permettant
l'accrochage du sac sans qu'il tombe.

S'agissant des conteneurs enterrés, nous en avons débattu à
plusieurs reprises. J'entends que l'on aurait perdu une législature.
Pour éviter cela, il eût fallu inscrire ce thème dans l'accord
de majorité. Or, à l'époque, autour de la table, je n'ai entendu
personne le demander : ni Vooruit.brussels, ni DéFI - qui en
parlent comme d'une évidence - n'ont abordé ce thème lors des
discussions et de la négociation de l'accord de majorité.

(Remarques de MM. Ahidar et Bauwens)

Comme ces éléments n'ont pas été demandés par aucun des
partis autour de la table, ils ne figurent pas dans l'accord de
majorité. Personnellement, je ne suis absolument pas opposé
philosophiquement au principe des conteneurs enterrés, je l'ai
toujours dit. Personne n'a évoqué ce thème lors des discussions.
Les partis qui considèrent aujourd'hui cela comme une évidence
et comme un système qui devrait déjà exister n'y ont pas pensé
il y a quatre ans ! La vérité a aussi ses droits !

(Remarques)

Si vous y avez pensé, vous n'avez pas amené ce thème sur la table
des négociations, c'est-à-dire là où il aurait dû l'être.

1159 Ik leef het regeerakkoord zo goed mogelijk na.

Het aantal ondergrondse containers neemt toe, vooral dan
in nieuwbouwwijken. Ze zijn echter geen magische oplossing
die we overal kunnen toepassen. We moeten nog nagaan

Pour ma part, je respecte autant que possible l'accord de majorité.
Tous les partenaires devraient en faire autant. Une chose est
d'avancer des idées pour l'avenir, et autre chose de me reprocher
d'exécuter l'accord de majorité auquel on a soi-même souscrit,
car cela est plus difficile à entendre.
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of ze een haalbaar alternatief zijn en of ze de Europese
sorteerdoelstellingen niet in het gedrang brengen.

La question des conteneurs enterrés doit encore mûrir. Certes,
leur nombre ne cesse de croître dans la Région, notamment dans
les quartiers nouvellement créés ou à venir, mais ce n'est pas une
solution magique qu'il serait facile de mettre en œuvre. Il me
semble éminemment populiste de passer outre les contraintes qui
leur sont liées. Sur le fond, tout le monde sera a priori favorable
aux conteneurs enterrés, en raison de leurs nombreux avantages,
notamment parce qu'ils permettent de sortir les sacs-poubelles
à tout moment et que ceux-ci n'encombrent plus les rues. Qui
pourrait s'opposer à cela ? La question n'a aucune dimension
politique !

La faisabilité de ce système doit encore être étudiée. Tout
d'abord, les objectifs de collecte et de tri doivent être atteints,
car ils sont imposés par la législation européenne. Or, le taux
de tri est plus faible dans les conteneurs enterrés. On le constate
entre autres dans les immeubles équipés de grands conteneurs à
roulettes jaunes, orange et bleus.

1161 In containers wordt minder goed gesorteerd. Dat probleem
moeten we eerst oplossen. We gaan niet overal collectieve
systemen installeren die ertoe leiden dat we opnieuw meer afval
moeten verbranden. Barcelona draait nu de klok terug, omdat
het de sorteerdoelstellingen niet haalt.

Dan is er nog de vraag waar we die containers moeten
ingraven. Zodra er nog maar plannen zijn om een fietsbox of
een glascontainer te plaatsen, wil niemand die in de buurt.
Bovendien trekken die plaatsen ander afval aan.

Le tri est moins bon, probablement pour des raisons
psychologiques ou des motifs de déresponsabilisation du fait
qu'il s'agit de collectes à des endroits collectifs. Ce problème
doit impérativement être résolu. Nous n'allons pas généraliser
des systèmes collectifs qui induisent un tri moins efficace et
un nombre accru de sacs-poubelle envoyés à l'incinérateur. Or,
jusqu'à présent, c'est ce qui se passe.

Voilà pourquoi la ville de Barcelone fait aujourd'hui marche
arrière, parce qu'elle ne parvient pas à se conformer au taux
de tri fixé. Elle a donc choisi de revenir à des systèmes plus
individualisés, avec des miniconteneurs faisant l'objet d'une
collecte en porte-à-porte. Ceux qui pensent que ce problème se
réglera de lui-même mentent ! C'est pour ça qu'il s'agit à mon
sens d'une posture quelque peu populiste.

En ce qui concerne les déchets clandestins, prenez par exemple
la bulle à verre enterrée. Les équipes doivent intervenir tous les
jours pour enlever les déchets déposés à côté des bulles enterrées,
parce que les citoyens considèrent qu'ils peuvent y laisser des
huiles usagées, des vêtements, des sacs blancs, etc. Ce problème
doit également être réglé.

En outre, il y a la question de la localisation. En effet, ces 3.000
à 4.000 espaces de tri représentent 12.000 à 15.000 conteneurs
supplémentaires à installer sur le territoire régional, à maximum
trois minutes à pied, car les citoyens veulent pouvoir déposer
leurs poubelles à deux pas de chez eux. Mais qui veut un espace
de tri à côté de son habitation ? Dès qu'il s'agit d'installer des
boxes à vélos ou des bulles à verre, tout le monde s'offusque :
« pas à côté de chez moi ! », « pas devant ma fenêtre ! », « pas
sur un espace de stationnement !». Là aussi, il est selon moi
irresponsable de faire croire qu'il suffit de claquer des doigts pour
résoudre le problème.

1163 Het komt er op neer dat het niet zo eenvoudig is om 3.000 tot
4.000 sorteerstraten te installeren. Het is ook absurd te beweren
dat we een regeerperiode verloren hebben. We moeten het

Dans les faits, il est compliqué - je ne dis pas impossible -
d'installer 3.000 à 4.000 espaces de tri, d'une longueur certaine
car devant accueillir tous les flux de déchets, soit trois à quatre
conteneurs enterrés, en plus de ceux pour le verre, les vêtements,
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gewoon goed aanpakken, door lessen te trekken uit de ervaringen
met sorteerstraten in andere steden.

Een andere vraag is hoe we gebruikers van sorteerstraten
kunnen stimuleren om beter te sorteren. En dan hebben we
het nog niet over de kostprijs gehad! Er worden ondergrondse
containers geëist die miljoenen kosten, maar daar mag blijkbaar
geen geld voor worden vrijgemaakt. DéFI vraagt bijvoorbeeld
dat het gewest aanzienlijke besparingen doorvoert.

les huiles usagées, etc. Faire comme s'il suffisait de claquer des
doigts, sans nécessiter d'étude, est irresponsable.

De même, il est absurde de dire que l'on a perdu une législature.
Ces postures populistes ne tiennent pas la route. Il n'y a pas
d'opposition politique à l'installation de conteneurs. Il s'agit
simplement de procéder correctement. C'est bien l'objectif de
l'étude demandée, qui consiste en une analyse des retours
d'expériences de la collecte en espaces de tri dans d'autres
villes. Comment ont-elles résolu le problème ? Des études
comparatives seront réalisées entre cinq ou six villes.

Une autre question est de savoir comment optimiser les
performances des espaces de tri déjà installés à plusieurs endroits
dans la Région. Ils s'avèrent mal utilisés. À cela s'ajoute une
évaluation des risques et opportunités d'un déploiement de ce
type de collectes.

Sans parler du coût ! Certains réclament des conteneurs enterrés,
mais refusent une augmentation des moyens d'investissement
dans plein de domaines. Il y a donc là une forme de
contradiction, par exemple chez DéFI, entre la revendication
de conteneurs enterrés qui coûteront des millions d'euros et la
demande d'économies budgétaires substantielles, y compris sur
l'investissement. Cela ne tient pas la route. La généralisation
des conteneurs enterrés coûtera des millions d'euros, tant pour
l'installation des 3.000 à 4.000 espaces de tri que pour la
modification des camions.

1165 Mevrouw Carla Dejonghe (Open Vld).- We moeten duidelijk
onze visie op afval bijschaven. Afval is niet alleen iets vies
dat we zo snel mogelijk kwijt moeten. Het bestaat gedeeltelijk
uit grondstoffen waarmee we energie produceren. Het overige
afval moet wel afnemen. U zei zelf dat er meer gesorteerd moet
worden. We kunnen beter, maar dan moet de huidige regeling
soepeler worden. Anders blijven mensen op de verkeerde manier
vuilniszakken gebruiken en dat werkt contraproductief.

Ik heb uw antwoord over de avondophalingen goed begrepen.
Die kwamen er op vraag van de Conferentie van Burgemeesters,
opdat vuilniszakken zo kort mogelijk op straat zouden blijven
staan. Het probleem wordt zo echter doorgeschoven naar de
burgers. Ik begrijp dat u een evenwicht wilt vinden dat realistisch
is voor gezinnen. Bij het woord 'gezin' denk ik echter dat mensen
zich nog te vaak het klassieke stel voorstellen. Ik gaf duidelijk
aan dat vooral alleenstaanden met een probleem zitten. In Brussel
zijn dat er ongelooflijk veel. Zij hebben natuurlijk geen partner
of iemand anders die voor hen het vuilnis buitenzet.

Het verheugt mij dan ook dat u nadenkt over een verlenging van
de avondophalingen tot 21 uur. De besprekingen daarover lopen
en u onderhandelt met de gemeenten. Het zijn echter de burgers
die bij ons aankloppen. Het is positief dat de onderhandelingen
sereen verlopen.

De wijziging is echt hard nodig. Wanneer verwacht u daar
uitsluitsel over? Wanneer rondt u de besprekingen af?

Mme Carla Dejonghe (Open Vld) (en néerlandais).- Il est clair
que nous devons revoir notre vision des déchets, et que nous
pouvons faire mieux en matière de tri.

La proposition d'organiser des collectes en soirée émanait de
la conférence des bourgmestres de la Région de Bruxelles-
Capitale, qui voulait ainsi éviter que des sacs ne traînent en rue.
Je comprends que vous souhaitiez trouver un équilibre réaliste
pour les familles, mais il ne faut pas oublier les célibataires, qui
sont très nombreux à Bruxelles.

Je me réjouis que vous envisagiez d'étendre les collectes en
soirée à 21h, et que les discussions avec les communes se
déroulent sereinement.

Quand comptez-vous clore les négociations et prendre une
décision ?
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1167 De heer Martin Casier (PS) (in het Frans).- Heel wat collega's
hebben het woord genomen, maar mijn vraag blijft wat u doet
voor mensen die er niet in slagen hun vuilnis tussen 18 en 20 uur
buiten te zetten. Er wordt nagedacht over uitgebreidere uren,
maar daarmee is het probleem niet opgelost voor mensen die op
de ophaalavond werken.

Net als collega Dejonghe wil ik van u horen wanneer we de
uitbreiding van de uren mogen verwachten. Daarnaast moet u
aanvullende oplossingen laten uitwerken.

Voor het overige heb ik geen vragen, maar u kunt de
opmerkingen van sommige collega's niet zomaar van tafel vegen.

M. Martin Casier (PS).- De nombreux collègues ont souhaité
intervenir dans la foulée de ma demande d'explications mais ma
question reste simple : que va-t-on faire pour toutes les personnes
qui ne savent plus sortir leurs poubelles, car la collecte se passe
de 18h à 20h et qu'elles travaillent à ce moment-là ? J'ai compris
qu'une réflexion sera menée afin d'étendre les horaires, ce qui
apporte une partie de réponse et est une première bonne nouvelle
pour les personnes qui rentrent tard chez elles. Cependant, le
problème ne sera pas réglé si elles travaillent systématiquement
le soir de la collecte.

Je reste donc quelque peu sur ma faim. Comment fait-on, par
exemple, si l'on est de garde tous les mardis, jour de collecte de
l'un des sacs, et que l'on habite seul ? Vous dites que le problème
existait déjà avant. Sans doute, mais cela ne fait pas l'affaire des
personnes qui se trouvent dans cette situation. Je partage l'avis
de Mme Dejonghe : je suis heureux de savoir que les discussions
se passent sereinement.

C'est bien d'élargir les plages de collecte, mais cela ne suffira
pas. Il faut dégager des solutions, quelles qu'elles soient, pour ces
personnes. Je ne travaille pas à Bruxelles Propreté et je ne sais pas
quelles sont les meilleures solutions possibles. En revanche, on
ne peut se satisfaire du fait que certains concitoyens ne puissent
plus sortir l'un de leurs sacs en raison des horaires de collecte.
Il n'est pas imaginable non plus que cela soit toujours le voisin
qui le fasse.

Je me joins également à la question de Mme Dejonghe sur le
délai de cet élargissement éventuel de la plage horaire. Il faudrait
en outre que vous donniez instruction à votre administration
pour que soient trouvées des solutions complémentaires ou
alternatives.

Pour le reste, je n'ai pas de question mais, de manière générale,
vous ne pouvez balayer d'un revers de la main les propos
évoqués par certains de mes collègues. J'entends qu'il y a des
difficultés techniques. Notre Région connaît aussi des problèmes
récurrents. Je suis heureux d'entendre qu'une étude a été lancée
à ce propos. Vous avez raison de dire que cela ne s'improvise
pas car cela ne sera pas simple. Toutefois, il faudra le faire avec
diligence.

1169 De heer Marc Loewenstein (DéFI) (in het Frans).- Er moet wat
gebeuren op korte, middellange en lange termijn. Het probleem
dat sommige Brusselaars hun vuilnis niet kunnen buitenzetten,
moet zo snel mogelijk worden opgelost. Zal de uitbreiding tot 21
 uur voldoende probleemgevallen verhelpen?

U zegt dat de avondophalingen vooral op de grote
verbindingswegen gebeuren en dat het om 20% van het totaal
gaat. Zou het dan geen idee zijn om daar ondergrondse
containers te installeren?

Het is niet omdat ondergrondse containers niet in het
regeerakkoord staan dat u er een karikatuur van hoeft te
maken. Zulke containers installeren is niet eenvoudig, maar dat
betekent niet dat u de voorstanders als populist, leugenaar of

M. Marc Loewenstein (DéFI).- Des actions sont nécessaires
à court, moyen et long termes. La situation problématique de
certains Bruxellois dans l'impossibilité de sortir certains de leurs
déchets ménagers doit être résolue dès aujourd'hui.

Vous évoquez une possible extension de l'horaire de sortie
jusqu'à 21h. Cela répondra-t-il concrètement au souci rencontré ?
Un nombre suffisant de situations problématiques seront-elles
ainsi résolues ?

Selon vos dires, les collectes en soirée se font essentiellement sur
les grands axes et concernent 20 % des collectes. Une solution
ne consisterait-elle pas à installer les fameux conteneurs enterrés
sur ces grands axes ? Ces derniers étant souvent, de surcroît, des
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onverantwoord moet wegzetten. Afval kan desnoods ook na de
ophaling automatisch worden gesorteerd.

(Vrolijkheid bij minister Maron)

U lacht, maar er zijn dus mogelijkheden. Niets is eenvoudig
en ik besef dat er onrust is bij het personeel van Net Brussel,
maar zoals u zelf al zei, loopt er hoe dan ook een permanente
stakingsaanzegging.

voiries régionales, il ne faudrait donc pas gérer cela avec les
communes.

Enfin, ce n'est pas parce que la généralisation de ces conteneurs
enterrés ne se trouve pas dans l'accord de majorité qu'il faut se
montrer à ce point rigide et caricatural. Ce n'est pas non plus
parce que cette solution est compliquée à appliquer que vous
devez accuser ceux qui la défendent de populistes, de menteurs
ou d'irresponsables. Ce n'est pas correct et c'est malhonnête.
Personne n'a dit que c'était simple. Il faut planifier et budgétiser
le déploiement de conteneurs enterrés intelligents pour déchets
ménagers. Différents systèmes de tri peuvent leur être appliqués,
nécessitant un tri des déchets au préalable ou non et, dans ce
deuxième cas, le tri se fait de manière automatisée après la
collecte.

(Sourires de M. Maron, ministre)

Vous souriez, mais des solutions existent donc. Il ne faut pas
être fermé. Des traitements différentiés pourraient aussi être
organisés, par exemple pour les immeubles à appartements où
la collecte se fait déjà en conteneur, ou, évidemment, pour les
contrats commerciaux.

Rien n'est simple et je suis conscient des craintes du personnel
de Bruxelles Propreté en cas de grande réforme du système de
collecte. Cependant, Monsieur le Ministre, comme vous l'avez
dit vous-même, vous faites déjà face à des préavis de grève
en permanence dans le cadre du système actuel. Une réforme
d'ampleur ne serait donc pas simple à gérer, mais elle s'avère
indispensable et serait bénéfique tant pour la propreté publique
que pour l'image de la Région. Il est essentiel d'aller dans cette
voie.

1171 De heer Fouad Ahidar (Vooruit.brussels) (in het Frans).- Ik til
er zwaar aan dat u ons als leugenaars en populisten bestempelt.
Niemand heeft gezegd dat het eenvoudig is, integendeel.

Nu het einde van de regeerperiode nadert, kunnen we niet anders
dan besluiten dat het Brussels Gewest er nog altijd vuil bij ligt.
U kunt niet weigeren om daar wat aan te doen omdat het niet in
het regeerakkoord staat.

(Opmerkingen van minister Maron)

We aanvaarden niet dat u ons beledigt en ons in de rede valt.
De regering komt ook vaak met voorstellen die niet in het
regeerakkoord staan. De parlementsleden proberen gewoon te
helpen met nieuwe ideeën.

De sorteerkwaliteit is een ander probleem. Natuurlijk zijn er
slechte leerlingen, maar daar mogen we ons niet bij neerleggen.
Misschien moet het sorteren gewoon anders, zoals collega
Loewenstein al zei.

M. Fouad Ahidar (Vooruit.brussels).- Je trouve très grave de
se faire traiter de menteurs ou de populistes entre collègues.
Personne n'a dit que c'était simple, au contraire. Un accord de
majorité a été mis en œuvre et les discussions sur les grands
projets ont lieu quasiment automatiquement, pour autant que ce
soit possible. Et c'est une bonne chose.

Aujourd'hui, après quelques années, force est de constater que
la Région bruxelloise est toujours aussi sale. Il faut trouver des
alternatives. Or, sous prétexte que ce n'est pas prévu dans l'accord
de majorité, vous refusez de vous y atteler. Je ne peux l'accepter.

(Remarques de M. Maron, ministre)

Nous n'accepterons pas de nous faire insulter puis couper la
parole, par-dessus le marché. J'ai toujours été correct avec
vous. Nous vous faisons ici des propositions. Le gouvernement
soumet, pour sa part, régulièrement des textes qui sont discutés
en commission, alors qu'ils ne figurent pas dans l'accord de
majorité. Les députés essaient néanmoins de faire avancer les
choses, parce qu'il s'agit d'idées auxquelles on n'avait pas pensé il
y a quatre ou cinq ans. Des débats et des auditions sont organisés,
des propositions sont faites puis transmises au gouvernement.
Le fait que vous nous traitiez de populistes et de menteurs pose
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un réel problème. C'est en tout cas ainsi que vos paroles sont
interprétées par moi et par d'autres. C'est ici qu'a lieu le débat !

Peut-être les propositions ne pourront-elles être mises en œuvre
qu'à certains endroits, mais commençons déjà par là.

La qualité du tri est un autre problème. Bien sûr, il y a des
mauvais élèves, mais nous devons trouver comment les aider
à trier correctement leurs déchets ou trouver un autre système,
comme le proposait M. Loewenstein.

1173 Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Er staan ons de
komende weken en maanden ongetwijfeld nog verhitte debatten
te wachten over de begroting.

Ik sluit me aan bij een aantal bijkomende vragen, bijvoorbeeld
die van de heer Casier.

U hecht veel belang aan sorteren en ik denk dat iedereen het
daarover eens is. Ik sta er echter van versteld dat er in heel wat
gebouwen nog geen containers zijn voor bijvoorbeeld de oranje
vuilniszakken. Dat geldt ook voor grote appartementsblokken
die eigendom zijn van de stad Brussel. Daar ging ik onlangs op
bezoek bij een dame die me vertelde dat ze de stad Brussel al
per e-mail om een dergelijke container had gevraagd. Ze kreeg
als antwoord dat ze haar vuilniszak maar buiten moest zetten.
Dat betekent dus dat alle bewoners in zulke grote gebouwen
hun oranje vuilniszak in hun appartement moeten houden en dan
eenmaal per week moeten buitenzetten. Dat is niet werkbaar.

Zoekt u naar oplossingen om ervoor te zorgen dat
in alle appartementsgebouwen op zijn minst de juiste
containers aanwezig zijn, zodat bewoners hun afval in
behoorlijke omstandigheden kunnen sorteren? Zonder de juiste
benodigdheden zal dat immers helemaal niet lukken.

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- Je me joins
à un certain nombre de questions complémentaires, par exemple
de M. Casier.

Pour encourager le tri, dont tout le monde reconnaît
l'importance, il faut mettre l'équipement adéquat à disposition,
comme des conteneurs ad hoc dans les immeubles à
appartements.

1175 Mevrouw Viviane Teitelbaum (MR) (in het Frans).- De
meerderheid is blijkbaar erg verdeeld.

Mijnheer de minister, u mag de parlementsleden niet van
populisme beschuldigen. Aan de kaak stellen dat Brussel er vuil
bij ligt, is niet populistisch.

Zoals collega Loewenstein al zei, kunnen aan de hand van
chips in containers controles worden uitgevoerd. Nu is het erg
ingewikkeld om na te gaan wie zijn zakken op het verkeerde
tijdstip buitenzet of wie zijn afval niet naar behoren sorteert.

Kortom, het afvalbeheer moet over een andere boeg. Ik ben niet
tegen een vergelijkend onderzoek, maar tien maanden is erg
lang. Het moet sneller.

Mme Viviane Teitelbaum (MR).- Nous constatons que la
majorité est assez divisée dans ce débat.

Monsieur le Ministre, vous ne pouvez pas accuser les députés
d'adopter des postures populistes. C'est assez insultant. Nous
sommes tous d'accord sur le fait que Bruxelles est sale. Dénoncer
et critiquer certaines situations, ce n'est pas être populiste, mais
plutôt se dire concerné par ce qu'il se passe dans nos rues, nos
communes et notre Région.

Comme M. Loewenstein l'a souligné, il est possible d'intégrer
des puces aux conteneurs afin d'exercer des contrôles. La
situation actuelle est plus complexe, car il est extrêmement
difficile d'identifier la personne qui sort ses sacs au mauvais
moment ou ne trie pas correctement ses déchets.

Pour résumer, l'approche globale doit être modifiée. Je ne
suis pas opposée à la réalisation d'une étude comparative.
Néanmoins, dix mois, c'est très long. Nous devons avancer
plus vite, car il nous sera impossible de mettre en œuvre de
grands changements à quelques mois de la fin de la législature.
Nous vous encourageons donc à adopter des mesures qui vous
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permettent, encore aujourd'hui, d'améliorer la situation et de
rendre notre Région aussi propre que possible.

1177 De heer Bruno Bauwens (PTB) (in het Frans).- U noemt
het tijdvenster tussen 18 en 20 uur theoretisch, maar als u de
afvalophaling reorganiseert, kunt u niet van mensen verwachten
dat ze zelf nagaan wanneer de vuilniswagen door hun straat
komt. De boetes zijn ook niet theoretisch.

Volgens u zijn de werknemers van Net Brussel minder productief
dan hun Waalse en Vlaamse collega's. Met het plan Up wilt u
daar wat aan doen. Bent u van plan om het personeelsbestand af
te bouwen of het werkritme op te voeren?

U zegt dat het niet uw schuld is dat Brussel er vuil bij ligt, want
dat is al tientallen jaren het geval. Net als een aantal collega's
wil ik een ambitieuzere bevoegde minister.

U spreekt met dubbele tong over ondergrondse containers, want
enerzijds beweert u voorstander te zijn en anderzijds zegt u dat
dat systeem niet werkt om de redenen die u een jaar geleden
uiteenzette. Hebt u intussen gezocht hoe het sneller kan? Een
meerderheid, zij het zonder Ecolo, wil die containers.

M. Bruno Bauwens (PTB).- Pour revenir à la question du
créneau horaire de 18 à 20h, votre réponse est surprenante. Vous
dites que le créneau est théorique et qu'il suffit d'aller voir dans la
rue à quelle heure passe le camion à benne et, en fonction de cela,
de sortir ses poubelles. On ne réforme pas les collectes régionales
en demandant aux gens de vérifier eux-mêmes les heures de
passage des camions dans la rue. Les amendes, pour leur part, ne
sont pas théoriques, car je doute que les contrevenants puissent
s'y opposer grâce à votre argument.

Vous dites, par ailleurs, que les travailleurs de Bruxelles Propreté
sont moins productifs que leurs homologues wallons et flamands
et que vous travaillez par le biais du plan Up à amener des
changements dans la bonne direction. Je voudrais juste avoir
une explication, pour nous ainsi que pour le syndicat : prévoyez-
vous alors de réduire le personnel, de licencier des gens ou
d'augmenter le rythme de travail ? C'est un débat important et
non une question « populiste ».

Aussi, vous dites que ce n'est pas votre faute si Bruxelles est
sale parce que, selon vous, c'est le cas depuis des décennies.
Je rejoins donc certains de mes collègues en disant que nous
voulons plus d'ambition de la part d'un ministre chargé de la
propreté à Bruxelles.

Enfin, concernant les poubelles enterrées, vous menez un double
discours puisque, d'une part, vous prétendez leur être favorable
et, de l'autre, vous répétez que le système ne fonctionne pas pour
des raisons que vous avez expliquées il y a un an, qui sont, depuis,
restées sans solution. Pendant tout ce temps, avez-vous cherché
des pistes pour accélérer le mouvement ? Nous sommes en effet
une majorité - certes sans Ecolo - à demander des conteneurs
enterrés.

1179 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Ondergrondse
containers zijn gewoon een manier van afvalinzameling, geen
politiek statement. We zijn het erover eens dat de netheid in de
stad beter moet en dat we de afvalophaling zo efficiënt mogelijk
moeten organiseren.

Het spijt me als mijn antwoord hard is aangekomen, maar ik vind
dat u ook hard uit de hoek komt als u zegt dat ik maar eerder dit
of dat had moeten doen.

(Opmerkingen van de heer Ahidar)

We hebben audits laten uitvoeren en het reorganisatieplan
Up uitgewerkt. Toen ik aantrad, was de toestand bij Net
Brussel netelig. We voeren interne hervormingen door en passen
clean.brussels toe. Dat is een première! Vroeger bespraken de
gemeenten en het gewest niet hoe het beter kan.

We openen nieuwe containerparken en reorganiseren de
afvalophaling, terwijl de twee hervormingen tijdens de vorige
regeerperiodes op een ramp zijn uitgedraaid. Deze hervorming

M. Alain Maron, ministre.- Le débat sur les conteneurs enterrés
n'a pas vocation à être politique. En réalité, il ne s'agit que d'une
modalité. Il n'existe pas de vision du conteneur enterré qui soit
propre à Ecolo, à DéFI, au PS, au MR ou au PTB. La question
est de savoir comment collecter au mieux les déchets au regard
des contraintes et des objectifs.

Nous sommes tous d'accord sur le fait que nous devons améliorer
la propreté publique dans la ville et organiser la collecte des
déchets le plus efficacement possible. Il n'y aucune opposition
quant aux objectifs.

Je suis désolé si ma réponse vous a parue dure, mais c'est que je
vous trouve tout aussi durs et profondément injustes de dire qu'il
n'y avait qu'à prendre telle mesure, et qu'il fallait le faire plus tôt.

(Remarques de M. Ahidar)

Nous avons réalisé des audits et élaboré le plan Up de
redéploiement de Bruxelles Propreté. Je rappelle qu'à mon
entrée en fonction, nous avions retrouvé l'agence dans un état
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is globaal goed verlopen, al zijn er nog wat dingetjes die we
moeten oplossen.

opérationnel très délicat. Nous engageons des réformes internes
et mettons en œuvre la stratégie clean.brussels, une première !
Jamais, jusqu'ici, il n'y avait eu de réunions regroupant autour de
la table les communes et la Région pour débattre sereinement des
solutions à apporter. La réunion organisée hier sur les collectes
a été extrêmement sereine, y compris s'agissant des collectes
nocturnes. Toutes les communes n'étaient pas sur la même
longueur d'onde, mais la discussion était apaisée. Nous tentons
de dégager des solutions tous ensemble.

Nous ouvrons de nouveaux recyparks et lançons une réforme
des collectes, alors que, sous les législatures précédentes, les
deux dernières réformes avaient été catastrophiques. La présente
réforme est une réussite, globalement, même s'il subsiste de
petits problèmes à résoudre.

1181 Na al die veranderingen kunnen we nu de haalbaarheid
van ondergrondse container laten onderzoeken. Het is echter
oneerlijk van u, mijnheer Ahidar, dat u beweert dat dat allemaal
eerder had kunnen gebeuren.

We hebben niettemin hetzelfde doel voor ogen. Ik ben niet
tegen ondergrondse containers, maar de vraag is hoe we het
aanpakken. Hoe kan het sorteren beter? Wat doen we met
mensen die hier niet ingeschreven zijn? Het gebruik van badges
belet niet dat mensen om het even wat in de container dumpen.

(Opmerkingen)

Het is onmogelijk om na te gaan wie wat weggooit. Met een
badge weten we alleen wie de container heeft geopend. Daarom
moeten we nagaan of dat probleem in het buitenland al is
opgelost.

U kunt de inplanting van 3.000 tot 4.000 containers als een
detail afdoen, maar zelfs met dat aantal komen we er niet en
het zal niet eenvoudig zijn, want rond containers ontstaan altijd
dumpplekken.

Ik bied u mijn verontschuldigingen aan als mijn bewoordingen
te fel waren. Ze waren niet persoonlijk bedoeld. Onderzoek als
onnodig afdoen, is een vorm van populisme. Voor we overal
containers ingraven, moet er een antwoord op de vragen komen.

Mevrouw Van Achter, er zijn 3.400 grote containers en 240.000
kleine oranje containers geleverd.

Après avoir fait tout cela, nous pouvons enfin mettre en route
une étude sur le placement de conteneurs. Mais il est injuste,
M. Ahidar, de faire croire que nous aurions pu avancer sur ce
point avant, car les équipes du cabinet et de Bruxelles Propreté
tournent déjà à plein régime.

Nous poursuivons toutefois les mêmes objectifs. Je n'ai pas de
problème avec les conteneurs enterrés. Quand je rencontre ce
dispositif à l'étranger, je le trouve intéressant. La question est de
savoir comment s'y prendre. J'explique depuis longtemps déjà
quels sont les problèmes à résoudre. Comment améliorer le taux
de tri ? Il ne suffira pas de mettre des badges. C'est une partie
de la solution, mais que fait-on avec les étudiants, avec les non-
inscrits, etc. ? Cela fait 50.000 à 100.000 personnes. D'autre
part, badger n'empêche pas de mettre n'importe quoi dans le
conteneur.

(Remarques)

Le sac n'étant pas identifié, il n'est pas possible de vérifier à qui il
appartient. Nous pouvons juste savoir qui a ouvert le conteneur.
Tout cela fait partie de l'évaluation : existe-t-il à l'étranger de
bonnes pratiques permettant de résoudre ce problème ?

Vous pouvez balayer la question de la localisation d'un revers
de la main, mais décider de mettre 3.000 à 4.000 espaces de tri
sur le territoire de la Région ne suffira pas : ce n'est pas simple
et il faudra trouver des modalités. La réalité des conteneurs
existants et des bulles à verre, c'est que les alentours immédiats
se transforment en dépotoirs.

Mes propos ne visaient pas l'un ou l'autre d'entre vous, ils
portaient sur la posture. Je vous présente mes excuses si je l'ai dit
de manière trop dure, mais ces problèmes doivent être résolus.
Faire comme s'ils n'existaient pas, comme s'il ne fallait pas les
étudier, c'est faire preuve d'une certaine forme de populisme.
Pour généraliser la « conteneurisation », ces questions doivent
être résolues. C'est bien cela qui est au centre de l'étude que nous
avons lancée. Vu l'ampleur des tâches qui précédaient, y compris
à Bruxelles Propreté, je ne vois pas comment nous aurions pu



COMMISSIE
Leefmilieu en Energie

2023.10.18
n° 15 - nr. 15

COMMISSION
Environnement et énergie

25

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK PARLEMENT – INTEGRAAL VERSLAG
PARLEMENT DE LA RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE – COMPTE RENDU INTÉGRAL

commencer plus tôt. Cela ne figurait d'ailleurs pas dans l'accord
de majorité.

Mais je ne voulais pas blesser qui que ce soit. Monsieur Ahidar,
nous nous connaissons depuis assez longtemps pour nous dire les
choses franchement. Nous avons toujours été respectueux l'un
envers l'autre.

Enfin, pour répondre à Mme Van Achter, 3.400 grands
conteneurs ont été livrés, ainsi que 240.000 petits conteneurs
orange. Nous avons encore du stock et nous continuons les
livraisons.

1185 Mevrouw Carla Dejonghe (Open Vld).- Ondergrondse
containers zijn één zaak, maar onze vragen waren ook zeer
duidelijk.

Wanneer hebt u uitsluitsel over een uitbreiding tot 21 uur van de
tijdspanne waarin burgers hun zakken mogen buitenzetten voor
de avondophalingen?

Welke andere maatregelen neemt u om het leven van de
betrokkenen gemakkelijker te maken?

Mme Carla Dejonghe (Open Vld) (en néerlandais).- Quand
prendrez-vous une décision définitive sur l'extension à 21h de la
plage horaire de sortie des sacs ?

Quelles autres mesures prenez-vous pour faciliter la vie des
personnes concernées ?

1187 De heer Marc Loewenstein (DéFI) (in het Frans).- Het is
belangrijk dat de kernvraag wordt beantwoord.

Misschien bestaat de oplossing erin dat de infrastructuur van
de grote verbindingswegen wordt aangepast. Op die grote
gewestwegen zou u toch containers moeten kunnen overwegen.

U hebt overigens zelf een politieke zaak gemaakt van
ondergrondse containers door de voorstanders ervan af te
schilderen als populisten en leugenaars. Niemand heeft beweerd
dat zulke containers een gemakkelijke oplossing zijn.

M. Marc Loewenstein (DéFI).- J'insiste sur la question
principale.

Par ailleurs, j'ai formulé une suggestion par rapport aux grands
axes, souvent régionaux. Sachant qu'ils sont concernés par 20 %
des collectes, essentiellement en soirée, la solution ne serait-elle
pas à chercher dans l'infrastructure plutôt que dans le décalage
de l'heure ? Encore une fois, la question des conteneurs pourrait
être mise sur la table pour ces axes-là.

Quant au fait que les conteneurs enterrés ne seraient pas une
question d'ordre politique, vous avez été le premier à la politiser
en regrettant que certains partis qui défendent aujourd'hui le
projet ne l'aient pas mis sur la table des négociations en 2019 et
en accusant ceux qui le promeuvent de menteurs, de populistes
et d'irresponsables. C'est injuste !

Personne n'a jamais dit que la solution était simple à mettre en
œuvre. Il a été dit qu'il était essentiel de s'inspirer des systèmes
appliqués dans d'autres pays. J'espère que l'étude comparative
prévue sera concluante et qu'elle permettra de doter Bruxelles du
système le plus efficace.

1189 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De
avondophaling tussen 18 en 20 uur is nog steeds een
gespreksonderwerp bij het algemeen overleg met de gemeenten
over de hervorming. Sommige gemeenten willen het tijdvenster
van 18 tot 20 uur behouden. Andere pleiten voor een verlenging
vanaf 17 uur of tot 21 of 22 uur. Ik heb dus geen voorstel tot
verbetering gekregen waarin alle gemeenten zich kunnen vinden.

Het interne overleg bij Net Brussel loopt nog en daarna moeten
de vakbonden geraadpleegd worden. Mocht er een aanpassing

M. Alain Maron, ministre.- En réponse à votre question sur la
collecte en soirée et le créneau horaire de 18h à 20h, Monsieur
Casier, ce point reste sur la table dans la discussion générale
avec les communes sur la réforme des collectes. Cela dit, les
communes n'ont pas fait de propositions en la matière. Un certain
nombre d'entre elles semblent estimer qu'il n'y a pas de problème
particulier à ce niveau. Elles constatent des problèmes ponctuels,
mais pas de problème généralisé.

Certaines communes prennent position pour le maintien du
créneau de 18h à 20h. D'autres estiment qu'il faudrait étendre
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van het tijdvenster voor de avondophaling komen, dan zal dat in
principe nog tijdens deze regeerperiode doorgevoerd worden.

Mijnheer Loewenstein, als we volop voor ondergrondse
containers zouden gaan, dan worden die sowieso in
verschillende fases ingevoerd, bijvoorbeeld eerst in prioritaire
wijken of op verbindingswegen. Daarbij moeten we wel
vermijden dat mensen die in andere straten wonen, hun vuilnis
in de containers komen weggooien. Geen enkele optie is zonder
ongewenste effecten. We moeten dus kiezen voor het beste
evenwicht tussen kosten en baten.

Ondergrondse containers vereisen hoe dan ook grote
investeringen, en die staan momenteel niet in het
investeringsprogramma.

- De incidenten zijn gesloten.

ce créneau jusqu'à 21h ou 22h, tandis que d'autres encore
préféreraient qu'il soit avancé à 17h. Il n'y a pas de position
généralisée sur la question.

La première réponse à apporter à ce stade est d'étendre le créneau
horaire, pour faciliter les choses. Des discussions internes sont
en cours chez Bruxelles Propreté. Il faudra ensuite enclencher
le dialogue syndical et arriver à une solution, ce qui devrait
prendre quatre mois. Une modification des horaires des collectes
nocturnes pourrait donc encore intervenir sous cette législature,
à la fin de l'hiver ou au printemps. Il importe de maintenir le
dialogue avec les communes sur ce point, car toutes ne sont pas
nécessairement sur la même longueur d'onde.

S'agissant de la proposition de procéder par phasage pour
l'installation des conteneurs, ce sera de toute façon le cas,
Monsieur Loewenstein. Il ne sera pas possible de faire basculer
du jour au lendemain l'entièreté du système vers des conteneurs
enterrés. Il faudra donc forcément choisir soit des quartiers, soit
des artères prioritaires.

Il faudra être attentif aux effets de report : il vaut mieux travailler
par blocs de logements, pour éviter que les habitants des rues
perpendiculaires n'utilisent les conteneurs. L'étude décryptera
ces éléments. Aucune option n'étant exempte d'effets négatifs, il
faut opter pour le meilleur rapport coût-efficacité.

L'installation de conteneurs enterrés représente des millions
d'euros d'investissement, aussi bien pour les conteneurs eux-
mêmes que pour le charroi. Elle n'est pas actuellement inscrite
dans les programmes d'investissement.

- Les incidents sont clos.

1193

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW AURÉLIE
CZEKALSKI

QUESTION ORALE DE MME AURÉLIE CZEKALSKI

1193 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1193 betreffende de communicatiecampagne van Net Brussel over
de hervorming van de afvalophaling.

concernant la campagne de communication de Bruxelles
Propreté dans le cadre de la réforme de la collecte des
déchets.

1195 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).-
Communicatie is essentieel om de Brusselaars te informeren
over de hervorming van de afvalophaling.

Het budget om het communicatiemateriaal te ontwerpen en te
produceren, bedroeg 411.000 euro en dat voor de verspreiding
via de media 867.000 euro.

U sprak over een brede communicatiecampagne. Toch hebben
sommige Brusselaars de informatie gemist of niet begrepen!

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Nous en avons déjà discuté au
sein de cette commission, la communication est essentielle pour
permettre aux Bruxellois de s’approprier une telle réforme. Or,
force est de constater qu’il y a eu des problèmes au démarrage.
Certains Bruxellois n’ont pas été informés et d’autres n’ont pas
compris la communication. Cela pose de nouvelles questions
quant à la manière dont cette communication a été déployée.

Le 5 juillet 2023, vous répondiez, au sein de cette commission,
que le budget alloué à la conception et à la production du matériel
de communication s'élevait à 411.000 euros, tandis que 867.000
euros ont été consacrés à la mobilisation de différents médias. Je
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Ik wil terugkomen op de campagne op de sociale media.
In een van de YouTubefilmpjes presenteert een influencer
haar culinaire creaties, terwijl ze vertelt of bepaalde
voedingsmiddelen in overeenstemming zijn met religieuze
voorschriften.

Welke balans maakt u op van die communicatiecampagne?

Welke rol hebben het communicatiebureau, Net Brussel en de
gemeenten gespeeld?

Wat kan er inzake communicatie worden verbeterd en hoe is er
bijgestuurd?

Op basis van welke criteria zijn de influencers geselecteerd? Hoe
zijn ze vergoed?

Wanneer, hoe en met welke resultaten gebeurde de huis-aan-
huisbedeling van de informatiefolder?

le rappelle, les toutes-boîtes ont été distribués dans les quartiers
quinze jours avant la mise en œuvre de la réforme. À l’époque
déjà, je dénonçais ce déploiement tardif. Mais vous aviez déclaré
qu’il s’agissait, selon l’agence de communication sollicitée pour
l’organisation de cette campagne, du moment idéal.

Concernant le centre d'appels de Bruxelles Propreté, vous
expliquiez que près de 1.700 appels avaient été reçus le lundi 15
 mai et près de 1.400 appels, le lendemain. Cela fait maintenant
plusieurs mois que la réforme de la collecte a été mise en œuvre.
Nous devons à présent évaluer cette communication ainsi que
son efficacité.

Je souhaite revenir sur la campagne menée au travers des réseaux
sociaux. Un certain nombre de vidéos mettant en scène des
influenceurs ont circulé sur les différents réseaux sociaux comme
Facebook, Instagram ou encore YouTube.

J’ai notamment vu la campagne de Bruxelles Propreté
concernant le recyclage des déchets alimentaires dans laquelle
trois influenceurs aux profils bien différents s’exprimaient afin
de toucher un large public. Permettez-moi de vous interroger
sur les critères qui ont présidé au choix de ces influenceurs.
Dans l’une de ses vidéos YouTube, une influenceuse présente
ses réalisations culinaires tout en tenant des propos relatifs à la
conformité religieuse de divers aliments. C’est ce qui m’amène
à poser la question des critères ayant présidé au choix de ces
personnes.

Monsieur le Ministre, vous évoquiez une large campagne
de communication. Pourtant, certains Bruxellois ont raté
l'information ou ne l’ont pas comprise !

Quel bilan tirez-vous au sujet de cette communication ? Combien
de plaintes ont été reçues depuis la mise en place de cette
réforme ?

En matière de communication, quel a été le rôle de l’agence de
communication sollicitée, ainsi que celui de Bruxelles Propreté
et des communes ?

Quelles sont les pistes d’amélioration en matière de
communication et quels ajustements ont été effectués à ce sujet ?

Quelle méthodologie a été adoptée pour sélectionner les
influenceurs ? Quelles vérifications ont été effectuées quant aux
propos tenus précédemment par les personnes choisies ? Quelle
a été leur rémunération ? Est-ce bien le rôle d’un organisme
public de contribuer à faire la promotion d’une initiative privée
et ouvertement religieuse, dès lors que l’une des influenceuses
ne se prive pas de s’exprimer publiquement sur la conformité
religieuse de telle société ou de tel ingrédient ?

Quand, comment, selon quelle méthodologie et avec quels
résultats a été mis en place le porte-à-porte par Bruxelles
Propreté ?
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1197 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De balans van
de communicatiecampagne is positief. Alle bevolkingsgroepen
zijn bereikt.

Een gespecialiseerd communicatiebureau heeft Net Brussel
geadviseerd en heeft voor de creatieve concepten en producten
gezorgd.

Sinds de invoering van de hervorming liepen er ongeveer 7.000
klachten binnen, die evenwel niet noodzakelijkerwijs met die
hervorming te maken hebben.

De influencers zijn gekozen op basis van hun
communicatievaardigheden en hun bekendheid. Hun vergoeding
was volgens Net Brussel redelijk en lag ruim onder de
marktprijzen. Dankzij hun uiteenlopende profielen kon de
diverse Brusselse bevolking worden geïnformeerd.

M. Alain Maron, ministre.- La campagne de communication
sur les changements de calendrier affiche un bilan qui, à nos
yeux, est positif. Le dispositif de communication mis en place
par Bruxelles Propreté était en effet particulièrement exhaustif et
a permis de toucher l’ensemble des segments de la population.

Une agence de communication spécialisée a prodigué ses
conseils à Bruxelles Propreté dans le cadre de la mise en
place de la stratégie et du calendrier de communication de
cette campagne. Cette agence a également élaboré les concepts
et les livrables créatifs et a, par ailleurs, soutenu Bruxelles
Propreté dans sa collaboration avec les communes en matière de
communication.

Les plaintes reçues depuis la mise en place de la réforme s'élèvent
aujourd'hui au nombre d'environ 7.000 et concernent différents
types de points en rapport avec les collectes, qui ne sont pas
nécessairement liés à la réforme. Ces plaintes ont fait l’objet d’un
suivi rapide, en concertation avec les communes.

Les influenceurs web issus du monde de la cuisine sont, quant
à eux, choisis par les agences de communication sur la base de
leurs qualités de communicants et de leur notoriété en ligne.
D’après Bruxelles Propreté, la rémunération des ambassadeurs
était raisonnable compte tenu de leur réseau de followers, et
en tout cas largement inférieure aux barèmes du marché. En
mobilisant ces influenceurs aux profils diversifiés, Bruxelles
Propreté a atteint l’objectif qu’elle s’était fixé, à savoir informer
largement la population bruxelloise, dans toute sa diversité - et
vous savez combien l’enjeu est complexe - sur l’obligation de tri
des déchets alimentaires.

1199 MyMy au Pays des Délices, de influencer over wie u het hebt
in uw vraag, heeft meer dan 90.000 volgers op Instagram.
De profielen van de drie ambassadeurs zijn gecheckt door
het communicatiebureau. Daarbij is geen enkel probleem
vastgesteld.

Ik zie het probleem niet. Men kan spreken over halal of koosjer,
zoals men kan spreken over de aanwezigheid van een of ander
ingrediënt om veganisten te informeren.

Op vuilniszakken die op de verkeerde dag of het verkeerde
tijdstip zijn buitengezet, worden stickers aangebracht.

Kalenders zijn huis aan huis bedeeld van 26 mei tot 18 juni
2023. Zo konden de aanwezige gezinnen rechtstreeks worden
geïnformeerd.

De komende weken zullen er nieuwe acties op het
terrein plaatsvinden. Het gaat om een voortzetting van de
informatiecampagne. Bij systematische niet-naleving van de
nieuwe uren zal er worden geverbaliseerd.

MyMy au pays des délices que vous visez dans votre question
orale touche plus de 90.000 personnes sur Instagram. Carlo de
Pascale est, quant à lui, célèbre grâce à ses émissions télé ou à
la presse magazine. Les profils des trois ambassadeurs ont été
vérifiés par l’agence de communication qui n’a relevé aucun
élément problématique.

Je ne comprends pas le problème identifié : on peut parler
de nourriture hallal ou casher, comme on pourrait évoquer la
présence de tel ou tel ingrédient dans un plat pour en informer
la communauté végane.

En ce qui concerne le renforcement et les ajustements de la
communication, comme j’ai déjà eu l’occasion de le préciser en
juillet, des autocollants « Erreur » ont été posés, en collaboration
avec les communes, sur les sacs-poubelle sortis le mauvais jour
ou à la mauvaise heure afin d’informer les habitants concernés.

Des actions de distribution de calendriers en porte-à-porte ont
également eu lieu du 26 mai au 18 juin 2023. Elles ciblaient
les quartiers dans lesquels il était nécessaire de renforcer
l’information des ménages. Des explications ont ainsi pu être
fournies directement aux ménages présents à propos du nouveau
calendrier et de l'obligation du tri des déchets alimentaires. Au
total, 5.200 personnes ont ainsi été sensibilisées en face à face et
18.000 calendriers complémentaires ont été distribués en toutes-
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boîtes. En cas d’absence des résidents, le nouveau calendrier de
sorties des sacs-poubelle a pu être redéposé auprès des ménages
concernés.

De nouvelles actions de terrain se tiendront dans les prochaines
semaines afin de poursuivre la campagne d’information des
ménages concernant les horaires de sortie des sacs. Elles seront
complétées par des actions de verbalisation en cas d’abus
manifeste et non-respect systématique des nouveaux horaires de
sortie de sacs.

1201 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Een filmpje
van een van de influencers over een schaap dat zou worden
geslacht, vond ik niet grappig. Hier is het dierenwelzijn in
gevaar.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- La communication a en effet
toute son importance. À ce propos, je fais référence à une vidéo
publiée par une des influenceuses, dans laquelle elle filme un
mouton qui, selon ses propos, « va être abattu aujourd'hui, ah !
ah ! ah ! ». Je ne trouvais pas cela très drôle, car c'est ici le bien-
être animal qui est en jeu.

1203 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Dat filmpje
maakt geen deel uit van de communicatie van Net Brussel.

M. Alain Maron, ministre.- Il faut préciser que cela n'entre pas
dans le cadre de la communication de Bruxelles Propreté.

1205 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Het staat
op haar profiel.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- C'est sur le profil de cette
influenceuse, parmi toutes ses vidéos.

1205 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Maar het maakt
geen deel uit van de communicatiecampagne.

M. Alain Maron, ministre.- Mais cela n'entre pas dans le cadre
de la campagne de communication.

1205 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- We moeten
de juiste mensen kiezen om de boodschap over te brengen.

- Het incident is gesloten.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Au-delà du choix des
influenceurs, il importe de regarder leurs communications de
manière globale et de trouver un juste milieu. Il faut de l'humour
et de la pédagogie, mais cela doit être dosé avec justesse. C'est
la raison pour laquelle je me permets de vous interroger quant
au choix de ces diverses personnalités. Il est effectivement
essentiel de recourir à des ambassadeurs pour relayer certaines
informations, mais il faut choisir en bonne intelligence les
personnes qui porteront ces messages.

- L'incident est clos.

1209

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW AURÉLIE
CZEKALSKI

QUESTION ORALE DE MME AURÉLIE CZEKALSKI

1209 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1209 betreffende CO2-neutrale voertuigen. concernant les véhicules neutres en CO2.

1211 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).-
Sinds het voorjaar van 2023 gelden er nieuwe Europese
CO2-uitstootnormen voor nieuwe wagens en bestelwagens.
Daardoor blijft het tot 2035 mogelijk om wagens met een
verbrandingsmotor te verkopen, op voorwaarde dat ze op
synthetische brandstof rijden.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Au printemps dernier, un
règlement adopté par le Conseil de l’Union européenne a
fixé de nouvelles normes en matière d'émission de CO2 pour
les nouvelles voitures et camionnettes. Ce nouveau règlement
prolonge notamment au-delà de 2035 la vente de voitures
thermiques, à condition qu’elles soient alimentées par des
carburants de synthèse.
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In het kader van de klimaatverandering moeten we op zoek naar
alternatieven voor fossiele brandstoffen. We moeten niet alleen
in groene energie investeren, maar ook in innovaties waarmee
we koolstofneutraal kunnen worden. Elektrische mobiliteit blijft
immers moeilijk als het gaat over vrachtwagentransport over
lange afstanden, scheepvaart of luchtvaart.

Synthetische brandstoffen, die zijn geproduceerd met
opgevangen koolstofdioxide, waterstof en groene elektriciteit
bieden een alternatief waarmee de transportsector en de
industrie koolstofvrij kunnen worden.

Op een duurzame manier geproduceerde synthetische brandstof
is klimaatneutraal, aangezien haar CO2-uitstoot gelijk is aan de
hoeveelheid opgevangen CO2 die nodig is om ze te produceren.
Ze is bovendien geschikt voor verbrandingsmotoren, wat de
overstap naar nieuwe energiebronnen vergemakkelijkt.

Er is nood aan een algemene strategie voor alternatieven
voor klassieke brandstoffen, die niet beperkt mag blijven
tot elektrische auto's. Ook de huidige wagens met een
verbrandingsmotor kunnen dankzij brandstoffen met een lage
koolstofuitstoot immers aan de vergroening van het vervoer en
een betere luchtkwaliteit bijdragen.

Face à l’urgence climatique et à notre dépendance énergétique
croissante, il est primordial de trouver des solutions alternatives
aux énergies fossiles et d'investir non seulement dans l’énergie
verte, mais également dans toute innovation qui nous permettrait
d’atteindre nos objectifs vers une neutralité carbone. En effet,
l’électromobilité reste sujette à de nombreuses incertitudes,
notamment dans les secteurs de transport difficiles à électrifier
comme les camions (longues distances), le transport maritime et
l'aviation.

C’est dans ce contexte que de nouvelles réflexions sont en cours
à l’étranger sur la place des carburants neutres en CO2. Par
exemple, on pouvait lire dans la presse, cet été, la création du
tout premier bureau des carburants de synthèse en France, destiné
à la recherche et à la promotion de ces carburants. Produits à
base de dioxyde de carbone capté, d’hydrogène et d’électricité
renouvelable, ceux-ci offrent une alternative pertinente pour
décarboner le transport et l’industrie, et réduire ainsi l’impact
climatique de ces activités.

S'il est produit de manière durable, le carburant de synthèse peut
être considéré comme un carburant neutre, puisqu’il rejette la
même quantité de CO2 que celle captée pour le produire. C'est
donc une forme de circularité. De plus, il est compatible avec les
moteurs thermiques, permettant ainsi une transition plus efficace
entre les énergies du passé et celles du futur.

Je ne rappellerai jamais assez qu’il est impératif d’investir
massivement dans les énergies décarbonées alternatives aux
carburants classiques. Il est essentiel d'adopter une stratégie
globale, en matière de carburants alternatifs, qui ne se limite
pas aux véhicules électriques. En effet, ne l’oublions pas, les
quelque 500.000 voitures circulant en Région bruxelloise (hors
navetteurs) peuvent, elles aussi, contribuer dès maintenant au
verdissement du transport grâce à l'utilisation de carburants bas
carbone.

Il convient de se concentrer non pas sur une technologie
spécifique, mais plutôt sur l'objectif de décarbonation et
d'amélioration de la qualité de l'air. Sur ce dernier point, je
rappelle que les nouvelles voitures certifiées Euro 6d respectent
les seuils officiels d’émissions de particules fines.

1213 Is het Brussels Gewest klaar voor een gestage stijging van het
elektriciteitsverbruik? Welke maatregelen neemt u?

Hoe sterk neemt het elektriciteitsverbruik toe? Wat zijn de
verwachtingen?

Welke wettelijke mogelijkheden ziet u voor voertuigen die rijden
op CO2-neutrale brandstof?

Welke maatregelen nam u om de koolstofuitstoot van de moeilijk
te elektrificeren transportsectoren te beperken?

Hoe wilt u op korte en lange termijn duurzame alternatieven
promoten?

La Région bruxelloise est-elle prête à faire face à une hausse
constante de la consommation d’électricité, et quelles mesures
sont prises à cet égard ?

Quelle est la croissance actuelle de la consommation d’électricité
en Région bruxelloise et quelles sont les projections ?

Quelles pistes sont à l’étude pour prendre en considération les
véhicules thermiques alimentés par des carburants neutres en
CO2 dans les réglementations régionales bruxelloises ?

Quelles mesures spécifiques avez-vous adoptées pour réduire les
émissions de carbone dans les secteurs de transport difficiles à
électrifier, tels que le transport routier ou maritime ?
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Welke initiatieven nam u voor de ontwikkeling van CO2-neutrale
brandstoffen?

Welke steun en begeleiding biedt de regering aan spelers uit de
sector? Overlegde u daarover met de Belgische en Luxemburgse
Automobiel- en Tweewielerfederatie (Febiac)?

Wil de regering meer investeren in onderzoek naar en promotie
van dergelijke brandstoffen?

Quels sont vos plans à court et à long termes pour promouvoir
des alternatives durables dans ce secteur ?

Quelles initiatives avez-vous prises dans le cadre du
développement des carburants neutres en CO2 ?

Quel soutien et quel accompagnement sont proposés par le
gouvernement bruxellois à ces acteurs ? Avez-vous rencontré la
Fédération belge et luxembourgeoise de l’automobile et du cycle
(Febiac) afin d’échanger sur le sujet ?

Le gouvernement bruxellois compte-t-il investir davantage dans
la recherche et la promotion de ces carburants ?

1215 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De overgang
naar een minder vervuilende mobiliteit is essentieel voor het
halen van de klimaatdoelstellingen en voor een aangenamer
Brussels Gewest. Daarom probeert de regering het aanbod en
de kwaliteit van het openbaar vervoer te verbeteren, veilige
infrastructuur te creëren voor de actieve verplaatsingswijzen
en de overstap naar voertuigen zonder verbrandingsmotor te
bevorderen.

Volgens een recente studie van VITO zullen er dankzij de
transitie niet alleen 110 doden minder per jaar zijn of een
besparing van 350 miljoen per jaar in de gezondheidszorg
opleveren, maar ook de uitstoot door het verkeer met 75% doen
verminderen.

Wij hebben Sibelga rechtstreeks betrokken bij het uitbouwen van
een netwerk van oplaadpunten. Daardoor kan de netbeheerder
jaarlijks de vereiste investeringen doen om het elektrisch
distributienet goed te doen functioneren en om een goede
werking te verzekeren op langere termijn, wanneer steeds meer
sectoren geëlektrificeerd worden.

Bij de productie van synthetische brandstof wordt elektriciteit
omgezet in waterstof, die dan met CO2 gecombineerd wordt
tot een vloeibare brandstof. Die brandstof kan in een
brandstofmotor gebruikt worden.

M. Alain Maron, ministre.- La transition vers une mobilité
moins polluante est l'un des principaux leviers pour atteindre
les objectifs climatiques en matière de qualité de l’air et rendre
la Région de Bruxelles-Capitale plus agréable. C’est ce que ce
gouvernement s’efforce de faire au quotidien, en augmentant
l’offre, la fréquence et la qualité des transports en commun, en
déployant des infrastructures sécurisées pour les modes actifs,
mais aussi en encourageant la sortie progressive des véhicules
thermiques dans notre Région.

Cette ambitieuse transition a d’importants bénéfices collatéraux.
Selon une récente étude de l'Institut flamand pour la recherche
technologique (Vlaamse Instelling voor Technologisch
Onderzoek, VITO), elle nous permettra non seulement d'éviter
jusqu'à 110 décès prématurés par an et d'épargner jusqu'à 350
millions d'euros chaque année en soins de santé, en raison
de l’amélioration de la qualité de l’air, mais aussi d'atteindre
nos objectifs climatiques, en réduisant de 75 % nos émissions
de gaz à effet de serre liées au transport. Comme vous le
faites remarquer, cette transition implique une électrification
croissante d’une série de pratiques, à suivre de près.

Concernant le réseau électrique, nous avons impliqué
étroitement le gestionnaire de réseau Sibelga dans le déploiement
du réseau bruxellois de points de recharge. Cela lui permet
de réaliser chaque année les investissements nécessaires pour
assurer le bon fonctionnement du réseau de distribution
d’électricité par le biais de plans d’investissement pluriannuels
et du développement d’une vision à moyen et à long termes.
Ces stratégies tiennent évidemment compte de l’électrification
de la mobilité, mais aussi d’autres secteurs d’activité, comme le
chauffage, nécessaire pour tendre vers la neutralité carbone d’ici
à la moitié du siècle. Mon administration suit évidemment ceci de
près et collabore avec Sibelga pour anticiper d’éventuels besoins.
Nous en avons déjà discuté ici à plusieurs reprises, notamment
dans le cadre des groupes de travail sur les vecteurs énergétiques
réunissant Brugel, Sibelga, Bruxelles Environnement et mon
cabinet.

Vous vous interrogez également sur l’utilisation des carburants
de synthèse en Région de Bruxelles-Capitale et sur leur
encadrement dans la législation bruxelloise. Lors de la
production d'un carburant de synthèse, l'électricité est d'abord
convertie en hydrogène, qui est ensuite combiné avec du CO2
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pour produire un carburant liquide, similaire à l'essence, au diesel
et au kérosène. Le carburant peut alors être utilisé dans un moteur
conventionnel. Il nous faut garder à l’esprit une série de points
d’attention.

1217 Dat proces is echter verre van efficiënt. Er zijn heel wat
tussenstappen en bovendien zijn verbrandingsmotoren sowieso
minder efficiënt dan elektrische motoren. Een elektrische wagen
verbruikt dan ook vijfmaal minder energie dan een wagen die
rijdt op synthetische brandstof.

Uit tests blijkt bovendien dat wagens die op synthetische
brandstof rijden, nog steeds veel vervuiling uitstoten: voor
stikstofoxide en fijnstof ongeveer evenveel als conventionele
voertuigen en voor CO en ammoniak zelfs meer.

Bovendien is synthetische brandstof duur en slechts in kleine
hoeveelheden verkrijgbaar. De kans is klein dat er in de nabije
toekomst veel meer van geproduceerd zal worden.

Afgelopen maandag kwam dit aan bod in de Milieuraad van
de EU. De Belgische deelstaten waren het erover eens dat
het gebruik van synthetische brandstof beter beperkt blijft voor
zware voertuigen, zoals vliegtuigen of schepen.

Premièrement, ce procédé est loin d’être efficace. Les
nombreuses étapes de transformation et l’inefficacité des
moteurs thermiques, comparativement aux moteurs électriques,
impliquent qu’un véhicule électrique à batterie est jusqu’à
cinq fois plus économe en énergie que cette technologie. Le
rapport d’efficience énergétique passe d’un à cinq, ce qui est
considérable.

Deuxièmement, de nombreux tests réalisés démontrent que les
véhicules roulant aux carburants de synthèse émettent encore
des quantités non négligeables de polluants atmosphériques :
leurs émissions d’oxyde d’azote et de particules fines sont
relativement similaires à celles des véhicules thermiques
classiques, tandis que leurs émissions de CO toxique et
d’ammoniac (un précurseur de particules 2.5) sont bien plus
élevées. Ce sont donc des moteurs qui nuisent à la qualité de l’air.

Troisièmement, un carburant de synthèse est coûteux et n'est
actuellement disponible qu'en quantités très limitées. Il est
d’ailleurs très improbable que l'on produise, dans les décennies
à venir, suffisamment d’énergie renouvelable que pour pouvoir
se permettre de produire ces carburants en grandes quantités.
Affirmer que ce type de carburant apportera une solution à
grande échelle au sein de l'Union européenne est d'ailleurs
infondé.

Des discussions se sont tenues à ce sujet pas plus tard que
lundi dernier, dans le cadre du Conseil Environnement de l'UE
auquel je participais. A priori, ce type de carburant, s’il doit
continuer à être utilisé, est plutôt destiné aux véhicules lourds,
voire très lourds. Il est donc préférable de conserver ce type de
solution pour des applications ciblant des secteurs complexes
à décarboner, tels que l’aviation, le transport maritime ou les
véhicules très lourds, plutôt que d’envisager de le généraliser au
transport routier. C’est la position adoptée par l’ensemble des
entités politiques belges dans le cadre des discussions sur ces
dossiers au niveau européen.

1219 U vraagt welke maatregelen we nemen om het vracht- en
scheepvaartvervoer te elektrificeren. In het tijdschema voor
de lage-emissiezone is nog geen fase opgenomen waarin
het vrachtverkeer volledig geëlektrificeerd moet zijn. Tegen
2035 zullen vrachtwagens wel moeten voldoen aan de laatste
euronormen en dat kan een volledige elektrificatie inhouden.

Wij moedigen de elektrificatie wel aan via de Green Deal voor
een logistiek met een lage uitstoot, de jaarlijkse projectoproep in
het kader van electrify.brussels, en via de tarieven van Viapass.

Leefmilieu Brussel overlegt ook regelmatig met de
automobielsector over de nieuwste ontwikkelingen in de

Vous vous interrogez également sur les mesures prises pour
électrifier les camions et le transport maritime à Bruxelles. Le
calendrier de la LEZ ne prévoit à ce stade pas d’électrification
totale pour le secteur du transport lourd, précisément pour tenir
compte de l’émergence de toutes ces solutions. Les poids lourds
devront toutefois respecter les dernières normes Euro à l’horizon
2035, et il est bien possible qu’ils soient déjà tous exempts
d'émissions directes à ce moment-là.

Parallèlement, nous encourageons l’électrification des pratiques,
via notre Green Deal pour une logistique basses émissions,
l’appel à projets annuel dans le cadre du plan electrify.brussels,
qui a financé en 2022 deux projets de logistique décarbonée, et
une réflexion sur les tarifs appliqués au sein de Viapass.
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Brusselse mobiliteit, de technologie en de Brusselse en Europese
wetgeving.

Enfin, des consultations régulières avec les différents secteurs
concernés, dont la Fédération belge et luxembourgeoise de
l’automobile et du cycle, sont organisées par Bruxelles
Environnement dans le cadre de la mise en œuvre de la roadmap
« Low Emission Mobility » régionale. Ces discussions sont
l’occasion d’évoquer les dernières évolutions des pratiques de
mobilité à Bruxelles, mais aussi l’évolution des technologies, des
innovations et des législations tant européennes que bruxelloises.

Dans le même temps, notre administration continue de suivre
l’actualité du secteur de très près.

1219 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Sommige
experts hebben een andere kijk op de CO2-uitstoot. Ik zou graag
weten wat uw bron daarvoor is. Persoonlijk zie ik synthetische
brandstof als een deel van de oplossing.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- J'ai une question
complémentaire concernant les émissions de CO2. Certains
experts ne partagent en effet pas le point de vue que vous venez
de présenter, et je souhaiterais donc connaître votre source, ou
avoir accès à la documentation utile à ce sujet, afin déterminer
qui dit vrai.

Pour ma part, je suis convaincue que les carburants de synthèse
constituent une partie de la solution et constituent l'avenir du
secteur du transport. D'une part, ils sont l'une des solutions pour
décarboner le transport et, d'autre part, ils serviront aux véhicules
qu'il est impossible d'électrifier.

1219 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Ik zei alleen
dat verbrandingsmotoren met synthetische brandstof vijfmaal
minder efficiënt zijn dan elektrische motoren. Ze verbruiken dus
veel meer energie, ook al is die groen.

- Het incident is gesloten.

M. Alain Maron, ministre.- Je n'ai pas parlé des émissions
de CO2, mais bien du différentiel de rendement et d'efficacité.
Un moteur thermique à carburant de synthèse est cinq fois
moins efficace qu'un moteur électrique. Il consomme donc plus
d'énergie. Même si cette dernière est verte, le moteur en utilise
cinq fois plus pour faire la même chose.

- L'incident est clos.

1227

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW AURÉLIE
CZEKALSKI

QUESTION ORALE DE MME AURÉLIE CZEKALSKI

1227 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1227 betreffende de toestand en het beheer van de Akenkaai. concernant l'état et la gestion du quai des Péniches.

1229 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- In juni
2022 ondervroeg ik u al over het beheer van de Akenkaai
door de Haven van Brussel, maar sindsdien is de situatie
nog verslechterd. De omwonenden melden onveiligheid, kapotte
straatverlichting en een gebrek aan netheid. Ze vragen dat de
Haven het beheer van de Akenkaai overdraagt aan de stad
Brussel.

U zei in uw vorige antwoord dat het gewest en de stad
zelf die vraag steunen en een ontwerpovereenkomst hadden
opgesteld. Die werd op 25 maart 2022 goedgekeurd door de

Mme Aurélie Czekalski (MR).- En juin 2022, je vous ai
interrogé sur la gestion du quai des Péniches par le Port
de Bruxelles mais, depuis nos derniers échanges au sein de
cette commission, la situation s’est encore dégradée. Parmi
les problèmes relayés par les habitants, citons l'insécurité, la
malpropreté, les voies défoncées ou encore l'absence d’éclairage
public. Les résidents demandent que le Port de Bruxelles cède le
quai des Péniches à la Ville de Bruxelles afin qu’elle en assure
la gestion. La Ville de Bruxelles, quant à elle, souhaite pouvoir
en assurer la gestion pour le bien de ses habitants.

Dans votre précédente réponse, vous évoquiez une volonté
commune de la Ville de Bruxelles et de la Région bruxelloise de
confier de manière pérenne l’entretien du quai des Péniches aux



COMMISSIE
Leefmilieu en Energie

2023.10.18
n° 15 - nr. 15

COMMISSION
Environnement et énergie

34

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK PARLEMENT – INTEGRAAL VERSLAG
PARLEMENT DE LA RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE – COMPTE RENDU INTÉGRAL

raad van bestuur van de Haven en op 28 maart 2022 door de
gemeenteraad van Brussel-Stad.

De stedenbouwkundige lasten die Atenor nog moet betalen
en die moeten dienen voor de heraanleg van de Akenkaai,
zijn nog steeds geblokkeerd als gevolg van een dispuut over
de bodemvervuiling ter hoogte van de Up-sitetoren, tussen de
Haven van Brussel en de vorige concessiehouder. Die moet
eerst de bodem saneren en pas dan kan een stedenbouwkundige
vergunning aangevraagd worden voor de heraanleg.

Waarom onderhoudt de Haven van Brussel de Akenkaai niet
beter? Welke ingrepen zijn er gepland?

Waarom zorgt de Haven er niet voor dat de bodem gesaneerd
wordt, terwijl ze ondertussen haar geld probeert terug te
krijgen?

Hoe kan het dispuut eventueel opgelost worden?

services compétents de la Ville. Un projet de convention en ce
sens a été élaboré de commun accord. Il a été approuvé par le
conseil d’administration du Port en sa séance du 25 mars 2022
et par le conseil communal de la Ville de Bruxelles en sa séance
du 28 mars 2022.

La propreté est assurée par la Ville de Bruxelles, mais les
problèmes d’état de la voirie ou encore de l’éclairage persistent.
Comme vous le savez, les charges d’urbanisme du promoteur
immobilier Atenor - qui s’élèvent à environ 1,3 million d'euros
et qui doivent servir au réaménagement du quai des Péniches -
sont toujours bloquées en raison d'un litige pendant qui porte sur
la pollution du sol au niveau de la tour UP-site.

Pour revenir au projet de réaménagement du quai avec les
charges d’urbanisme, ce dossier est bloqué parce qu'un litige
oppose le Port de Bruxelles et l’ancien concessionnaire, qui
porte la responsabilité de la pollution du sol. Les travaux
de réaménagement qui devront faire l’objet d’une demande
de permis d’urbanisme ne pourront être envisagés qu’après
dépollution du sol. Dès lors, ce sont les habitants qui payent les
pots cassés de cette situation qui n’a que trop duré.

Monsieur le Ministre, pour quelles raisons le Port de Bruxelles
n’entretient-il pas le quai des Péniches ? Quelles sont les
interventions prévues ?

Pour quelles raisons le Port de Bruxelles ne procède-t-il pas à
la dépollution à ses frais et ne tente-t-il pas parallèlement de
récupérer son argent, sans pour autant attendre une issue au
litige ?

Quelles sont les pistes envisagées pour résoudre ce litige ?

1231 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Het klopt
niet dat de Akenkaai niet onderhouden wordt. Het wegdek is
er wel niet geschikt voor het drukke verkeer van en naar de
omliggende bouwplaatsen. Bovendien hangen er veel zwervers
rond en ook andere gebruikers zijn niet altijd even zorgzaam
voor hun omgeving.

De Haven van Brussel heeft de schoonmaak van de Akenkaai
toevertrouwd aan de diensten van Brussel-Stad voor een bedrag
van 40.000 euro per jaar. De geleverde diensten worden
constant geëvalueerd.

De geplande ingrepen zijn de schoonmaak van de voetpaden,
het verwijderen van hondendrollen, bladeren en rondvliegend
afval, het leegmaken van de vuilnisbakken, het schoonmaken
van de afvoerputjes en boomkuilen, het strooien van zout, het
verwijderen van graffiti en het wieden van onkruid.

Samen met het nieuwe wijkcomité werkt de Haven ook aan
een inventaris van problemen als ontbrekende tegels, putten in
het wegdek en dergelijke. Een groot deel van die problemen
is ondertussen aangepakt. De diensten van de Haven hebben

M. Alain Maron, ministre.- Je dois souligner d’entrée de jeu,
au nom des acteurs concernés - le Port de Bruxelles, la Ville de
Bruxelles et Bruxelles Mobilité -, qu’il est factuellement inexact
d’affirmer que le quai des Péniches n’est pas entretenu.

Il est par contre exact que la voirie du quai n’a pas été formatée
pour le charroi intensif dû aux nombreux chantiers environnants,
liés à plusieurs développements immobiliers résidentiels, ainsi
qu'au musée Kanal-Centre Pompidou.

Le maintien de la propreté du quai et des espaces verts
n’est, en outre, guère facilité par les phénomènes liés aux
personnes en errance, mais aussi et surtout par certains usagers
peu soucieux de leur environnement immédiat. Comme vous
le savez, c’est une problématique très vaste sur laquelle le
gouvernement travaille, mais qui connaît dans cette zone une
intensité grandissante.

Dans un souci d’efficacité, le Port de Bruxelles a délégué le
nettoyage du quai aux services de la Ville de Bruxelles en vertu
d’une convention bipartite, signée en juin 2022, pour un montant
annuel de 40.000 euros. Le Port de Bruxelles est en relation
continue avec les services compétents de la Ville de Bruxelles
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bijvoorbeeld bomen aangeplant en afsluitingen geplaatst zodat
de bomen zich goed kunnen ontwikkelen.

Tijdens de constructie van de Suzan Danielbrug werd de
elektrische voeding van de straatverlichting onherstelbaar
beschadigd. Voor het deel tussen het Redersplein en de brug
wordt de straatverlichting nu gevoed door Brussel Mobiliteit,
voor het deel tussen de brug en het Saincteletteplein door de
Haven van Brussel. In 2024 komt er een aanbesteding om alles
in de oorspronkelijke staat te herstellen, maar dan op een
ecologischere manier.

dans le but d’évaluer et d'améliorer les performances et les
services rendus aux riverains.

Les interventions prévues sont :

- le balayage des sentiers et leur nettoyage à l'eau si nécessaire ;

- l’enlèvement des déjections canines et des feuilles ;

- la vidange des corbeilles publiques ;

- l'enlèvement des déchets volants ;

- le nettoyage des bouches d'égout ;

- l'épandage de sel ;

- le nettoyage des fosses d'arbres ;

- l’enlèvement des graffitis ;

- le désherbage.

En outre, le Port de Bruxelles collabore avec le comité des
riverains nouvellement constitué et travaille au traitement de
l’inventaire des défauts du quai relevés : pavés manquants,
réparation des garde-corps, restauration de la chaussée par
endroits, etc.

Une partie importante de cet inventaire a été traitée. Les services
du Port de Bruxelles ont, par exemple, procédé cette année à la
replantation d’arbres et de végétaux, ceux-ci étant victimes des
déjections canines et servant de cache pour des stupéfiants ou
pour des clés d'appartements mis en location. Des clôtures ont
été mises en place afin de permettre aux arbres de grandir et
d’atteindre une certaine maturité.

Concernant l’éclairage public, lors de la réalisation du pont
Suzan Daniel, l'alimentation électrique de l'éclairage public a
été irrémédiablement endommagée. En collaboration avec les
services de Bruxelles Mobilité, l'éclairage a pu être rétabli entre
la place des Armateurs et le pont, tandis que la section entre le
pont et la place Sainctelette est alimentée par le Port de Bruxelles.
Cette situation n'est certes pas idéale, mais les équipes des deux
institutions veillent au bon fonctionnement de l'éclairage public.

Un cahier des charges sera attribué en 2024 afin de rétablir
l’éclairage dans ses dispositions initiales, mais sous un
format plus respectueux de l’environnement, en attendant
l’aboutissement d’une vision définie sur la forme pérenne du
quai.

1233 U stelt voor dat de Haven de bodemsanering alvast betaalt
zonder de gerechtelijke uitspraak af te wachten, maar dat is
onmogelijk.

Quant à votre suggestion que le Port prenne à ses frais la
dépollution du quai, sans attendre le règlement de l’affaire en
justice, je vous confirme que c’est impossible. Le litige fait suite
à la résiliation, en son temps, de la concession qui liait le Port à
une société exploitant une station d’essence, tout en demandant à
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ce concessionnaire de dépolluer le terrain concerné sur la base de
l’exécution du principe du pollueur-payeur. Le concessionnaire
a porté l’affaire en justice et le litige est toujours pendant. Tant
que la justice n'a pas tranché, toute action sur le site est, en
conséquence, inenvisageable.

1233 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Er gebeuren
kleine ingrepen, maar de problemen worden niet ten gronde
aangepakt. Nochtans wonen er veel mensen in de buurt en wordt
de weg steeds meer gebruikt. Het onderhoud moet aan de nieuwe
behoeften worden aangepast.

Over het dispuut wordt al tien jaar gesproken. Daar moet
dringend iets aan gebeuren!

- Het incident is gesloten.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Des interventions ponctuelles
ont eu lieu entre-temps, mais rien n'est entrepris en profondeur.
Or, nombreux sont les habitants dans cette zone. Cette voirie est
en outre de plus en plus utilisée, étant donné toutes les nouvelles
constructions. Il faut un entretien et une gestion adaptés à ces
nouveaux besoins. Pour avoir fait un tour dans le quartier, je
constate qu'il y a encore des problèmes de désherbage non
réalisé, de déchets qui jonchent le sol. Les problèmes ne sont pas
tout à fait réglés.

Quant à la dépollution et au litige, on en parle depuis plus de dix
ans. Il est grand temps d'aboutir, c'est l'immobilisme ! La zone
est en plein déploiement et il est urgent d'en assurer la bonne
gestion. On est loin des bords de Seine ou de Tamise promis aux
riverains !

- L'incident est clos.

1239

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER GAËTAN VAN
GOIDSENHOVEN

QUESTION ORALE DE M. GAËTAN VAN
GOIDSENHOVEN

1239 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1239 betreffende de ontwapening van de Brusselse boswachters. concernant le désarmement des gardes forestiers bruxellois.

1241 TOEGEVOEGDE MONDELINGE VRAAG VAN DE
HEER CHRISTOPHE DE BEUKELAER

QUESTION ORALE JOINTE DE M. CHRISTOPHE DE
BEUKELAER

1241 betreffende de ontwapening van de Brusselse boswachters. concernant le désarmement des gardes forestiers bruxellois.

1243 De heer Christophe De Beukelaer (Les Engagés) (in het
Frans).- De boswachters van Leefmilieu Brussel hebben
collectief een klacht ingediend bij Securex. Zij willen opnieuw
het recht krijgen om een wapen te dragen omdat ze anders hun
politionele taken niet kunnen uitvoeren. Ze klagen ook aan dat
er geen dialoog was over het verbod.

Vroeger behoorden de boswachters tot de nationale
administratie en werd hun wapendracht geregeld door een
koninklijk besluit. Na de regionalisering moesten er gewestelijke
besluiten volgen. De Brusselse regering keurde zo'n besluit
goed in 2017, maar dat werd nooit toegepast omdat er geen
omzendbrief werd gestuurd. In 2021 zou een nieuw besluit, dat
het eerdere besluit ongedaan maakte, goedgekeurd zijn in eerste
lezing.

Welke contacten hebt u of heeft uw kabinet gehad met de
vakbonden die de boswachters vertegenwoordigen?

M. Christophe De Beukelaer (Les Engagés).- Nous avons
appris par la presse que les gardes forestiers de Bruxelles
Environnement avaient collectivement porté plainte auprès de
Securex en vue de récupérer leur armement. Ils dénoncent
l’impossibilité d’exercer pleinement leurs tâches de police sans
cet outil, ainsi que l’absence de dialogue avec leur autorité.

Pour rappel, historiquement, les gardes forestiers avaient
une arme dans leur équipement, puisqu’ils dépendaient de
l’administration nationale et que le port d’une arme était encadré
par un arrêté royal. Depuis, il y a eu un basculement vers un
système régional, avec l’obligation d’un transfert de l’arrêté
royal vers des arrêtés régionaux. À Bruxelles, un arrêté a été
adopté le 1er juin 2017, mais il n’a jamais été appliqué, faute de
circulaire. En 2022, à une question écrite, vous répondiez qu’un
arrêté abrogeant l’arrêté du 1er juin 2017 avait été adopté en
première lecture le 22 septembre 2021.
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Waarom werd het nieuwe besluit nog steeds niet goedgekeurd?
Welke adviezen heeft de regering daarover ontvangen?

Hoeveel gevallen van stroperij werden in het Brussels Gewest
vastgesteld in 2019-2022?

Denkt u dat het voor het dierenwelzijn beter is dat er een
dierenarts bij wordt gehaald dan dat de boswachters een wapen
dragen? Na de ontdekking van een gewond dier duurt het immers
een hele tijd vooraleer die dierenarts ter plaatse is.

Quels contacts avez-vous eus, vous-même ou votre cabinet, avec
les organisations syndicales représentant les gardes forestiers
bruxellois ?

Pourquoi l’arrêté abrogeant celui du 1er juin 2017 n’est-il
toujours pas adopté ? Où en est le processus ? Quels avis avez-
vous reçus des instances consultées ?

Combien d’actes de braconnage ont été recensés en Région
bruxelloise de 2019 à 2022 ?

En lieu et place d’une arme, pensez-vous que l’appel à un
vétérinaire aille dans le sens du bien-être animal ? Car, entre le
moment de la découverte d'une bête blessée par le garde forestier
et l’arrivée du vétérinaire sur les lieux, l'animal agonise.

1245 De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het Frans).- De
recente grote bosbranden hebben nog eens duidelijk gemaakt dat
de bossen goed bewaakt moeten worden. In veel gevallen zijn
bosbranden immers opzettelijk aangestoken.

De Brusselse boswachters kunnen hun taken niet meer behoorlijk
uitvoeren sinds ze geen wapen meer mogen dragen. Ze hebben
daarover een collectieve klacht ingediend tegen Leefmilieu
Brussel. Dat vaardigde een richtlijn uit en ondertussen heeft de
regering ook in eerste lezing een besluit goedgekeurd dat de
wapendracht verbiedt.

Omdat de boswachters zich zonder wapen niet veilig voelen,
worden er geen nachtelijke inspectierondes meer gehouden in
het Zoniënwoud. Op die manier kunnen ze niet efficiënt strijden
tegen stroperij, brandstichting of wilde feestjes.

De boswachters moeten soms inbreuken onderzoeken bij
particulieren en dat kan wel eens uit de hand lopen. De
wapendracht is dus een reële noodzaak voor hun bescherming.
In hun klacht wijzen de boswachters erop dat de directie niets
begrijpt van de realiteit op het terrein en de noden van het
personeel. Er lijkt zelfs geen dialoog mogelijk met Leefmilieu
Brussel.

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Les épisodes de grands
incendies de forêt que l’Europe et une grande partie du monde ont
vécus récemment démontrent la nécessité de veiller correctement
sur nos espaces boisés. Bon nombre de ces incendies sont en
effet d’origine criminelle, et leurs dégâts sont véritablement
dévastateurs pour la nature et la biodiversité.

Assurer la sécurité de nos forêts est donc plus que jamais
primordial dans le contexte de réchauffement climatique que
nous connaissons. Pourtant, les gardes forestiers bruxellois ne
semblent plus en mesure d’exercer correctement leur métier.
Ils ont d'ailleurs récemment porté plainte contre Bruxelles
Environnement pour dénoncer leurs conditions de travail, qu’ils
estiment s’être sensiblement dégradées depuis qu’ils n’ont plus
la possibilité de détenir une arme de service. Une directive
allant en ce sens a été prise par l’ancien directeur de Bruxelles
Environnement, suivie par un arrêté officialisant l’interdiction
du port d’arme pour les gardes forestiers bruxellois. Le texte est
déjà passé en première lecture au gouvernement, et son examen
en deuxième lecture serait prévu prochainement.

Or, cette décision a des conséquences sur le travail des gardes,
qui estiment ainsi être vulnérables, voire dans l’impossibilité
d’exercer leur métier de façon professionnelle. Mais les
conséquences se font également sentir concrètement sur la
surveillance même de la forêt de Soignes, puisque les rondes
nocturnes n’y sont plus organisées, les gardes se sentant en
danger sans leurs armes. Les gardes forestiers ne sont, en outre,
plus en mesure de lutter efficacement contre le braconnage - y
compris dans les étangs bruxellois -, les fêtes sauvages ou encore
les incendies.

Rappelons en effet que les gardes forestiers sont parfois amenés
à procéder à des devoirs d’enquête et à des perquisitions chez
les particuliers, devoirs d'enquête qui peuvent malheureusement
parfois dégénérer. C’est donc un réel outil de sécurité pour le
personnel, mais aussi pour le public, qui leur a été retiré. Dans
leur plainte, les gardes forestiers pointent en outre du doigt
l'incompréhension totale de la part de leur direction des réalités
du terrain et des besoins du personnel. De même, aucun dialogue
ne semble possible avec Bruxelles Environnement, selon les
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gardes, qui vous reprochent même de vouloir « tuer la police de
la forêt ».

1247 Wat zijn de redenen voor het verbod op wapendracht? Hebt u
daarover vooraf gepleegd met de boswachters zelf?

Welke alternatieven zijn er om de veiligheid van de boswachters
te garanderen? In welke mate heeft Leefmilieu Brussel rekening
gehouden met hun vrees toen er tot ontwapening werd
overgegaan?

Bestaat er een studie over de risico's die het verbod op
wapendracht inhoudt voor de boswachters zelf, de bezoekers van
het bos en het milieu in het algemeen?

Hoe reageert u op de uitspraak dat elke dialoog met Leefmilieu
Brussel onmogelijk is? Overlegt u met de administratie? Zo niet,
waarom niet? Welke stappen hebt u gezet om het vertrouwen te
herstellen?

Monsieur le Ministre, pourriez-vous fournir des détails sur la
décision de désarmer les gardes forestiers bruxellois et sur les
raisons ayant conduit à cette mesure ?

Avant la mise en œuvre de la mesure de désarmement des gardes
forestiers, quelles étapes de consultation ou de négociation ont
été entreprises pour recueillir les avis et les préoccupations des
gardes à ce sujet ?

Quelles mesures alternatives sont mises en place pour assurer la
sécurité des gardes forestiers, tout en préservant la protection de
la forêt de Soignes ? Dans quelle mesure leurs craintes et leurs
griefs sont-ils pris en compte par Bruxelles Environnement et a
fortiori par le gouvernement dans le processus d’officialisation
de leur désarmement ?

Une étude des risques liés au désarmement des gardes forestiers
menaçant leur propre sécurité, celle des visiteurs de la forêt et
l'environnement en général a-t-elle été réalisée et si oui, quelles
sont ses conclusions ?

Selon les dires des gardes forestiers, aucun dialogue
n’est possible avec Bruxelles Environnement. Que pouvez-
vous répondre à cette affirmation ? Une concertation entre
votre cabinet et les gardes forestiers est-elle en cours ?
Dans le cas contraire, comment le justifiez-vous ? Quelles
actions spécifiques ont été entreprises pour rencontrer leurs
préoccupations et rétablir un climat de confiance qui paraît
indispensable ?

1249 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Leefmilieu
Brussel acht de risico's die verbonden zijn aan de wapendracht,
groter dan die die er ontstaan wanneer de boswachters geen
wapen dragen. Ik ben het daarmee eens. We willen werken aan
manieren om de veiligheid te garanderen zonder wapens. Veel
ander personeel van Leefmilieu Brussel, zoals de parkwachters,
krijgt ook te maken met moeilijke omstandigheden, maar doet
dat zonder wapens.

Overigens gebruiken veel boswachters al jaren geen wapens
meer. Het nieuwe besluit bekrachtigt dus alleen de bestaande
situatie. In die zin is de hele commotie een beetje een verrassing.

In juni 2020 vroeg Leefmilieu Brussel het advies van Brussel
Preventie & Veiligheid (BPV), nu safe.brussels, over de
toepassing van het besluit van 2017 over de wapendracht door
boswachters. Dat advies was duidelijk negatief. BPV wees op
diverse gevaren:

- Wie een vuurwapen draagt, wordt een potentieel doelwit voor
criminelen op zoek naar wapens;

- Wapendracht is inherent riskant, omdat er steeds kans is op
schietincidenten met dramatische gevolgen;

M. Alain Maron, ministre.- Bruxelles Environnement estime
en effet que les risques liés au port d’armes à feu sont plus élevés
que les risques liés au non-port d’armes à feu. Je partage ce point
de vue. Le souhait est donc de continuer à œuvrer à un futur sans
armes, afin de garantir la sécurité. Du reste, la question ne se
pose pas pour d'autres gardiens de parc ou d'autres travailleurs
de Bruxelles Environnement qui sont sur le terrain tous les jours
et doivent faire face à nombre de situations parfois compliquées.
Ils les gèrent, heureusement sans armes.

Pour rappel, l’arrêté que le gouvernement a adopté en première
lecture entérine ce qui semble être une réalité. Les gardes
forestiers n’utilisent apparemment plus leur arme depuis de très
nombreuses années.

Cette polémique et ces déclarations sont donc un peu
surprenantes, d'autant que cela n'a pas fait l'objet de discussions
particulières sous la législature précédente. L'une des personnes
directement concernées travaillait d'ailleurs à l'époque dans un
cabinet ministériel. Le dossier n'a pas particulièrement avancé,
mais il n'y avait pas d'utilisation d'armes.

En juin 2020, la direction générale de Bruxelles Environnement a
demandé l’avis de Bruxelles Prévention et Sécurité, aujourd'hui
safe.brussels, concernant l’application de l’arrêté du 1er juin
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- Wapendracht tast het imago van het personeel van Leefmilieu
Brussel bij het grote publiek aan.

Bovendien betekent wapendracht volgens BPV dat er grote
budgetten nodig zijn voor de aanschaf van de wapens, de veilige
opslag ervan en de opleidingen die erbij horen.

2017 sur l’armement des gardes forestiers. Cet avis, reçu
en novembre 2020, est clairement défavorable. Il souhaite
notamment attirer l'attention sur les dangers concrets liés à
l'équipement visé, à savoir que :

- le porteur d’une arme à feu devient une cible potentielle pour les
milieux criminels à la recherche d’armes en dehors des circuits
légaux ;

- les risques inhérents à l’utilisation d’armes à feu sont réels et
les incidents de tirs peuvent avoir des répercussions dramatiques,
tant physiques que psychiques pour le préposé qui aurait blessé
ou tué accidentellement une personne, voire un collègue ;

- l’image auprès de la population pourrait être détériorée et
générer de la méfiance ou de la crainte à l’égard du personnel de
Bruxelles Environnement.

Bruxelles Prévention et Sécurité souligne également que, « en
termes d'achat, d'investissement d'arme à feu et coffres, ainsi
que les formations et exercices de tirs récurrents demandent des
budgets considérables ». En effet, si l'on autorise le port d'armes
en permanence, il faut aussi prévoir la sécurité, l'encadrement et
le stockage de ces armes, sans compter les formations régulières.

L'avis rappelle enfin qu'il convient aussi de considérer la bonne
santé mentale des personnes qui portent ces armes afin d'éviter
des accidents.

1253 De Raad voor het Leefmilieu van het Brussels Hoofdstedelijk
Gewest sprak zich in 2022 in een advies uit voor zo weinig
mogelijk wapens in omloop in de samenleving. De raad acht een
risicoanalyse noodzakelijk. Tijdens een vergelijkbare analyse
door Securex maakten de boswachters hun ongenoegen kenbaar
over het verbod op wapendracht en over de hervorming van hun
functie.

Op 18 april 2023 volgde het advies van de minister van Justitie,
die erop wijst dat het om een politieke keuze gaat, maar dat de
boswachters in de andere gewesten nog wel een wapen mogen
dragen. Hij vraagt om na te gaan hoeveel gewonde dieren in de
praktijk door dierenartsen behandeld worden. Daarnaast moet
ook het begrip wettige zelfverdediging uitgeklaard worden. Als
ten slotte de wapendracht afgeschaft wordt, moet er bepaald
worden wat er met de dienstwapens moet gebeuren.

De mogelijkheid om een beroep te doen op een dierenarts hebben
we onderzocht, maar die was niet realistisch. Het gaat om erg
weinig ingrepen, die bovendien moeilijk te voorspellen zijn.
Dierenartsen kunnen zich zelden zomaar vrijmaken.

Er zijn geen statistieken over stropen, maar de boswachters
ontvangen in elk geval regelmatig klachten over stroperij op en
rond de vijvers.

Een eerste overleg tussen Leefmilieu Brussel en de vakbonden
vond plaats op 9 november 2020. In 2021 vonden nog
verschillende vergaderingen plaats. Op 11 januari 2022 spraken

Concernant les instances consultatives, le Conseil de
l'environnement de la Région de Bruxelles-Capitale se
positionne dans son avis du 21 mars 2022 en faveur d’un
minimum d’armes circulant au sein de la société. Le Conseil
estime qu’une analyse de risques est nécessaire. Une analyse
participative des risques psychosociaux réalisée par le service
externe de prévention et de protection au travail de Securex a
eu lieu entre 2021 et la mi-2022. Dans ce cadre, des gardes ont
exprimé leurs craintes liées au désarmement. Cette analyse a
également permis aux gardes forestiers d’exprimer leur ressenti
à la suite de la réforme de la fonction de garde forestier et sur
la manière dont ces changements affectent ou peuvent affecter
leur identité.

L’avis du ministre de la Justice a en outre été demandé et reçu le
18 avril 2023 : « Il s'agit avant tout d'une décision politique, mais
il convient de noter que les armes à feu de service continuent
de faire partie intégrante de l'équipement des gardes forestiers
des autres Régions. Il convient d'apprécier les possibilités réelles
de prise en charge des animaux blessés par les vétérinaires ainsi
que le nombre de cas par an. La notion de légitime défense doit
naturellement être précisée. Si la décision d'abrogation de l'arrêté
de la Région de Bruxelles-Capitale susmentionné est confirmée,
il conviendra de déterminer la destination des armes de service
actuellement détenues. »

Concernant l’appel à un vétérinaire, cette solution a bien entendu
été explorée, mais elle n’est pas considérée comme réaliste du
fait que les interventions sont rares, surtout pour la mise à mort
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de vakbondsdelegaties zich uit tegen het verbod op wapendracht.
Op 4 oktober 2023 vergaderde de directie van Leefmilieu
Brussel opnieuw met de boswachters. Ik denk dat de bereidheid
tot dialoog wel duidelijk is.

d’un animal blessé, aléatoires et sont impossibles à anticiper. En
effet, un vétérinaire peut rarement se libérer au pied levé.

Il n’y a pas de statistiques disponibles au sujet des actes de
braconnage. Les gardes forestiers sont néanmoins fréquemment
sollicités pour des contrôles à la suite de plaintes relatives au
braconnage d'étangs qui concernent des poissons et oiseaux
d'eau. Nous sommes, dès lors, loin de la question des armes à feu.

Au sujet du dialogue, une première réunion entre la direction
de Bruxelles Environnement et les syndicats a eu lieu le 9
 novembre 2020. Une deuxième réunion a eu lieu le 4 mars 2021
avec le front commun syndical et un représentant de Bruxelles
Environnement. Le 7 septembre 2021, mon cabinet a reçu les
syndicats. Le point a ensuite été discuté en secteur XV avec un
représentant de Bruxelles Environnement. Le 11 janvier 2022,
les délégations syndicales ont formulé un protocole de désaccord
sur le projet d’abrogation. Une réunion a eu lieu avec la direction
générale de Bruxelles Environnement et les gardes forestiers
le 4 octobre 2023. Ces nombreuses réunions dans les organes
adéquats confirment la volonté de dialogue.

1257 De vergadering van 4 oktober verliep sereen. Ik heb zelf sinds
2021 geen verzoek van de boswachters meer gehad voor een
ontmoeting, maar mijn kabinet staat altijd klaar om hen te
ontvangen.

Alternatieven voor de wapendracht zijn een betere
samenwerking met de politiezones, opleidingen in
zelfverdediging en een vademecum met duidelijke procedures,
waaraan gewerkt wordt. Ook de communicatie met de
informaticadiensten van Leefmilieu Brussel wordt verbeterd.

Op basis van de discussies met de boswachters hebben we een
bijkomende juridische studie besteld die klaar moet zijn voor de
regering overgaat tot de tweede lezing van het besluit.

De boswachters leveren overigens uitstekend werk en ik wil hen
daarvoor prijzen.

La réunion du 4 octobre 2023 entre la direction générale
de Bruxelles Environnement et les représentants des gardes
forestiers s'est passée sereinement et a confirmé la volonté de
dialoguer.

Depuis la dernière entrevue en septembre 2021, je n'ai pas reçu de
nouvelles demandes formelles de rencontre de la part des gardes
forestiers, mais mon cabinet est bien sûr disposé à les recevoir.

Les mesures alternatives au port d'arme envisagées sont :

- une meilleure collaboration avec les zones de police via un
protocole de collaboration ;

- des équipements de défense alternatifs ainsi que des formations
d'autodéfense ;

- le vade-mecum contenant des procédures claires, dans le cadre
de missions de police, en cours d’élaboration en collaboration
avec un bureau d’avocats expert et avec les gardes forestiers.

Il est procédé à l'élaboration d'un mode de communication
plus performant avec les services informatiques de Bruxelles
Environnement.

En outre, une étude juridique complémentaire a été demandée,
en réponse à un certain nombre de demandes qui découlent
de la discussion entre les gardes forestiers et la direction de
Bruxelles Environnement. Elle devrait aboutir avant le passage
en deuxième lecture de l'arrêté du gouvernement.

Pour finir, je tiens à saluer le travail remarquable des agents
forestiers, qui prennent soin de la partie bruxelloise de la forêt de
Soignes. J'ai eu l'occasion de les rencontrer à plusieurs reprises à
l'occasion de différents événements et activités, notamment dans
le cadre du dialogue interrégional, puisque la forêt de Soignes se
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situe sur le territoire des trois Régions. À chaque fois, j'ai pu leur
dire combien j'estimais leur travail. Ce dialogue s'est toujours
passé dans la bonne humeur.

1259 De heer Christophe De Beukelaer (Les Engagés) (in het
Frans).- U vindt dat de dialoog goed verloopt, maar dat is niet
wat ik van hen hoor. Zij mogen altijd bij u aankloppen, maar er
is wel al twee jaar geen contact meer geweest. Misschien moeten
ze dat toch eens doen. Dat zij klagen terwijl u beweert dat alles
koek en ei is, toont aan dat er toch iets schort aan de dialoog.

U zegt voorts dat de boswachters in de andere gewesten wel
wapens blijven dragen. Dat toont dan weer aan dat de vraag niet
helemaal ongegrond is. De parkwachters komen inderdaad ook
wel eens in moeilijke situaties terecht, maar toch niet in dezelfde
omstandigheden. Het gaat ook om andere dieren.

U moet een structurele dialoog voeren. Ik vind het problematisch
dat de boswachters vinden dat ze hun werk niet naar behoren
kunnen uitvoeren.

M. Christophe De Beukelaer (Les Engagés).- Vous semblez
dire que votre dialogue avec les gardes forestiers se déroule bien.
Ce n'est pas exactement les retours que nous recevons. D'une
part, vous dites que tout se passe dans la bonne humeur et qu'ils
peuvent vous contacter quand ils le souhaitent. D'autre part, il n'y
a plus eu de contact formel depuis deux ans. Il serait peut-être
intéressant que vous les contactiez vous-même, quand vous lisez
dans la presse que certains ne se sentent pas écoutés. L'initiative
peut venir de votre part.

Vous dites aussi que, dans les autres Régions, les gardes
forestiers continuent de porter une arme. Cela montre bien que
la demande n'est pas tout à fait dénuée de sens. Comment
expliquez-vous ce malaise, quand on lit dans la presse le
mécontentement de certains gardes forestiers, alors que vous
déclarez qu'ils n'ont pas besoin d'arme et que tout se passe dans
un climat de très bon dialogue ? Cela illustre tout de même un
certain dysfonctionnement.

Quant à votre comparaison avec les gardiens de parc, qui font
effectivement aussi face à des situations difficiles, il ne s'agit
toutefois pas tout à fait des mêmes circonstances, au fin fond de
la forêt de Soignes ou dans un parc en ville. Les enjeux ne sont
pas les mêmes, notamment face aux animaux rencontrés.

Je vous invite à avoir un dialogue structuré, qui fait défaut
depuis deux ans, afin de vous rendre compte de la situation.
Visiblement, ces gardes forestiers estiment ne pas être en mesure
d'effectuer correctement leur travail sans ces outils. Cela me
semble problématique.

1261 De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het Frans).- Dat
de boswachters in de andere gewesten wapens mogen blijven
dragen, toont inderdaad aan dat de vraag van de Brusselse
boswachters niet onredelijk is. Zij vragen dat alleen omdat het
essentieel is voor hun veiligheid. In het verleden zijn daar, voor
zover ik weet, nooit problemen mee geweest.

Het werk van een parkwachter is niet hetzelfde. De boswachters
moeten nachtelijke rondes doen in het bos, waarbij allerlei
gevaren wachten.

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Je pense également que
la demande des gardes forestiers n'est pas un caprice et qu'elle
est justifiée. Le fait que leurs collègues des deux autres Régions
restent armés démontre, à tout le moins, que ce qui est souhaité
est raisonnable. Nous sommes face à des gens de terrain qui
vivent des réalités parfois difficiles à partager. S'ils soulignent
cette nécessité, c'est qu'elle est essentielle pour garantir leur
sécurité.

Le fait de porter une arme a-t-il posé de véritables problèmes par
le passé ? Je n'en ai en tout cas pas eu écho, c'est pourquoi cette
réforme me paraît fondée sur un principe erroné selon lequel une
arme est dangereuse pour celui qui la porte.

Le travail d'un gardien de parc n'est pas le même que celui d'un
garde forestier. On ne demande pas à un gardien de parc de faire
des rondes nocturnes au fond des bois, qui présentent davantage
de risques. Nous vivons dans une société de plus en plus violente,
dans laquelle la circulation des armes s'accroît. Il me semble donc
que c'est le pire moment pour désarmer nos gardes forestiers.

1263 Dit weekend nog zag ik vissers aan de vijvers van Neerpede,
in een zone die voor het publiek verboden is. Niemand kon hen

Ce week-end encore, j'ai pu observer des pêcheurs sur les rives
des étangs de Neerpede, des personnes agissant dans le mépris



COMMISSIE
Leefmilieu en Energie

2023.10.18
n° 15 - nr. 15

COMMISSION
Environnement et énergie

42

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK PARLEMENT – INTEGRAAL VERSLAG
PARLEMENT DE LA RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE – COMPTE RENDU INTÉGRAL

verjagen en ook de politie greep niet in. De veiligheid en het
respect voor de regels in onze groene ruimten gaan met rasse
schreden achteruit.

total du règlement en vigueur, et ce, dans une zone interdite au
public. Personne n'a réussi à les faire bouger, et la police - qui
est généralement débordée - n'est pas non plus intervenue.

Monsieur le Ministre, je crains que, in fine, nous soyons
confrontés à une dégradation des conditions de sécurité dans nos
espaces verts et dans nos bois ainsi qu'au non-respect de l'autorité
et des règles.

1265 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Pleit u er nu
voor om ook de parkwachters te bewapenen? Die zijn immers
bevoegd voor de vijvers waarover u spreekt.

De boswachters worden niet verondersteld om 's nachts alleen
het Zoniënwoud in te trekken. In de praktijk dragen de
boswachters al lang geen wapen meer. Hun eis is dus grotendeels
symbolisch, wat overigens niet wil zeggen dat we die zomaar
terzijde moeten schuiven. We hebben dan ook het advies
gevraagd van Brussel Preventie & Veiligheid, het huidige
safe.brussels.

Het is normaal dat de dialoog verloopt binnen de juiste
overheidsinstanties, dus in de eerste plaats met de directie van
Leefmilieu Brussel. Als ik me daarmee bemoei, gaat dat in tegen
de sociale procedures. Als de boswachters mijn kabinet willen
ontmoeten, kan dat zeker, maar dat zal niet achter de rug van de
directie gebeuren. Ik heb overigens niet zo'n vraag ontvangen.

M. Alain Maron, ministre.- Monsieur Van Goidsenhoven,
dois-je comprendre que vous plaidez pour un armement des
gardiens de parc ? Les gardes forestiers ne sont en effet pas
chargés des étangs dont vous parlez. Dans ce cas, c'est un autre
débat.

Pour ce qui est des rondes, les gardes forestiers ne sont pas
supposés se balader seuls, la nuit, dans la forêt de Soignes. Cela
ne fait pas partie de leur travail quotidien et ce n'est pas prévu
dans les protocoles. Cette image tient un peu de la fantasmagorie
et il en va de même de l'idée du désarmement. Il faut revenir au
réel : les gardes forestiers n'ont plus d'armes depuis longtemps,
même si la question de leur insatisfaction sur ce point mérite
évidemment d'être posée. J'imagine que des questions d'ordre
symbolique, notamment, entrent aussi en ligne de compte. Je
ne les rejette certes pas et je ne dis pas qu'elles ne doivent
pas être traitées. D'un autre côté, nous avons suivi les avis
des instances consultatives telles que Bruxelles Prévention et
Sécurité, aujourd'hui safe.brussels, dont le travail est la gestion
de la sécurité.

S'agissant du dialogue, il est normal que celui-ci se déroule
au sein des instances adéquates, officielles, prévues dans la
fonction publique, et en présence de la direction de Bruxelles
Environnement. Il est dès lors normal que je n'aille pas vers
les gardes forestiers de manière proactive, car cela mènerait à
une distorsion des procédures de concertation sociale. Si ces
personnes demandent à être entendues par mon cabinet, comme
c'est le cas pour une multitude de secteurs, nous les recevrons.
Bien entendu, cela ne se fera pas dans le dos des représentants de
Bruxelles Environnement. Je suis en tout cas toujours ouvert à
la discussion, bien que je n'aie reçu de leur part aucune demande
en ce sens en deux ans.

1267 De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het Frans).- Ik
vraag helemaal niet om de parkwachten te bewapenen. Om de
kalmte rond de vijvers te herstellen, werd echter een beroep
gedaan op de boswachters. Die werden zo vijandig bejegend, dat
ze zelf een beroep moesten doen op de politie.

Zoals op zoveel plaatsen gaat ook in de bossen en de groene
ruimten de veiligheid erop achteruit. Het risico is dat de park- en
boswachters een heleboel noodzakelijke taken niet meer zullen
kunnen uitvoeren.

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Je ne demande
évidemment pas que les gardiens de parc soient armés. Toutefois,
je vous rappelle que, pour ramener un peu de quiétude autour
des étangs, on a précisément fait appel aux gardes forestiers,
parce que la situation commençait à mal tourner. Eux-mêmes,
confrontés à certains comportements hostiles, ont dû demander
le soutien de la police, qui intervient quand elle le peut, car elle
est débordée.

Malheureusement, dans les espaces verts et dans nos forêts, à
l'instar de ce qui se passe dans bon nombre d'endroits à Bruxelles,
la sécurité est ébranlée et a tendance à reculer. C'est une réalité.
Nos gardiens de parc et nos gardes-chasse se sentent grandement
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insécurisés et risquent de ne plus remplir toute une série de
missions pourtant plus que jamais indispensables.

1269 De heer Christophe De Beukelaer (Les Engagés) (in het
Frans).- U zegt dat u de boswachters niet ontwapent, omdat ze
al ontwapend zijn, maar u hebt nog geen omzendbrief verstuurd
en blijkbaar bent u dat ook niet van plan.

M. Christophe De Beukelaer (Les Engagés).- Vous avez dit
que vous ne les désarmiez pas parce qu'ils l'étaient déjà, mais la
circulaire n'est toujours pas rédigée. Et, visiblement, vous n'avez
pas l'intention de le faire. Telle est l'essence du dossier.

1269 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Zowel formeel
als feitelijk ontwapenen wij de boswachters niet.

M. Alain Maron, ministre.- Formellement ou factuellement,
nous ne les désarmons pas.

1269 De heer Christophe De Beukelaer (Les Engagés) (in het
Frans).- Maar u hebt ook niet de intentie om de wapendracht
weer in te voeren.

- De incidenten zijn gesloten.

M. Christophe De Beukelaer (Les Engagés).- Vous pouvez
jouer sur les mots, mais le fait est que nous pensions que
vous alliez réintroduire le port d'arme, alors que vous n'en avez
manifestement pas l'intention.

- Les incidents sont clos.

1277

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER GAËTAN VAN
GOIDSENHOVEN

QUESTION ORALE DE M. GAËTAN VAN
GOIDSENHOVEN

1277 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1277 betreffende de strategie ter bestrijding van de verspreiding
van de Aziatische hoornaar.

concernant la stratégie de lutte contre la prolifération du
frelon asiatique.

1279 De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het Frans).- De
Aziatische hoornaar is een invasieve soort. Dit insect heeft het
op bijen gemunt, die een essentiële rol spelen bij de bestuiving.
Bovendien houdt de Aziatische hoornaar een gevaar in voor de
volksgezondheid.

De brandweer lijkt het probleem niet meer aan te kunnen. We
vernamen immers dat ze de regering wil vragen privébedrijven
in te schakelen om de Aziatische hoornaar doeltreffender te
bestrijden.

Het aantal interventies voor het verwijderen van nesten van de
Aziatische hoornaar stijgt dan ook aanzienlijk.

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Je vous ai interpellé
à plusieurs reprises sur le sujet de la prolifération des frelons
asiatiques à Bruxelles. Au début, le problème semblait être pris
quelque peu à la légère mais, à mesure de mes interventions, il
apparaît que la question est abordée par votre cabinet et vous-
même de manière plus sérieuse.

La problématique n’est effectivement pas à minimiser. L’espèce
est invasive : elle s’en prend à notre biodiversité locale, les
abeilles en particulier, dont on sait le rôle primordial dans la
pollinisation. La population d’abeilles est, à ce propos, déjà en
fort déclin.

De plus, le frelon asiatique représente un réel danger pour la
santé publique, car, plus il se répand, plus les risques d’attaques
augmentent, avec tout ce que cela implique. Et cet insecte
n’ayant pas de prédateur naturel dans nos contrées, il se reproduit
extrêmement vite, rendant son éradication impossible.

La situation devient plus que préoccupante et les pompiers
semblent dépassés par le phénomène. En effet, nous avons appris
récemment que les pompiers de Bruxelles comptaient demander
au gouvernement de faire appel à des firmes privées afin de
lutter plus efficacement contre le frelon asiatique. Les hommes
du feu bruxellois pointent une charge de travail supplémentaire
et une mobilisation non négligeable de ressources dans le combat
contre cet insecte invasif.
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Il faut dire que les chiffres liés aux interventions concernant les
nids de frelons asiatiques sont en nette augmentation dans notre
capitale depuis plusieurs années. Lors de ma précédente question
sur le sujet, vous aviez indiqué qu’à la date du 26 novembre
2022, le Siamu vous avait communiqué que 89 nids avaient été
détruits, contre 24 en 2021. Pour l’heure, nous en sommes déjà
à 70 nids détruits, et l’année n’est pas encore terminée - même
si les mois les plus critiques sont probablement derrière nous. À
titre indicatif, seuls 7 nids avaient été détruits en août 2022.

1281 Wegens de extra werklast door de bestrijding van de Aziatische
hoornaar wil de brandweer een nieuw akkoord over haar
takenpakket.

Kunt u ons een update geven over de aanwezigheid van de
Aziatische hoornaar in het Brussels Gewest?

Kunt u ons meer informatie verstrekken over het aangekondigde
plan tegen de verspreiding van de Aziatische hoornaar? Welke
bijkomende maatregelen worden getroffen?

Wat zijn de prioriteiten die verband houden met de Aziatische
hoornaar in het kader van de gewestelijke strategie voor
bestuivende insecten?

Welke maatregelen worden onderzocht om de werklast van de
brandweer voor de bestrijding van de Aziatische hoornaar te
verminderen?

Hoe werkt Leefmilieu Brussel samen met de gemeenten of andere
organisaties om de bestrijding van de Aziatische hoornaar beter
te coördineren? Wordt de interne procedure van Leefmilieu
Brussel bijgewerkt?

Un nouvel accord sur les missions attribuées aux pompiers est
vivement souhaité par ces derniers, au vu de la charge de travail
supplémentaire qu’implique la lutte contre le frelon asiatique.
Lors de ma dernière intervention sur cette problématique,
vous aviez d’ailleurs expliqué qu’une réunion s’était tenue en
décembre dernier avec le Siamu pour faire le point sur les
mesures prises. Elles avaient alors été jugées efficaces. Des
améliorations devaient toutefois être proposées dans le courant
de cette année, notamment concernant l’actualisation de la
procédure interne à Bruxelles Environnement et la formation du
personnel de terrain.

Pourriez-vous faire le point sur la présence du frelon asiatique
en Région bruxelloise à l’heure actuelle ? Les nids recensés par
les citoyens sur le site observations.be sont-ils également en
augmentation pour l’année en cours ? Pouvez-vous nous fournir
une mise à jour de la situation, compte tenu des 140 interventions
effectuées par les pompiers jusqu'à présent et de l'éradication
entreprise par les apiculteurs, pour les nids accessibles ?

Pouvez-vous nous donner plus de détails sur le plan de lutte
annoncé pour faire face à la prolifération du frelon asiatique en
Région bruxelloise ? Quelles mesures supplémentaires sont-elles
prises à ce stade et qu’en est-il de l’actualisation de la procédure
interne de Bruxelles Environnement ?

Dans le cadre de la stratégie régionale en faveur des
pollinisateurs discutée en 2023, quelles sont les priorités
spécifiques en lien avec la problématique du frelon asiatique et
comment sont-elles intégrées dans la stratégie globale ?

Quelles mesures sont-elles par ailleurs à l’étude pour soulager
la charge de travail des pompiers bruxellois dans la lutte contre
le frelon asiatique ? La piste d’avoir recours à des prestataires
externes est-elle retenue à ce stade ?

Comment Bruxelles Environnement collabore-t-elle avec les
communes ou avec d’autres organisations concernées pour
coordonner plus efficacement les efforts de lutte contre la
prolifération du frelon asiatique ?

1283 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Leefmilieu
Brussel houdt de evolutie van de aanwezigheid van de Aziatische
hoornaar nauwlettend in het oog. De samenwerking met de
Brusselse Hoofdstedelijke Dienst voor Brandbestrijding en
Dringende Medische Hulp (DBDMH) loopt al lang, maar is
stilaan aan herziening toe.

M. Alain Maron, ministre.- Je précise d'emblée que Bruxelles
Environnement suit l’évolution du frelon asiatique avec
attention. La collaboration avec le Siamu a d’ailleurs été
mise en place de manière précoce dans ce but. Dès que
Bruxelles Environnement a pris connaissance du fait que cette
collaboration atteignait ses limites, elle s’est entretenue avec
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Er zijn dit jaar meer dan honderd nesten gemeld. Het aantal
interventies piekt in de herfst, wanneer de bomen hun bladeren
verliezen en de nesten zichtbaar worden. Een correcte evaluatie
van de situatie en van de kosten kan dus maar aan het einde van
het jaar. De brandweerdienst laat echter weten dat het aantal
oproepen sterk is toegenomen.

Juridisch gezien is er geen bezwaar voor het inschakelen van een
privébedrijf. Toch is dat niet altijd wenselijk. Leefmilieu Brussel
raadt aan om altijd de DBDMH te contacteren.

Voorts meent Leefmilieu Brussel dat het geen zin heeft om te
trachten de soort uit te roeien. Daarvoor is ze al te sterk in België
en de buurlanden verspreid. Bovendien zijn de daarbij gebruikte
pesticiden schadelijk voor de gezondheid en de biodiversiteit.

le Siamu pour tenter de trouver des solutions. La stratégie de
gestion régionale doit être révisée et améliorée.

Sur le site observations.be, plus d’une centaine de nids ont
déjà été signalés cette année, sans analyse des doublons. La
saison des interventions atteint toujours son pic en automne,
quand les arbres perdent leurs feuilles et que les nids, haut dans
les arbres, sont davantage visibles et font donc l’objet de plus
d’appels. Nous ne pourrons évaluer pleinement la situation qu’en
fin d’année, tant pour le nombre de nids que pour les coûts
d’intervention. Néanmoins, l’augmentation est déjà manifeste,
comme le Siamu l’a indiqué à la presse.

S'agissant du volet opérationnel, le nombre d’entreprises de
lutte antiparasitaire susceptibles d’intervenir à Bruxelles a été
évalué à 48, dans le cadre d’une réflexion de fond sur la
gestion écologique et intégrée des organismes susceptibles
d’occasionner des nuisances.

D'un point de vue juridique, rien n’empêche, a priori, une
entreprise privée d’intervenir dès à présent sur un nid de frelons
asiatiques. Est-ce souhaitable ? Pas nécessairement, car une
telle intervention nécessite une expérience et une expertise
spécifiques, notamment en matière de reconnaissance d’insectes.
Bruxelles Environnement recommande toujours, en tout cas pour
cette année, de passer par le Siamu, qui jugera de la situation
et interviendra si les risques sont avérés et si les modalités
techniques le permettent (accès aux personnels et aux engins et
hauteur du nid).

Bruxelles Environnement estime que l’espèce est déjà bien
installée dans notre pays et dans les pays limitrophes, et qu’il
est vain de vouloir éradiquer absolument tous les nids avec les
moyens actuels, à savoir des pesticides de synthèse dont nous
connaissons par ailleurs les effets délétères sur la santé et la
biodiversité.

1285 Uit een Spaanse studie blijkt dat de Aziatische hoornaar
ondertussen de op een na meest gegeten prooi is van de
beschermde wespendief, die ook in Brussel voorkomt. Een koppel
wespendieven zou vijftien tot zestig nesten per jaar aanvallen.
Met de komst van de Aziatische hoornaar neemt ook het aantal
wespendieven toe.

Ik zal de aanpak op het aangewezen moment samen met de
DBDMH evalueren. De beheersstrategie kan worden uitgebreid
dankzij de ordonnantie betreffende invasieve exotische soorten,
waarvan het ontwerp binnenkort in eerste lezing aan de regering
wordt voorgelegd.

Une étude menée en Espagne indique que le frelon asiatique est
désormais la deuxième proie consommée par la bondrée apivore,
un rapace également présent à Bruxelles, qui bénéficie d’une
protection stricte. Chaque couple de bondrées attaquerait ainsi
de 15 à 60 nids de frelons asiatiques par an. Les nidifications
de l’espèce auraient largement augmenté dans cette partie de
l’Espagne depuis l’invasion du frelon, la densité de nids ayant
crû de 300 %.

Un point d’évaluation globale sera fait au moment opportun
avec le Siamu et d’autres professionnels afin d’alimenter la
stratégie de gestion. La stratégie pour les insectes pollinisateurs
et auxiliaires en Région de Bruxelles-Capitale 2023-2030
prévoit notamment de « préciser les modalités de monitoring
des populations et de neutralisation des nids, de définir les
prérogatives des différentes parties prenantes (dont le Siamu et
les opérateurs privés) ainsi que d’établir les codes de bonnes
pratiques (modalités du recours au piégeage, protocoles pour la
localisation des nids, etc.) ».
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La stratégie de gestion pourra également être renforcée
grâce à l’adoption de l’ordonnance sur les espèces exotiques
envahissantes, dont le projet sera bientôt soumis en première
lecture au gouvernement, mais qui a déjà fait l'objet d'un accord
entre les différentes parties prenantes.

1287 De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het Frans).-
U wilt uitsluitend met de DBDMH samenwerken, maar die is
overvraagd en stelt zelfs voor dat er een beroep gedaan wordt
op privébedrijven.

Voorts vestigt u uw hoop op de wespendief. Het is echter de vraag
of die vogel zich ook in dichtbevolkte gebieden wil vestigen.

Op bepaalde plaatsen worden bijzonder veel nesten van de
Aziatische hoornaar aangetroffen. Het risico bestaat dat de
situatie volledig uit de hand loopt, met ernstige gevolgen
voor de volksgezondheid en de biodiversiteit. U moet voor
de bestrijding van de Aziatische hoornaar dan ook meerdere
methoden inzetten.

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- J'ai entendu que le
ministre privilégie l'appel au Siamu à ce stade, alors que ce
dernier se considère débordé et indique qu'il faudrait songer à
faire usage d'autres outils, y compris privés.

J'entends que l'on compte beaucoup sur la bondrée apivore,
oiseau que je connais. Il faudrait peut-être analyser la densité
de présence de cet oiseau, singulièrement dans une série
d'environnements. Le frelon asiatique s'installe en effet dans des
endroits très divers, y compris dans des lieux assez densément
bâtis, où j'imagine que la bondrée apivore n'est pas un outil
totalement en mesure de lutter contre le phénomène.

Le fait est qu'aujourd'hui, le nombre de nids de frelons asiatiques
est devenu hallucinant dans certaines zones de notre Région.
J'en veux pour preuve le témoignage d'un groupe d'habitants qui
surveille le problème et qui, sur un espace d'un kilomètre carré,
avait recensé, de mémoire, 31 nids.

Il s'agit donc d'une situation qui risque d'échapper à tout
contrôle. Je conviens qu'il faut utiliser différentes méthodes
pour contenir l'explosion du phénomène, car celui-ci pourrait
déboucher très rapidement sur de nombreux incidents et entraîner
des conséquences graves, à la fois pour la biodiversité et pour la
santé publique.

1289 Ik hoop dat u wat meer daadkracht toont, want de Aziatische
hoornaar is in nagenoeg heel Brussel een plaag geworden.
Ik vrees dan ook voor een toenemend aantal incidenten in de
komende jaren.

- Het incident is gesloten.

J'estime qu'à l'heure actuelle, le fatalisme face à cette situation
n'est pas la réponse adéquate. Nous pourrions aussi nous appuyer
sur les relais citoyens dans les quartiers pour améliorer la
connaissance du problème et notre capacité d'action.

Monsieur le Ministre, j'espère qu'au-delà de vos propos
d'aujourd'hui, nous pourrons faire preuve de plus de
volontarisme. À l'heure actuelle, le frelon asiatique est devenu
une véritable plaie dans la quasi-totalité des quartiers de
Bruxelles. Je crains que nous ayons malheureusement à déplorer
un nombre croissant d'incidents dans les années à venir.

- L'incident est clos.

1293

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW AURÉLIE
CZEKALSKI

QUESTION ORALE DE MME AURÉLIE CZEKALSKI

1293 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1293 betreffende de oplaadpunten in het Brussels Gewest. concernant les bornes de recharge en Région bruxelloise.



COMMISSIE
Leefmilieu en Energie

2023.10.18
n° 15 - nr. 15

COMMISSION
Environnement et énergie

47

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK PARLEMENT – INTEGRAAL VERSLAG
PARLEMENT DE LA RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE – COMPTE RENDU INTÉGRAL

1295 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Steeds meer
Brusselaars kiezen voor een elektrisch voertuig. Daardoor zijn
er steeds meer oplaadpunten nodig. Aan het einde van de zomer
kondigde de pers aan dat er een nieuwe aanbesteding komt voor
1.400 oplaadpunten. Via eerdere aanbestedingen werden al 880
oplaadpunten toegekend aan Pitpoint, 500 aan TotalEnergies en
1.400 aan EnergyVision. Die aanbestedingen maakt deel uit van
de gewestelijke strategie om Brussel tegen 2035 uit te rusten met
11.000 oplaadpunten, zodat elke Brusselaar op 150 m van zijn
woning een oplaadpunt kan vinden.

Hoe verloopt de installatie van de openbare oplaadpunten? Zijn
ze toegankelijk voor alle automerken?

Sommige particulieren stellen hun oplaadpunt tegen betaling
ter beschikking van het publiek, maar daarover bestaat geen
reglementering. Hoe staat Leefmilieu Brussel tegenover een
deelplatform voor oplaadpunten?

Hoe stimuleert de regering de installatie van oplaadpunten in
woonwijken en handelscentra?

Welke inspanningen worden geleverd om de oplaadpunten
toegankelijk te maken voor personen met een beperkte
mobiliteit?

Hoe zal de regering de milieu-impact van het opladen van
elektrische voertuigen meten en verminderen?

Mme Aurélie Czekalski (MR).- De plus en plus de Bruxellois
optent pour des véhicules électriques. Dès lors, il faut de plus en
plus de bornes de recharge. Actuellement, il y en aurait 1.650
dans la capitale et l’objectif est de disposer de 11.000 bornes de
recharge accessibles au public à l'horizon 2035.

À la fin de l’été, la presse annonçait qu’un nouvel appel au
marché allait être lancé, qui devrait porter sur 1.400 points de
recharge supplémentaires. Ceux-ci s’ajouteront aux lots de 880
et 500 prises de courant précédemment octroyés à Pitpoint et
TotalEnergies et au lot de 1.400 prises octroyé à EnergyVision.
Cette démarche entre dans la stratégie bruxelloise sur le
déploiement d’une infrastructure de recharge pour véhicules
électriques approuvée par le gouvernement en 2020, à la suite
de la décision de la sortie des véhicules thermiques prévue pour
2035.

À l’heure actuelle, le problème des voitures ventouses sur les
emplacements dédiés à la recharge demeure, car le stationnement
y est gratuit pendant la charge. Le coût peut grimper à 50 euros
si le véhicule occupe la place alors qu’il ne charge plus, mais
pour cela, il faut qu’il y ait un contrôle et il faut prouver que le
véhicule n’est pas en train de charger.

Le prochain appel d’offres obligera l’opérateur à prévoir une
tarification progressive qui, selon Bruxelles Environnement,
incitera l’automobiliste à libérer l’emplacement dès lors que sa
recharge est effectuée.

Quel est le bilan du déploiement de ces bornes de recharge dans
l'espace public ? Sont-elles accessibles à toutes les marques de
voiture ? Dans la négative, pourquoi ?

En Belgique, certains particuliers mettent leur borne privée à la
disposition du public contre paiement. Aucune réglementation
n’existe en la matière. Quelle est la position de Bruxelles
Environnement à ce sujet et concernant la possibilité de mettre
en place une plateforme de type Airbnb pour les bornes de
recharge ?

Chaque ménage bruxellois doit pouvoir trouver une borne de
recharge à moins de 150 m de son domicile, tel est l’objectif
du gouvernement bruxellois. Quelles mesures sont prises pour
l'atteindre ?

Comment le gouvernement bruxellois encourage-t-il
l'installation de bornes de recharge dans les zones résidentielles
et commerciales ?

Quels efforts sont déployés pour rendre les bornes de recharge
accessibles aux personnes à mobilité réduite ?

Enfin, comment le gouvernement bruxellois envisage-t-il de
mesurer et de réduire l'impact environnemental de l'énergie
utilisée pour la recharge des véhicules électriques ?

1297 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De uitvoering
van de gewestelijke strategie voor de installatie van een netwerk

M. Alain Maron, ministre.- Comme vous le signalez, la
mobilité durable est un levier essentiel que nous devons utiliser
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van laadpalen voor elektrische voertuigen, electrify.brussels,
vordert goed. Van een twintigtal openbare oplaadpunten in 2019
is het netwerk gegroeid tot 3.700, en dat aantal zou tegen het
einde van het jaar moeten oplopen tot 5.000, wat veel meer dan
een kwart is van de doelstelling van 11.000 laadpunten tegen
2035.

De oplaadpunten kunnen door alle automerken worden gebruikt,
met uitzondering van een beperkt aantal oudere modellen van
Renault Zoé en Smart. De fabrikanten hebben hun fout rechtgezet
en de nieuwere oplaadpunten hebben geen last meer van het
probleem.

pour atteindre nos objectifs climatiques et protéger la santé de
nos citoyens. À Bruxelles, le trafic routier est en effet à l'origine
de près de la moitié de nos émissions d’oxyde d’azote, d’un
tiers de nos émissions de particules fines et d’un tiers de nos
émissions de gaz à effet de serre. Ce sont là des proportions non
négligeables.

Depuis le début de la législature, de nombreuses mesures
sont prises pour encourager la mobilité active et soutenir la
décarbonation progressive du transport à Bruxelles. Comme
vous le soulignez, ces mesures portent leurs fruits et de plus
en plus d’utilisateurs optent aujourd'hui pour des véhicules
qui n’émettent pas d’émissions directes. Il est réjouissant de
constater que les signaux clairs envoyés par le gouvernement -
 tels que l’adoption du calendrier 2025-2035 de la zone de basses
émissions ou le déploiement d’un réseau de points de recharge
pour véhicules électriques - sont entendus.

La mise en œuvre de notre stratégie régionale de déploiement de
points de recharge, electrify.brussels, progresse effectivement à
bonne allure. D’une vingtaine de points de recharge disponibles
dans l’espace public en 2019, Bruxelles est passée à 3.700, et ce
nombre devrait atteindre 5.000 d'ici la fin de l'année, soit plus
du quart de l'objectif visé pour 2035, alors que nous ne sommes
que fin 2023.

Ces points de recharge sont tous compatibles avec toutes
les marques de voiture, à l’exception d’un nombre restreint
d’anciens modèles. Les constructeurs ont pris conscience de leur
erreur, et les modèles les plus récents ne sont plus concernés par
le problème, qui ne touche donc que les anciennes générations
de Renault Zoé et de Smart électriques.

1299 Particuliere oplaadpunten openstellen voor het publiek lijkt
een interessante oplossing. Dat moet evenwel conform de
regelgeving gebeuren. Zo is het verboden om een oplaadkabel
over een trottoir te laten lopen. Bovendien zou het delen
van particuliere laadpalen fiscale gevolgen voor de eigenaars
kunnen hebben. Daarom blijft het beter een bijkomstige praktijk.

De Brusselaars een oplaadpunt op 150 m van hun woning
garanderen is geen doelstelling, maar eerder het gevolg van ons
beleid. Op basis van de methodologie die door de VUB werd
uitgewerkt, hebben wij tussen 2019 en 2021 een basisnetwerk
gecreëerd dat 95% van de Brusselse gezinnen een oplaadpunt
op 250 m van hun woning garandeert. Dit jaar zal de installatie
van 1.400 bijkomende oplaadpunten de gemiddelde afstand doen
dalen tot 150 m. Dat aantal wordt door de VUB als voldoende
beschouwd.

Naast de plaatsing van oplaadpunten op straat nemen we nog
een reeks andere maatregelen. Zo hebben we in september 2022
de verplichting ingevoerd om een minimumaantal oplaadpunten
te installeren in parkeergelegenheden met tien of meer plaatsen.

Quant à la mise à disposition publique de bornes privées sur le
territoire de la Région, il s’agit d’une pratique intéressante qui
permet d’offrir un plus grand nombre de solutions de recharge. Il
convient en revanche de rappeler que celles-ci doivent respecter
les législations qui s’appliquent, comme l’interdiction de faire
passer un câble de recharge dans l’espace public - sur une
portion de trottoir, par exemple - afin d'éviter un encombrement
potentiellement dangereux pour le passage de piétons ou la
circulation de personnes à mobilité réduite. La mise à disposition
de ces bornes privées devra cependant rester accessoire, au
risque d’avoir des conséquences fiscales pour leur propriétaire.
Une étape suivante pourrait même être, pour ces personnes,
de partager leur véhicule électrique sur l’une des plateformes
d’autopartage qui existent à Bruxelles.

Votre troisième question porte sur la présence d’une solution
de recharge à moins de 150 mètres de chaque Bruxellois ou
Bruxelloise. Notez qu’il ne s’agit pas d’un objectif, mais bien
de la conséquence de notre politique de déploiement de points
de recharge. En effet, selon la méthodologie de planification du
déploiement des bornes en voirie réalisée par la VUB pour le
compte de la Région, les concessions que nous avons octroyées
de 2019 à 2021 ont permis de créer un réseau de base qui assure
la présence d’une borne en voirie à moins de 250 mètres de
plus de 95 % des ménages bruxellois. Cette année, le simple
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Voorts hebben we in 2022 en 2023 via een projectoproep
financiële steun toegekend voor de installatie van
snellaadstations.

Daarnaast heeft Leefmilieu Brussel een facilitator aangesteld,
die zeer gewaardeerd wordt door zowel publieke als
private spelers. Op de nieuwe website electrify.brussels
staan handleidingen voor de installatie van oplaadpunten in
eengezinswoningen, appartementsgebouwen en bedrijven. Tot
slot lopen er gesprekken met Sibelga om het installatieproces te
vereenvoudigen.

déploiement d’environ 1.400 points de recharge supplémentaires
en voirie renforcera encore ce réseau de base, ce qui permettra
de faire chuter cette distance moyenne à 150 mètres. Ce nombre
de nouveaux points de recharge est estimé opportun par la VUB.

Vous m'interrogez sur les efforts accomplis pour encourager
l’installation de points de recharge en zones résidentielle et
commerciale. Celle-ci n’est évidemment pas oubliée, puisqu’une
série de mesures sont prises en plus du déploiement en voirie.

En septembre dernier, notre arrêté « Quotas » a fixé un nombre
minimum de bornes à installer dans les parkings soumis à permis
d’environnement (à partir de dix places).

En 2022 et en 2023, un appel à projets a permis de soutenir
financièrement le déploiement de stations de recharge rapide
pour les riverains, les taxis et les véhicules logistiques.

Enfin, le facilitateur bornes de recharge au sein de Bruxelles
Environnement est manifestement très apprécié des acteurs
publics comme privés. En outre, des guides pour l’installation de
bornes en maison unifamiliale, en copropriété ou en entreprise
sont à disposition sur le nouveau site d’electrify.brussels. Cette
nouvelle réjouira les personnes qui, jusqu’ici, ignoraient quelles
démarches il convenait d'effectuer. Ces informations font aussi
l’objet d’un soutien du facilitateur.

Des discussions sont, par ailleurs, en cours avec Sibelga afin de
faciliter les démarches. Notons cependant que l’installation de
ces bornes représente un travail conséquent pour Sibelga.

1301 Het is uiteraard belangrijk dat personen met een beperkte
mobiliteit de oplaadpunten kunnen gebruiken. In samenwerking
met het Collectif accessibilité Wallonie-Bruxelles werden
een aantal toegankelijkheidscriteria in de aanbestedingen
opgenomen, zoals de hoogte van de betaalterminal en de
kleurkeuze.

De energiebalans van het gewest houdt rekening met de milieu-
impact van de energie die wordt gebruikt om elektrische
voertuigen op te laden. Om de milieu-impact van het wegverkeer
te verminderen, heeft de regering in het Energie-Klimaatplan
2030 beslist het autogebruik te verminderen, maatregelen te
bestuderen om het gewicht van auto's te beperken en het aandeel
hernieuwbare energie te verhogen.

Bovendien is het verplicht om groene stroom te gebruiken voor
openbare oplaadpunten, evenals voor projecten die worden
ondersteund via de projectoproep van electrify.brussels.

Il est évidemment important que ces points de charge soient
accessibles aux personnes à mobilité réduite. À ce sujet,
de nombreux critères d’accessibilité ont pu être intégrés, en
partenariat avec le Collectif accessibilité Wallonie-Bruxelles,
dans les concessions organisées annuellement par Sibelga ; des
éléments tels que la hauteur du terminal de paiement, le choix
des couleurs, le type de barrière de protection ont pu être adaptés.

Enfin, l’impact environnemental de l’énergie utilisée pour la
recharge des véhicules électriques en Région bruxelloise est
pris en compte dans le bilan énergétique de la Région. Pour
réduire l’impact environnemental de l’énergie consommée par
les véhicules en circulation, la Région a décidé, dans le cadre du
plan énergie-climat 2030 :

- de réduire l’usage de la voiture : c’est la stratégie Good Move ;

- d’étudier la mise en place de mesures permettant de limiter
le poids des voitures, ce qui permet d’améliorer leur efficacité
énergétique ;

- d’augmenter la part des énergies renouvelables dans le mix de
production de l’électricité.

Notez enfin qu’une obligation d’utiliser de l’électricité verte
existe pour les bornes de recharge publiques installées en Région
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bruxelloise, ainsi que pour les projets soutenus via l’appel à
projets du plan electrify.brussels dont je vous ai parlé.

1303 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- De
plaatsing van oplaadpunten gaat vooruit, maar er moeten nog
een aantal problemen worden opgelost. Zo kunnen bepaalde
voertuigen niet aan elk punt opladen en blijven auto's nadat ze
zijn opgeladen nog lang op het oplaadpunt staan.

Onlangs werd een snellaadpaal op de site van de Europa
Ziekenhuizen in Ukkel feestelijk geopend. Waarom geen
partnerschappen met dergelijke privéspelers sluiten, zodat ook
buurtbewoners de infrastructuur kunnen gebruiken?

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Le déploiement des bornes
avance donc quelque peu. Cependant, nous sommes maintenant
confrontés à des problèmes d’ordre logistique qu'il faut résoudre.
Je pense notamment aux véhicules qui ne peuvent pas charger à
certaines bornes à cause de la structure mise à disposition. Il y a
aussi le problème des voitures ventouses.

J'étais il y a peu à l'inauguration d'un super chargeur sur le site
des Cliniques de l'Europe avenue De Fré à Uccle, et cela me fait
penser que l'on doit aussi compter sur des partenariats avec le
secteur privé au sens large, qui peut, par exemple, mutualiser des
emplacements et les mettre à la disposition des riverains.

Par ailleurs, la charge de travail du facilitateur bornes de recharge
sera de plus en plus importante, vu le nombre de copropriétés qui
existe dans notre Région et les complications que l'on rencontre
parfois pour y installer des bornes.

1305 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Het
parkeertarief wordt aangepast om te voorkomen dat auto's de
hele dag of nacht aan het oplaadpunt blijven staan.

Voorts kunnen slechts twee oudere voertuigmodellen bepaalde
laadpalen niet gebruiken wegens een probleem met het ontwerp
van het voertuig. De oplaadpalen zijn bijna overal hetzelfde. Het
is in ieders belang, ook van de leveranciers, dat alle voertuigen
het oplaadpunt kunnen gebruiken.

- Het incident is gesloten.

M. Alain Maron, ministre.- J'aimerais ajouter deux éléments.

Premièrement, concernant les voitures ventouses, des travaux
sont en cours, notamment sur la modification du tarif pour le
stationnement. L'espace de la borne doit bien évidemment être
utilisé pour recharger la voiture, pas pour rester stationné toute
la journée ou toute la nuit. Il y a déjà souvent une tarification
différentiée, mais nous allons aller un cran plus loin, puisqu'on
peut déterminer quand la borne est active ou inactive.

Deuxièmement, à notre connaissance, seuls deux anciens
modèles de véhicule sont concernés par la non-compatibilité, à
cause d'un problème de conception du véhicule. Les types de
bornes sont les mêmes un peu partout. Il est dans l'intérêt de tous,
y compris des fournisseurs, que la borne puisse être utilisée par
tous les véhicules. Cela va de soi.

- L'incident est clos.

1309

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW LOTTE
STOOPS

QUESTION ORALE DE MME LOTTE STOOPS

1309 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1309 betreffende de geluidsflitspalen. concernant les radars sonores.

1311 Mevrouw Lotte Stoops (Groen).- De overlegcommissie met
burgers rond geluidsvervuiling was duidelijk: geluidsvervuiling
heeft een enorme impact op de gezondheid en daar moet tegen
worden opgetreden.

Ik ondervroeg u al eerder over de geluidsflitspalen, camera's
met microfoons die de decibels van voorbijrijdende voertuigen

Mme Lotte Stoops (Groen) (en néerlandais).- Les conclusions
de la commission délibérative sur le bruit en milieu urbain
étaient sans appel : la pollution sonore a un énorme impact sur
la santé et il convient de la combattre.

Bruxelles Environnement devait tester deux prototypes de radars
sonores afin de mesurer l'impact du trafic automobile. Le



COMMISSIE
Leefmilieu en Energie

2023.10.18
n° 15 - nr. 15

COMMISSION
Environnement et énergie

51

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK PARLEMENT – INTEGRAAL VERSLAG
PARLEMENT DE LA RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE – COMPTE RENDU INTÉGRAL

registreren, en nadien deed ik dat ook over de tests met
geluidsradars voor het wegverkeer. Leefmilieu Brussel zou
twee prototypes van geluidsradars testen, om zo het lawaai
veroorzaakt door voertuigen en de impact van het verkeer op
de geluidsoverlast te meten. De eerste radar is opgehangen
aan de Louis Bertrandlaan in Schaarbeek, een tweede zou
deze zomer worden geïnstalleerd aan een andere drukke
gewestelijke verkeersader. De zomer is nu voorbij, dus samen
met de moegetergde Brusselaars ben ik heel benieuwd naar de
resultaten.

Destijds antwoordde u dat het gewest nog niet zou flitsen om,
naar analogie met snelheidsovertredingen, geluidsovertredingen
door knalpotten, overdreven hard optrekken, onnodig
claxonneren en ander asociaal rijgedrag vast te stellen en te
beboeten. Proefprojecten in de regio Genk en in de regio Kortrijk
werden stopgezet door praktische en juridische bezwaren, maar
in Amsterdam en Rotterdam worden sinds deze zomer wel
geluidsflitspalen ingezet die voertuigen registreren die meer
dan 80 decibel produceren. In de Gentse gemeenteraad werd
onlangs nog een voorstel goedgekeurd om werk te maken van de
geluidsflitspalen, die in een eerste fase gebruikt zouden worden
voor bewustmaking, maar nadien ook voor bestraffing.

Het tweede type geluidsradar zou deze zomer uitgetest worden.
Kunt u al iets vertellen over de conclusies?

Wanneer worden de geluidsradars algemener ingevoerd?

Zijn er na de aanbevelingen van de overlegcommissie
nog nieuwe evoluties geweest inzake het bewustmaken of
verbaliseren via de flitspalen, van eigenaars van wagens die
overdreven veel lawaai maken? Wordt er gebruikgemaakt van
geluidsradars of andere soorten schermen in de publieke ruimte
die kunnen aangeven of het maximaal toegelaten aantal decibels
overschreden wordt?

Staat Leefmilieu Brussel in contact met Amsterdam, Rotterdam
of Parijs om goede praktijken uit te wisselen?

Hebt u het juridische kader al laten uitpluizen dat nodig is om dit
soort instrumenten in het Brussels Gewest te kunnen gebruiken?

premier a été placé avenue Louis Bertrand à Schaerbeek, le
second cet été sur un autre axe régional très fréquenté. Pouvez-
vous nous en livrer les premiers résultats ?

Quand les radars sonores seront-ils déployés à grande échelle ?

Y a-t-il eu de nouvelles évolutions en matière de sensibilisation
ou de verbalisation, sur la base des recommandations de la
commission délibérative ? Des radars sonores ou autres types
d'écran sont-ils utilisés dans l'espace public pour indiquer tout
dépassement du nombre de décibels autorisé ?

Bruxelles Environnement est-elle en contact avec les villes
d'Amsterdam, de Rotterdam ou de Paris, où le système est en
vigueur, pour un échange de bonnes pratiques ?

Qu'en est-il du cadre juridique nécessaire à l'utilisation de ce
type d'instrument en Région bruxelloise ?

1313 De heer Alain Maron, minister.- Onlangs ging een aflevering
van het RTBF-programma 'Investigation' over de rol van lawaai
in het milieu- en gezondheidsdebat. Dat was zeer interessant.

De installatie van een tweede toestel was oorspronkelijk voor
deze zomer gepland, maar werd uitgesteld vanwege problemen
met de beschikbaarheid bij de leverancier van de radar,
Bruitparif. Het toestel zou in de komende dagen geïnstalleerd
moeten worden op de Bergensesteenweg in Anderlecht.

Ik verwacht de eerste conclusies over de twee testradars eind
2023, begin 2024. Zoals hier in maart al werd uitgelegd, is het
nog te vroeg om de vraag over de grootschalige invoering van
dit type oplossing te beantwoorden, aangezien de resultaten van
de twee geteste radars nog niet beschikbaar zijn. Op basis van de

M. Alain Maron, ministre (en néerlandais).- L'installation d'un
second appareil, initialement prévue pour cet été, a été reportée
en raison de problèmes de disponibilité auprès du fournisseur du
radar, Bruitparif. L'appareil devrait être installé dans les jours
qui viennent, le long de la chaussée de Mons à Anderlecht. J'en
attends les premières conclusions pour fin 2023, début 2024.
L'analyse de ces résultats permettra d'évaluer la pertinence d'un
déploiement à grande échelle.

Les résultats relatifs à la diminution des nuisances sonores
seront également à comparer au regard des objectifs
stratégiques, ainsi que du personnel et des moyens techniques à
mettre en œuvre.
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analyse van die resultaten zal de relevantie van een installatie op
grote schaal worden beoordeeld.

De resultaten in verband met de vermindering van geluidshinder
zullen ook moeten worden vergeleken met de strategische
doelstellingen en met het personeel en de technische middelen
die moeten worden ingezet.

Het is ook belangrijk om eraan te herinneren dat de twee
toestellen die worden getest, prototypes zijn. Opschalen zal
alleen mogelijk zijn met toestellen die in serie geproduceerd en
op de markt gebracht worden.

1315 Zoals u voorts aanhaalt, blijven er beperkende obstakels voor de
toepassing ervan, vooral op wettelijk en juridisch vlak en wat de
bescherming van de persoonlijke levenssfeer betreft. Die worden
bovendien bevestigd door de feedback die we ontvingen van
andere steden die het systeem testen.

Het is te vroeg om een standpunt in te nemen over de
aanbevelingen om eigenaars van te luide auto's te bestraffen via
het inzetten van radars. Ik wil eerst de resultaten van de test
ontvangen.

Leefmilieu Brussel onderhoudt verscheidene contacten met
andere steden. Historisch gezien heeft het echter in het bijzonder
contacten in Frankrijk. De belangrijke kwestie van de wetgeving
inzake de bescherming van de persoonlijke levenssfeer kwam
in dit stadium nog niet aan bod. In Frankrijk wordt er al
sinds het einde van de lockdown gewerkt aan dit project en de
eruit voortvloeiende wetgeving, maar ze zijn nog niet volledig
afgewerkt. De eerste tests in Frankrijk gingen in januari 2022 van
start. Het gaat om een technische en juridische kwestie, die ook
in Frankrijk nog niet volledig is uitgewerkt.

Zoals u kunt vaststellen, testen veel steden de geluidsradars,
omdat iedereen ze ziet als een kans om het lawaai voor
omwonenden te verminderen en hun gezondheid te beschermen.
Al die technologieën zijn echter nog volop in ontwikkeling en
zijn commercieel nog niet rijp. Daarom is het moeilijk om er al
wettelijke bepalingen aan te koppelen. Gezien de snelheid van
de technologische ontwikkeling hoop ik echter dat er tijdens de
volgende regeerperiode een volledig technisch en juridisch kader
kan worden uitgewerkt dankzij de ervaring die is opgedaan bij
de tests tijdens deze regeerperiode.

Des obstacles freinent toujours leur application, surtout sur le
plan juridique et en matière de protection de la vie privée.

Bruxelles Environnement entretient divers contacts avec d'autres
villes, en particulier en France, où les premiers tests ont
débuté en janvier 2022. Cependant, les questions techniques et
juridiques n'ont pas encore été totalement évacuées.

Toutes ces technologies étant encore en plein développement
et pas au point commercialement, il est difficile de les
encadrer d'ores et déjà de dispositions légales. Néanmoins, vu
la rapidité des développements technologiques, j'espère qu'un
cadre technique et juridique complet pourra être élaboré sous la
prochaine législature.

1317 Mevrouw Lotte Stoops (Groen).- Ik ben heel blij dat u goede
contacten met andere steden hebt, want de impact van geluid op
de gezondheid is een probleem dat niet aan de gewestgrenzen
stopt. Ik kan alleen maar toejuichen dat u de handen in elkaar
slaat.

Ik ben daarentegen minder blij met het feit dat we nog even op
de geluidsradars moeten wachten. Ik hoop dat die snel worden
geplaatst, want dat zal veel mensen helpen.

Ik ken het RTBF-programma waarnaar u verwijst niet, maar
in Vlaanderen loopt momenteel een groot project, De Oorzaak,

Mme Lotte Stoops (Groen) (en néerlandais).- Je me réjouis de
vos contacts avec d'autres villes. Je regrette par contre que nous
devions encore attendre la mise en place de ces radars sonores.

La problématique fait l'objet d'une grande attention par-
delà les frontières régionales. C'était du reste la première
recommandation de la commission délibérative : sensibiliser les
citoyens à la nocivité de la pollution sonore pour la santé. Dans
ce dossier, je serai votre alliée.

- L'incident est clos.
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van de krant De Morgen. Er is dus over de gewestgrenzen heen
veel aandacht voor de problematiek. Dat was ook de eerste
aanbeveling van de overlegcommissie: maak burgers bewust van
het feit dat geluidsvervuiling slecht is voor de gezondheid. U
vindt in mij een grote medestrijder in dit dossier.

- Het incident is gesloten.

1321

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER BRUNO
BAUWENS

QUESTION ORALE DE M. BRUNO BAUWENS

1321 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1321 betreffende de boetes naar aanleiding van de hervorming van
de afvalophaling.

concernant les amendes liées à la réforme des collectes de
poubelles.

1323 De heer Bruno Bauwens (PTB) (in het Frans).- Naast de
moeilijkheid die sommige mensen ondervinden om hun vuilnis
op het juiste ogenblik buiten te zetten, is het ook een probleem
dat de oranje zak maar eenmaal per week wordt opgehaald. De
wormen en de geurhinder maken dat mensen hun afval door het
toilet spoelen of in openbare vuilnisbakken dumpen.

In bepaalde buurten mag het vuilnis alleen tussen 18 en 20
 uur buiten geplaatst worden, anders dreig je beboet te worden.
Hoeveel inspecteurs heeft Net Brussel? Hoeveel boetes zijn er
deze regeerperiode opgelegd? Is het aantal vergelijkbaar met
vorig jaar?

Vindt u meer boetes efficiënt om mensen aan te zetten tot
beter sorteren en het naleven van de uren? Waarop hebt u
uw beslissing gebaseerd? Welke andere oplossingen hebt u
overwogen voor mensen die hun vuilnis niet tussen 18 en 20 uur
kunnen buitenzetten?

M. Bruno Bauwens (PTB).- Il semble que vous ayez annoncé
le passage à une vitesse supérieure concernant les amendes
sanctionnant les propriétaires des sacs sortis au mauvais moment
ou présentant des erreurs de tri. Je ne reviendrai pas sur ce qui
a été dit plus tôt dans la matinée à ce sujet, mais beaucoup de
citoyens pointent les difficultés suscitées par le créneau horaire
des collectes, à savoir de 18 à 20h.

Autre difficulté soulevée : le sac orange, qui n'est collecté qu'une
fois par semaine, pose souvent des problèmes d'hygiène puisqu'il
génère, entre autres, asticots et puanteur. Par conséquent, de
nombreuses personnes témoignent du fait qu'elles vident leurs
sacs dans les toilettes ou les déposent dans les poubelles
publiques. Une collecte hebdomadaire paraît donc insuffisante
pour de nombreux citoyens qui ne parviennent pas à garder le
sac orange chez eux et qui cherchent d'autres solutions pour s'en
débarrasser.

Dans un reportage de Bruzz, des inspecteurs de Bruxelles
Propreté ont expliqué leur travail. Il ne s'agit pas pour moi
de critiquer leur méthodologie, bien au contraire. Je pointe
simplement le fait que, dans certains quartiers, on ne peut sortir
ses poubelles qu'entre 18 et 20h, au risque de se voir infliger
une amende. Cette situation soulève des questions. En effet,
d'un côté, votre réforme crée ou, du moins, met en lumière des
problèmes que les gens rencontrent et, de l'autre, on leur inflige
des amendes qui se montent parfois à 600 euros.

De combien d'inspecteurs Bruxelles Propreté dispose-t-elle pour
veiller au bon respect des règles de tri et aux heures de dépôt des
sacs ?

Combien d'amendes ont été infligées au cours de cette
législature ?

Peut-on comparer les périodes significatives de juin-juillet-août
2022 et la même période en 2023 ?
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Selon vous, la multiplication du nombre d’amendes est-elle
le moyen le plus efficace d'encourager les gens à trier
correctement leurs déchets et à respecter la réforme ? Sur quelles
tendances, pratiques et/ou études antérieures avez-vous fondé
votre décision ?

Quelles solutions très concrètes autres qu'une amende ont été
envisagées pour les personnes qui ne peuvent pas sortir leurs
sacs-poubelles entre 18 et 20h ?

1325 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De dienst
Recherche en Verbalisatie van Net Brussel telt 24 medewerkers
die belast zijn met handhaving en zes juristen en criminologen.
Er worden wekelijks vier controles georganiseerd in straten of
buurten waar inbreuken schering en inslag zijn.

Net Brussel legt jaarlijks gemiddeld 2.500 boetes op voor allerlei
inbreuken, zoals het op straat gooien van sigarettenpeuken,
illegaal afvaltransport en -ophaling en sluikstorten. De grootste
boete die dit jaar al werd uitgedeeld, bedraagt 15.000 euro.

Net Brussel merkt dat het aantal processen-verbaal toeneemt.
Tot 1 september heeft het agentschap 2.680 inbreuken
vastgesteld, tegenover 2.087 een jaar eerder. Er is geen
verband met de handhaving naar aanleiding van de nieuwe
afvalophaling, want daar is pas op 1 september mee begonnen.
Vermoedelijk is de stijging het gevolg van de ingebruikname van
nieuwe camera's.

M. Alain Maron, ministre.- Le service recherche et
verbalisation de Bruxelles Propreté dispose de 24 agents de
terrain chargés de la répression des infractions en matière de
gestion des déchets (respect des horaires de collecte, tri, etc.).
Il faut y ajouter six juristes et criminologues chargés de traiter
les dossiers, d'assurer le suivi des procès-verbaux et mener les
enquêtes et auditions.

Quatre contrôles spécifiques sont organisés chaque semaine
sur les points noirs, soit les rues et quartiers où les services
opérationnels constatent un non-respect systématique de ces
obligations.

Bruxelles Propreté indique infliger en moyenne 2.500 amendes
par an. La nature des infractions est très diverse : jets de mégots
ou d’emballages alimentaires, dossiers de collecte frauduleuse
de déchets contre rémunération, d’importation ou d’exportation
illégale de déchets, de dépôts sauvages d'encombrants ou de
résidus dangereux, etc. L’amende la plus lourde imposée par
Bruxelles Propreté en 2023 s'élevait à 15.000 euros. Ce tarif
concerne évidemment des cas d'ampleur, non des personnes
individuelles.

L'agence note une augmentation du nombre de procès-verbaux.
Au 1er septembre 2023, 2.680 infractions avaient été constatées,
contre 2.087 en 2022 à la même date. Une telle hausse n’est
pas liée aux actions de verbalisation organisées dans le cadre
de la réforme, lesquelles n’ont commencé que le 1er septembre
et ne concernent que les cas de non-respect manifeste et abusif
du nouveau calendrier des collectes. Elle découle sans doute de
l’utilisation de nouvelles caméras - en 2023, leur nombre est
passé de six à vingt - dans le cadre de la lutte de Bruxelles
Propreté contre les dépôts clandestins.

1327 Boetes zijn geen mirakeloplossing. Net Brussel informeert
altijd voor het verbaliseert. Het is niet de bedoeling om er
een verdienmodel van te maken, maar om positief gedrag te
stimuleren.

De communicatie gebeurt niet alleen via de media, maar ook
op het terrein. Eind oktober staan acties gepland in buurten
waar de uren niet worden nageleefd. Ze moeten de bevolking
bewustmaken en voorkomen dat er verbalisatieacties worden
georganiseerd.

La multiplication des amendes n’est pas la panacée, ni la
communication. Dans sa stratégie, Bruxelles Propreté veille à
ce que la verbalisation soit précédée d’une information et d'une
sensibilisation. L’objectif de la verbalisation n’est pas de générer
des recettes, mais plutôt d’induire au sein de la population
un changement de comportement positif, et cela, pour le bien
commun.

Je ne reviendrai pas sur la campagne de communication, car
j'ai déjà eu l'occasion de l'aborder aujourd'hui en réponse à
Mme Czekalski, ainsi que le 7 juin dernier. En résumé, nous
travaillons non seulement avec les médias, mais aussi sur le
terrain au travers d'actions de porte-à-porte. De nouvelles actions
de terrain intensives sont prévues à la fin du mois d'octobre.
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Elles ont pour objectifs, d'une part, de sensibiliser la population
dans les quartiers où les horaires de sortie des sacs sont moins
bien respectés et, d'autre part, de prévenir que des actions de
verbalisation ont lieu et qu'elles s’intensifieront prochainement.

S'agissant des horaires de sortie des sacs, nous venons d'en
débattre et je ne reviendrai donc pas sur la question.

1329 De heer Bruno Bauwens (PTB) (in het Frans).- Veel mensen
zijn bereid om te sorteren en hun vuilnis op het juiste ogenblik
buiten te zetten, maar dat lukt nu niet meer. Niet de burger, maar
u moet tot ander gedrag worden aangezet.

U moet eerst een oplossing zoeken voor u boetes laat uitdelen.

M. Bruno Bauwens (PTB).- De nombreuses personnes
affirment vouloir trier et sortir leurs poubelles au bon moment,
mais la réforme les empêche de le faire. La question n'est donc
pas d'induire un changement de comportement chez les citoyens,
mais chez vous. Il faut absolument trouver une solution.

Vous dites vous-même que 20 % des rues sont concernées par
une collecte entre 18 et 20h, ce qui crée de nombreux problèmes.
Avant d'infliger des amendes qui s'élèvent à je ne sais combien,
il s'agit de trouver une solution à un problème récurrent. Tous les
partis vous interpellent à ce sujet et vous demandent de remédier
à cette situation.

1331 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Ik herhaal
dat we hierover gisteren uitgebreid met de gemeenten hebben
gesproken. We luisteren naar iedereen om tot oplossingen te
komen.

M. Alain Maron, ministre.- Je répète que nous avons aussi eu
de longs débats en comité de concertation, hier, avec toutes les
communes, qui reçoivent toutes les doléances. Nous y travaillons
réellement et nous écoutons tout le monde pour essayer de
trouver des solutions.

1331 De voorzitter.-  Aangezien de kwestie ruime belangstelling
wekt, neem ik aan dat ze gauw weer op de agenda komt.

- Het incident is gesloten.

M. le président.-  Au vu de l'intérêt des membres de la
commission pour cette question, j'imagine qu'elle reviendra
rapidement à l'ordre du jour.

- L'incident est clos.

1337

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW GLADYS
KAZADI

QUESTION ORALE DE MME GLADYS KAZADI

1337 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1337 betreffende de netheid in en rond het Zuidstation. concernant la propreté dans et autour de la gare du Midi.

1339 TOEGEVOEGDE MONDELINGE VRAAG VAN DE
HEER DAVID LEISTERH

QUESTION ORALE JOINTE DE M. DAVID LEISTERH

1339 betreffende de netheid in de Zuidwijk. concernant la propreté dans le quartier Midi.

1339 De voorzitter.-  Bij afwezigheid van de heer David Leisterh
wordt zijn mondelinge vraag voorgelezen door mevrouw Aurélie
Czekalski.

M. le président.-  En l'absence de M. David Leisterh, sa question
orale est lue par Mme Aurélie Czekalski.

1343 Mevrouw Gladys Kazadi (Les Engagés) (in het Frans).- Het
Zuidstation is een van de grootste toegangspoorten tot het
Brussels Gewest. De tienduizenden mensen die er dagelijks
passeren, worden niet alleen geconfronteerd met onveiligheid,
maar ook met ontzettend veel vuiligheid.

Mme Gladys Kazadi (Les Engagés).- Première gare du pays,
la gare du Midi est une porte d’entrée majeure de notre capitale.
Avec plus de 50.000 voyageurs chaque jour en semaine, sans
compter les travailleurs de la zone et les habitants du quartier,
nombreuses sont les personnes qui sont victimes d'un manque
d’investissement public digne de ce nom pour une telle gare. En
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In het stationsgebouw zelf en op de aanpalende trottoirs staan
de NMBS en Infrabel in voor de netheid. Voor de rest hangt de
netheid in de buurt af van de MIVB, Net Brussel en de gemeenten.

De federale regering kondigde een plan aan voor het
Zuidstation, waarbij de hoge ambtenaar van Brussel-Hoofdstad
bevoegd zou worden voor de netheid. Hoe zal de samenwerking
met Net Brussel verlopen? Welke mogelijke oplossingen worden
er overwogen?

Schenkt Net Brussel bijzondere aandacht aan de wijk rond het
Zuidstation? Zo niet, hebt u Net Brussel de opdracht gegeven om
de komende maanden meer te doen in die wijk?

Stemmen de verschillende spelers die betrokken zijn bij de
netheid van de buurt, hun acties op elkaar af? Zo ja, waaruit
bestaat die coördinatie? Zo nee, zult u een dergelijke coördinatie
invoeren?

Rond het Zuidstation houden zich veel daklozen op. Werkt
Net Brussel op de een of andere manier samen met
daklozenverenigingen en de politie? Zo ja, op welke manier? Zo
niet, zult u een dergelijke coördinatie invoeren?

dehors de la question de la sécurité se pose également celle de la
propreté - ou plutôt de la malpropreté - du quartier.

Les problèmes de déchets, de saleté, d'urine dans et autour de la
gare du Midi ne sont pas nouveaux, loin de là. Comme vous le
savez, au sein du bâtiment, ce sont la SNCB et Infrabel qui sont
compétents. À l’extérieur, les choses sont bien plus compliquées
puisque Infrabel et la SNCB sont responsables des trottoirs côté
gare, la STIB, de l’allée du prémétro et Bruxelles Propreté,
de la voirie régionale. Et ce, sans compter les interventions
communales. Il s'agit, une fois encore, d'une complexité bien
bruxelloise au détriment de la Région.

Lors de l'audition du ministre-président Rudi Vervoort, il a
été indiqué que la haute fonctionnaire de l'arrondissement de
Bruxelles serait chargée de l'axe propreté et hygiène dans le cadre
du plan annoncé par le pouvoir fédéral. Comment Bruxelles
Propreté est-elle amenée à collaborer dans ce cadre ? Qu'en est-il
du nombre de réunions, de leur contenu et des pistes de solutions
envisagées ?

Les questions de propreté, de sécurité, d'assistance sociale, de
bonne gouvernance et de rayonnement de Bruxelles sont autant
d'enjeux essentiels pour Les Engagés. Il est important et urgent
d’agir.

Au vu des spécificités du quartier et notamment du passage
généré par la gare, une attention particulière est-elle accordée
au quartier par Bruxelles Propreté ? En d’autres termes, le
travail de Bruxelles Propreté dans le quartier tient-il compte des
spécificités de ce dernier ? Dans la négative, avez-vous donné
ordre à Bruxelles Propreté d’agir davantage dans ce quartier dans
les mois à venir ?

Existe-t-il une coordination entre les différents acteurs de la
propreté dans le quartier (SNCB, Infrabel, STIB, Bruxelles
Propreté et communes) ? Dans l’affirmative, en quoi consiste-t-
elle ? Dans la négative, avez-vous déjà prévu de mettre une telle
coordination en place ?

Enfin, la presse se faisait l'écho de la difficulté de Bruxelles
Propreté - dont les agents n’ont pas la formation pour faire face à
ce type de situation - à gérer certains désordres liés à la présence
des nombreux sans-abri. Une coordination existe-t-elle entre
Bruxelles Propreté, les associations de terrain et la police pour les
problèmes de propreté liés au sans-abrisme ? Dans l’affirmative,
en quoi consiste-t-elle ? Dans la négative, avez-vous prévu de
mettre une telle coordination en place ?

1345 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).-
Het Zuidstation en zijn omgeving worden geteisterd
door onveiligheid en maatschappelijke problemen zoals
drugsverslaving en dakloosheid. Het is er ook ontzettend vuil.

Voor vele reizigers is de wijk het eerste wat ze van Brussel zien
en dat is niet bepaald uitnodigend. Bovendien zorgt die aanblik
voor een onveiligheidsgevoel.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- L’actualité de cette fin d’été a
été marquée par la situation difficile à l'intérieur et autour de la
gare du Midi. Riverains, navetteurs, commerçants et associations
de quartier font tous le même constat et dénoncent, jour après
jour, le climat d’insécurité qui y règne. Les problèmes y sont
nombreux : vols, agressions, consommation et trafic de drogue,
etc. Au-delà de cette dimension sécuritaire, il existe aussi des
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De meeste wegen en pleinen in de buurt van het Zuidstation
hangen af van het gewest. Net Brussel, waarvoor u bevoegd bent,
staat dus in voor de netheid van die wegen en pleinen, maar
dat loopt niet goed en daar draaien de netheidsdiensten van de
gemeente Sint-Gillis al jaren voor op.

Welke stappen hebt u gezet om de netheid rond het Zuidstation
te verbeteren? Hoe wilt u dat probleem definitief oplossen?

Net Brussel is gemachtigd om overtreders boetes op te leggen,
maar doet dat te weinig. U gaf zelf te kennen nogal terughoudend
te staan ten opzichte van bekeuringen. Wat hebt u ondernomen
om asociaal gedrag te bestraffen om er paal en perk aan te
stellen?

difficultés sociales telles que le sans-abrisme ou encore des
problèmes liés à la santé mentale.

Un autre aspect fondamental du problème de la gare du Midi
est sa propreté, ou plutôt son manque de propreté. Tags, saleté,
déchets, incivilités et manque d’entretien sautent aux yeux dès la
sortie de la gare. Ils rendent le quartier - pourtant porte d’entrée
internationale de Bruxelles - peu accueillant et renforcent le
sentiment d’insécurité des citoyens.

Or, la plupart des voies et des espaces autour de la gare sont sous
la responsabilité directe de la Région. L'esplanade de l’Europe,
la place Bara, le boulevard Jamar, la place de la Constitution ou
encore l'avenue Fonsny : tous ces espaces sont régionaux. Leur
propreté dépend de Bruxelles Propreté, et donc de vous.

Il aura fallu une opération sécurisée pour que Bruxelles Propreté
nettoie enfin les lieux qui relèvent de sa seule compétence.
Depuis plusieurs années, le service de la propreté de Saint-Gilles
doit pallier la carence de la Région.

Qu’avez-vous fait pour améliorer la situation en matière de
propreté autour de la gare du Midi ? Qu’avez-vous prévu en la
matière pour remédier définitivement à ce problème ?

En matière de sanctions, Bruxelles Propreté dispose d'agents
habilités à sanctionner tout manquement. Toutefois, il y a
trop peu de contrôles, très peu d’amendes, et vous-même avez
exprimé vos réticences quant à la verbalisation.

Qu’avez-vous entrepris pour sanctionner réellement les
incivilités et ainsi les limiter ? Avez-vous prévu d’agir en la
matière afin d’améliorer la situation ?

1347 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De netheid en
de kwaliteit van de openbare ruimte rond het Zuidstation laten
te wensen over. De problemen vloeien hoofdzakelijk voort uit de
manier waarop de buurt rond de eeuwwisseling ingericht werd
en het vergt ontzettend veel werk om de levenskwaliteit er te
verbeteren.

Enkele weken geleden werd er een actieplan opgesteld met alle
betrokken partijen. Het Nationaal Crisiscentrum staat in voor
de coördinatie en follow-up van de acties tegen criminaliteit
en illegaliteit, terwijl safe.brussels onder toezicht van de hoge
ambtenaar van Brussel-Hoofdstad belast is met de coördinatie
inzake dakloosheid, verslaving en netheid.

Uiteraard wordt Net Brussel betrokken bij de gesprekken over
acties die met netheid te maken hebben.

De middelen die momenteel toegekend worden voor het beheer
van de netheid, zijn afgestemd op het bijzondere karakter van
de zone. Elke dag van de week worden een tiental medewerkers
van Net Brussel ingezet om de zone tweemaal per dag schoon te
maken. De eerste keer gebeurt dat heel vroeg, zodat de omgeving

M. Alain Maron, ministre.- Ne nous le cachons pas, la propreté
publique aux abords de la gare du Midi est un point noir, au
même titre que la piètre qualité de certains espaces publics. Ces
problèmes découlent des aménagements réalisés à la fin des
années 1990 et au début du millénaire. Ne pleurons pas sur le
lait renversé, mais il y a énormément à faire pour améliorer la
qualité de vie des riverains et des personnes qui passent en ces
lieux. N’oublions pas que la gare du Midi est l’une des portes
d’entrée de notre pays. À ce sujet, nous nous rejoignons.

Au cours de ces dernières semaines, la situation autour de la gare
du Midi a mobilisé un nombre important d’instances chargées
de compétences diverses en vue de la concrétisation d’un plan
d’action transversal. Ce plan est coordonné et suivi par :

- le Centre de crise national, pour les phénomènes criminels et
l’illégalité à l'intérieur et autour de la gare du Midi ;

- safe.brussels sous la supervision de la haute fonctionnaire de
l'arrondissement de Bruxelles, pour les questions relatives au
sans-abrisme, à l’assuétude ou à la propreté urbaine.

Bruxelles Propreté s’associe bien évidemment aux actions et
discussions pour les éléments qui la concernent. J’ai moi-
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van het station zo schoon mogelijk is als de ochtendspits
aanbreekt.

même participé à des réunions avec le Premier ministre, les
bourgmestres et acteurs concernés il y a quelques semaines.

Il convient de rappeler que les moyens actuellement alloués à
cette zone pour la gestion de la propreté sont a priori à la hauteur
des spécificités et enjeux de la gare du Midi. Le nettoyage est
assuré sept jours sur sept, en matinée et dans l’après-midi, par
une dizaine d’agents de Bruxelles Propreté.

Il y a deux ans, j’ai eu l’occasion d’observer sur place la façon
dont les équipes travaillent. Une armada de personnel et de
matériel, y compris du matériel lourd, est déployée chaque matin
avant l’aube pour que les abords de la gare du Midi soient les
plus propres possibles dès l’heure de pointe.

1349 Nog meer werknemers inzetten voor die zone zou ten koste gaan
van andere zones die ook bijzondere aandacht vereisen. Onze
aanpak moet eerder gericht zijn op de oorzaken, een betere
coördinatie en beter materiaal.

Om de coördinatie tussen de verschillende netheidspartners te
verbeteren, zette Net Brussel in 2021 het project Public Area
Manager (PAM) op touw binnen de strategie clean.brussels. Dat
werd toegepast op vier buurten, waaronder ook de buurt rond
het Zuidstation.

Daarvoor werd er een actieplan opgesteld in samenwerking
met Net Brussel, Brussel Mobiliteit, Leefmilieu Brussel, de
NMBS, de MIVB, de gemeenten Sint-Gillis en Anderlecht, de
stad Brussel en de politiezone. De prioriteiten van dat actieplan
werden overgenomen in het federale actieplan en er wordt nauw
toegezien op de uitvoering ervan.

In de andere wijken begint het PAM-project vruchten af te
werpen.

Voorts heeft Net Brussel in 2023 al meer dan 2.900 processen-
verbaal opgesteld.

Le service de nettoiement travaille néanmoins à flux tendu sur la
partie de la voirie dont il a la charge. D’autres zones mobilisent
aussi des ressources et des moyens importants. De ce fait, tout
renforcement complémentaire dans la zone autour de la gare du
Midi pourrait se faire au détriment d'autres zones de la Région
requérant une attention particulière. Cela n'est pas souhaitable.
Il faut plutôt travailler sur les sources et l'amélioration des
ressources matérielles et humaines, ainsi que sur une meilleure
coordination des différents acteurs.

S'agissant justement de la coordination des acteurs de la
problématique, dont j'ai déjà eu l'occasion de parler en
commission, la mission « Manager public de zones », lancée
en 2021 et porté par Bruxelles Propreté, est l'une des mesures
emblématiques de la stratégie clean.brussels, qui propose un
cadre permettant de coordonner les acteurs chargés de la
propreté publique, d’objectiver la situation de manière concertée,
de cerner les blocages et de dégager des pistes d'actions
pragmatiques et pertinentes à mettre en place.

À ce stade, de nombreuses étapes ont été franchies et un travail
de longue haleine a été réalisé sur quatre quartiers en parallèle, à
savoir les quartiers autour de la gare du Midi, de la place Liedts,
de la place Eugène Flagey et du Mont des Arts. Une présentation
du projet de Manager public de zones a eu lieu en commission
de l'Environnement et de l'énergie le 8 février 2023.

Dans le cadre de cette mission, un plan d’action relatif au quartier
de la gare du Midi a été élaboré par les membres de la task
force, à savoir Bruxelles Propreté, Bruxelles Mobilité, Bruxelles
Environnement, la SNCB, la STIB, les communes de Saint-
Gilles et d’Anderlecht, la Ville de Bruxelles et la zone de police.
Les priorités de ce plan d’action, qui inclut l’action de Bruxelles
Propreté dans cette zone, l’aménagement de toilettes publiques
accessibles 24h/24, la suppression des tags et le réaménagement
de certains espaces et mobiliers urbains, sont reprises dans le
plan d’action transversal piloté par le gouvernement fédéral et
safe.brussels. Il existe donc bien un plan d'action spécifique pour
le quartier Midi, qui est repris dans le plan d'action général
coordonné par safe.brussels et le Centre de crise national. La
mise en œuvre de toutes ces actions est suivie de près, comme
les différents axes de travail.
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Le projet de Manager public de zones commence à engranger
des résultats, en tout cas dans le quartier du Mont des Arts et
autour de la place Eugène Flagey. Je ne dis pas que les problèmes
sont complètement résolus, mais les actions mises en œuvre
commencent à produire leurs effets.

En matière de verbalisation, Bruxelles Propreté a établi en 2023
plus de 2.900 procès-verbaux.

1351 Sinds de nieuwe procedure voor bestuurlijke transacties in juni
2023 van kracht werd, kunnen de 24 controleurs sneller en
doeltreffender optreden tegen overtreders. Die zijn ook elders
actief, maar tot nu toe hebben ze sinds het begin van het jaar in
de Zuidwijk al 43 processen-verbaal opgesteld.

Ook medewerkers van Leefmilieu Brussel, de gemeenten en de
politie kunnen overigens boetes opleggen tegen overtredingen
die te maken hebben met netheid en afvalbeheer.

Daarnaast speelt ook dakloosheid een rol. Daarom bevat het
algemene plan ook concrete acties in samenwerking met New
Samusocial, Dokters van de Wereld en andere verenigingen,
evenals met de preventiedienst van Sint-Gillis.

Ten slotte sta ik helemaal niet terughoudend tegenover boetes.
Toen we ons bogen over de ordonnantie, heb ik gezegd dat
we niet alleen moeten inzetten op bewustmaking, maar ook op
sancties.

La nouvelle procédure de transaction administrative, entrée en
vigueur le 1 juin 2023, permet désormais aux agents chargés de
la verbalisation d’agir plus vite et plus efficacement contre les
incivilités. Quelque 24 agents de terrain de Bruxelles Propreté
ont pour mission de surveiller l’ensemble du territoire. Ils ne
peuvent, en effet, se consacrer exclusivement à la problématique
de la gare du Midi. Cela étant dit, sur les seuls territoires de Saint-
Gilles et Anderlecht, 443 procès-verbaux ont déjà été dressés
cette année, dont 43 concernent plus particulièrement le quartier
du Midi.

À cela, il convient d’ajouter l’action des agents de Bruxelles
Environnement, qui peuvent également dresser procès-verbal,
mais aussi des zones de police et des communes, avec leurs
agents de prévention, et cela, dans le cadre de la lutte contre les
incivilités en matière de propreté et du contrôle de la gestion des
déchets commerciaux.

En amont du nettoiement, nous devons aussi travailler sur la
question du sans-abrisme, ce qui est prévu dans le plan d'action
général autour de la gare du Midi. Des interventions concrètes
sont en œuvre, en collaboration avec le New Samusocial,
Médecins du monde, Diogènes, DoucheFlux, Infirmiers de rue
et le service de prévention de Saint-Gilles.

Selon vous, j'aurais manifesté une certaine réticence à verbaliser.
Or ce n'est pas du tout le cas, au contraire. Ici en commission,
notamment lors de la discussion de l'ordonnance, j'ai indiqué
qu'en plus d'informer et de sensibiliser, il fallait verbaliser. Il ne
me paraît pas acceptable que des personnes considèrent l'espace
public comme un lieu où l'on peut jeter ses déchets impunément.

1353 Mevrouw Gladys Kazadi (Les Engagés) (in het Frans).- Ik zal
de uitvoering van dat algemene actieplan voor het Zuidstation
aandachtig volgen.

U zet tien werknemers van Net Brussel in voor de dagelijkse
schoonmaak van de omgeving van het Zuidstation. Het kan geen
kwaad om daar enkele medewerkers toe te voegen, vooral omdat
de netheid daar zo belangrijk is voor het imago van Brussel en
België.

Mme Gladys Kazadi (Les Engagés).- J'entends qu'un
programme d'action général a été élaboré pour la gare du
Midi. Je ne manquerai pas de suivre son déroulement ainsi que
l'évaluation qui en sera faite.

J'aimerais revenir sur un point particulier. Vous nous avez
indiqué que dix agents de Bruxelles Propreté étaient affectés au
nettoyage autour de la gare du Midi, et vous avez fait part de
votre intention de vous concentrer davantage sur les sources et la
résolution du problème. Or, selon moi, il importe également de
remédier au problème de propreté tel qu'il se pose actuellement
et, partant, de renforcer les effectifs en question. Je ne pense pas
que l'ajout de deux ou trois agents ait pour effet de déséquilibrer
votre action dans cette zone, laquelle est essentielle pour l'image
de notre capitale et de notre pays, et mérite donc une attention
particulière.
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1355 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Iedereen
is het erover eens dat het volstrekt geen aangename buurt is.
Elke dag moeten de medewerkers van Net Brussel van voren af
aan beginnen. Misschien moet er nog meer ingezet worden op
preventie, sancties en camera's. Het zou jammer zijn mochten
bezoekers alleen dat mistroostige beeld van Brussel onthouden.

- De incidenten zijn gesloten.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Les constats sont partagés. La
situation est peu agréable pour les navetteurs, les touristes, les
hommes et femmes d'affaires et toute personne qui fréquente
la gare du Midi. J'entends bien que les renforts se feraient au
détriment d'autres zones, et quelques-unes de ces zones sont
problématiques en Région bruxelloise.

Le propre amène du propre. Les agents de Bruxelles
Propreté font un travail considérable qu'ils doivent chaque
jour recommencer. Les mesures que nous déployons doivent
également les soutenir dans cette tâche peu agréable. Peut-être
faut-il davantage de moyens : prévention, sensibilisation, mais
aussi des sanctions ou des caméras. Ce n'est que de cette manière
que nous parviendrons à faire de cette porte d'entrée de la Région
un lieu accueillant. Il serait en effet dommage que les visiteurs
ne gardent de Bruxelles que cette image déplorable.

- Les incidents sont clos.


